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Наталья Козлова

ВАЖНЫЙ документ внесен в 
Госдуму.  Его автор — Елена Нико-
лаева, первый заместитель пред-
седателя комитета Госдумы по 
жилищной политике и жилищно-
коммунальному хозяйству. Этот 
документ в сложившейся ситуа-
ции может оказаться своеобраз-
ной палочкой-выручалочкой для 
большой категории граждан.  

Законопроект  предоставляет 
право собственникам жилья, по-
павшим,  аккуратно скажем, в 
сложную жизненную ситуацию, 
добровольно и  бесплатно вер-
нуть свою квартиру назад в госу-
дарственную и муниципальную 
собственность. Такое право по 
замыслу разработчика законо-
проекта будет предоставлено 
малоимущим гражданам и тем, у 

кого есть основания  быть при-
знанными таковыми.  Для этого 
надо внести изменения в Феде-
ральный закон «О введении в 
действие Жилищного кодекса 
Российской Федерации». 

Вот что рассказала корреспон-
денту «РГ» Елена Николаева:

— Деприватизация — это тер-
мин, обозначающий процедуру 
передачи жилья, находящегося в 
частной собственности в госу-
дарственную и муниципальную 
собственность. Сейчас это могут 
сделать граждане, которые прио-
брели жилье в собственность в 
порядке приватизации. Причи-
ной деприватизации может 
стать, например, невозможность 
собственника нести дальнейшее 
бремя содержания при-
надлежащего ему жи-
лья. 

ПРОЕКТ В Госдуму внесен
законопроект 
о деприватизации жилья

Отдам квартиру 
в надежные руки

Татьяна Зыкова

С АПРЕЛЯ 2015 года риелторы и 
ювелиры, букмекеры, операто-
ры по приему платежей, почто-
вики, страховые, лизинговые и 
другие некредитные организа-
ции, а также индивидуальные 
предприниматели обязаны отчи-
тываться Росфинмониторингу о 
необычных сделках своих клиен-
тов, которые являются резиден-
тами «неблагополучных» стран. 

 Эти рекомендации изложе-
ны в информационном письме 
ведомства, которое опублико-
вано на его сайте. 

Доложить о сделке по покуп-
ке недвижимости или драгоцен-
ных  металлов, камней за грани-
цей надо втайне от клиента. Тем 
самым финансовые разведчики 
распространяют уже действую-
щую для банков практику на ши-
рокий круг некредитных орга-

низаций. Благодаря этой инфор-
мации сделки и платежи можно 
остановить или заблокировать.  

Что же входит в понятие «не-
обычная сделка»? Например, 
для недвижимости это может 
быть сделка по цене, отличной 
от рыночной в два и более раза. 
Или многократная (три и более 
раза) покупка-продажа объек-
тов недвижимости. Все призна-
ки утверждены отдельным при-
казом Росфинмониторинга.               

При этом в Росфинмонито-
ринге опровергли информацию 
некоторых СМИ о формирова-
нии списка стран с учетом госу-
дарств, против которых Россия 
ввела контрсанкции. 

«Такого списка не существу-
ет. Есть понятие «страновые» 
риски, на которых опирается в 
своей работе финраз-
ведка», — уточнили в 
Росфинмониторинге.

КОНТРОЛЬ Риелторы и ювелиры
будут сообщать о необычных
сделках клиентов за границей

Поднимут на виллы
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Безопасность Эксперты МВД предлагают перевести 
частных охранников на нелетальное оружие

ЧОП — и очень 
опасен

Михаил Фалалеев

В 
МВД России обеспокое-
ны снижением уровня 
оказания частных ох-
ранных услуг. Аналити-
ки ведомства провели 

мониторинг, который выявил пе-
чальную тенденцию: в период с 
2010 по 2013 год количество от-
раженных нападений снизилось 
с 62 до 33 процентов (результаты 
прошлого года еще не обнародо-
ваны). То есть если раньше «се-
кьюрити» успешно отражали 
шесть из десяти нападений на 
объект, то теперь лишь — каждое 
третье. По мнению экспертов, на-
лицо падение профессионализма 
частных охранников.

Выводы в МВД делают тревож-
ные. Несмотря на то что общая 
криминальная ситуация в стране 
улучшилась, это пока не привело 
к снижению риска нападений на 
охраняемое имущество. Даже на-

оборот, ведь разного рода собст-
венники все больше выходят «из 
тени» и вполне официально нани-
мают для своего имущества охра-
ну. Только с 2010 по 2013 год ко-
личество таких охраняемых уве-
личилось в полтора раза, превы-
сив 701 тысячу. Вполне логично, 
что возрастает и вероятность на-
падений на новые, появившиеся в 
поле зрения криминала, «лако-
мые куски». Поэтому, по мнению 
МВД, растет необходимость и в 

профессиональном соответствии 
частных охранников. Ведь не се-
крет, что полиция нередко прибе-
гает к помощи ЧОПов в охране 
общественного порядка. И уж тем 
более рассчитывает, что в зоне 
ответственности частной охраны 
все будет в порядке.

Увы, это бывает далеко не 
всегда. Причем нередко речь идет 
даже не о слабых бойцовских ка-
чествах, а об элементарной пра-
вовой неграмотности охранни-

ков. Так, в московском департа-
менте торговли и услуг сообщи-
ли, что в прошлом году в магази-
нах столицы зафиксировано око-
ло полусотни неправомерных об-
ысков покупателей. По закону, 
если охрана магазина считает, 
что покупатель не оплатил товар, 
она должна вызвать полицей-
ских, только в присутствии кото-
рых можно провести досмотр по-
купок. При этом трогать челове-
ка или вытряхивать его сумку ох-
ранники не имеют права. Более 
того, даже в случае обнаружения 
неоплаченной покупки, если по-
сетитель магазина готов ее опла-
тить и оплачивает, у сотрудников 
полиции и у администрации ма-
газина уже не должно 
быть претензий к этому 
человеку.

РЕЗОНАНС Разгорается польско-американский скандал 

ФБР обвинило поляков в Холокосте 

6
Новинки автосалона 
в Шанхае: завтра на улицах 

вашего города появятся 

новые гибридные Audi, 

электрические Chevrolet 

и кросcоверы Lifan
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Первый матч на новом ста-

дионе ЦСКА может быть 

сыгран уже этой осенью
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Мэр Йошкар-Олы пропал, 

чтобы помочь задержать 

организаторов покушения

15
«Бавария» и «ПСЖ» 

попытаются отыграть 

по два мяча у «Порту» 

и «Барселоны»

АЛКОГОЛЬ

ФЕСТИВАЛЬ

Треть российских частных охранни-
ков вооружены не такими пласти-
линовыми автоматами, а настоя-
щим боевым оружием. 

Волна нелегальных мигрантовВолна нелегальных мигрантов
захлестнетзахлестнет ЕвропуЕвропу
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Австралийский доллар  40,2377
Азербайджанский манат  48,9880
Армянский драм**  10,8969
Белорусский рубль****  36,0222
Болгарский лев  28,3954
Бразильский реал  16,9426

Венгерский форинт**  18,4233
Вон Республики Корея***  47,7543
Датская крона*  74,4400
Доллар США  51,5207
Евро  55,5496
Индийская рупия**  82,1505

Казахстанский тенге** 27,7291
Канадский доллар  42,2786
Киргизский сом**  81,5201
Китайский юань*  83,0818
Молдавский лей*  28,4645
Новый румынский лей  12,5532

Новый туркменский манат  14,7265
Норвежская крона*  66,0242
Польский злотый  13,8166
СДР  71,4293
Сингапурский доллар  38,3224
Таджикский сомони*  84,1429

Турецкая лира  19,1634
Узбекский сум***  20,6083
Украинская гривна*  23,4185
Фунт стерлингов  77,1265
Чешская крона*  20,2566
Шведская крона*  59,6912

Швейцарский франк  54,1241
Южноафриканский рэнд*  42,9178
Японская иена**  43,3968

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.04.15 

Акцент

 В стране под охраной чопов-
цев 701 тысяча самых разных 
объектов — от магазинов 
до нефтяных трубопроводов
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Шведские предпринимате-
ли прибудут в Крым и зай-
мутся виноделием: за пять 
лет они, невзирая на сан-
кции, планируют высадить 
на полуострове тысячу 
гектаров виноградной 
лозы 6
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Ариадна Рокоссовская

Н
ешуточный скандал на ли-
нии Варшава—Вашингтон 
разгорелся после того, как 

директор ФБР Джеймс Коми при-
числил Польшу к странам, ответ-
ственным за Холокост. Польские 
власти потребовали извинений 
от американской администрации 
и дали время до понедельника. 

15 апреля директор ФБР посе-
тил Музей Холокоста в Вашинг-
тоне. Там он выступил с речью, в 
которой обязал своих сотрудни-
ков приходить в этот музей, что-
бы увидеть, как «хорошие люди 
помогали убивать миллионы», 
подчиняясь идеологии нацистов. 
«В своем сознании убийцы и их 
пособники в Германии, Польше, 
Венгрии и многих-многих других 
местах не делали ничего ужасно-
го. Они убедили себя в том, что 

это правильно и необходимо», — 
сказал Коми. Слова, которые пе-
репечатало американское изда-
ние Washington post, вызвали в 
Польше эффект разорвавшейся 
бомбы. Здесь помнят о том, что 
во время Второй Мировой войны 
некоторые поляки принимали 
участие в истреблении евреев. 
Ярчайший пример — Едвабно, где, 
по данным польского Института 
национальной памяти, было 
уничтожено «не менее 340 поль-
ских граждан еврейской нацио-
нальности».  На эту тему в Поль-
ше снимают фильмы, один из ко-
торых — «Ида» Павла Павликов-
ского — получил в этом году пре-
мию американской киноакаде-
мии Оскар. Однако речь идет о 
стране, в которой от рук немец-
ких фашистов погибло 
более шести миллионов 
граждан. 

Слова директора ФБР прозвучали аккурат к 72-й годовщине восстания 
в варшавском гетто, которое было жестоко подавлено войсками вермахта.
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ДУМА

Депутаты 
спросят 
Дмитрия 
Медведева 
о самом 
насущном

БИЛЕТ 
ИЗ КРИЗИСА 

Татьяна Замахина

СЕГОДНЯ премьер-министр 
Дмитрий Медведев представит 
депутатам отчет о результатах 
работы кабинета министров в 
прошлом году. Депутаты ждут 
четкий план вывода страны из 
кризиса, хотят услышать об им-
портозамещении, лекарствен-
ном обеспечении и других на-
сущных проблемах. Ряд парла-
ментских оппозиционеров об-
ещали потребовать смены курса 
кабмина.

То, что отчет состоится имен-
но 21 апреля, глава правительства 
подтвердил на совещании с вице-
премьерами. «Семь лет такая пра-
ктика существует, она себя оправ-
дала, она позволяет сделать отчет 
исполнительной власти более по-
нятным для людей, более про-
зрачным», — сказал глава Дмит-
рий Медведев. Напомним, что 
указ о ежегодных отчетах прави-
тельства в Госдуме он же сам и 
подписал, будучи президентом.

По словам спикера Госдумы 
Сергея Нарышкина, в центре вни-
мания со стороны депутатов бу-
дут вопросы социальной полити-
ки. Парламентарии заранее пре-
дупредили журналистов, что 
«формальностями» кабмину от-
делаться не удастся. На серьез-
ный и конкретный разговор, в 
частности, настроены в «Единой 
России», где признают успехи 
кабмина в борьбе с кризисом. 
Первый замруководителя фрак-
ции Франц Клинцевич вместе с 

коллегами хотел бы услышать, 
что понимает правительство под 
оптимизацией социальной сфе-
ры. Нельзя все сводить к сокраще-
нию бюджетных расходов, врачей 
и мест в больницах, считают в 
«ЕР». Согласно ожиданиям Клин-
цевича, глава правительства под-
робнее расскажет о внедрении 
принципа адресности в соцсфере, 
ведь раздача денег по принципу 
«всем сестрам по серьгам» неэф-
фективна.

Его коллега по фракции, глава 
аграрного комитета Госдумы Ни-
колай Панков, намерен выяснить, 
как будет решаться проблема с 
кредитами сельхозпредприяти-
ям, импортозамещением. Он на-
поминает, что правительство уже 
взяло курс в этом направлении — в 
частности, поправками в бюджет 
этого года предусмотрено допол-
нительное финансирование в раз-
мере 20 миллиардов рублей. Но 
надо действовать и дальше, счита-
ет депутат. Кроме того, он подни-
мет вопрос о ценообразовании на 
продуктовом рынке и борьбе с 
торговыми наценками. Сами же 
аграрии, напоминает Панков, во-
все не наживаются — фактически 
сдают свой товар за бесценок.

Среди парламентских оппози-
ционеров конкретнее всех опре-
делились с темами для разговора 
в ЛДПР. По словам вице-спикера 
Игоря Лебедева, фракция подни-
мет тему беспредела в эвакуации 
автомобилей (принятие законо-
дательных инициатив на эту тему 
затормозилось). Вторая тема — 
импортозамещение в лекарствен-
ной сфере, ведь 80 процентов ле-
карств делаются из иностранных 
субстанций. В-третьих, либерал-
демократы намерены поговорить 
о валютных кредитах, из-за кото-
рых разоряются не только гра-
ждане, но и предприятия. И, нако-
нец, в ЛДПР собираются восстать 
против повышения тарифов на 
ОСАГО.

«Справороссы», сказал пер-
вый зампред фракции Михаил 
Емельянов, хотят поговорить о 
поддержке реального сектора и 
аграриев, итогах реформы РАН, 
проблемах ЖКХ, поднять вопро-
сы о поддержке материнства и 
строительстве детсадов. По сло-
вам вице-спикера Госдумы от 
«Справедливой России» Николая 
Левичева, фракция хотела бы 
услышать подробности об анти-
кризисном плане. Кроме того, 
фракция хочет наконец услышать 
четкую позицию кабмина по по-
воду повышения пенсионного 
возраста. Самый «раскаленный» 
настрой у КПРФ — фракция наме-
рена требовать смены курса, пре-
дупредил первый вице-спикер 
Иван Мельников.

Власть Владимир Путин обещал провести международные 
соревнования на высоте

Пять звезд

Кира Латухина, Сочи

В 
Сочи глава государства 
принял участие в рабо-
те генеральной ассамб-
леи Международной 
конвенции «СпортАк-

корд». Спорт стал универсаль-
ным языком общения и призван 
не разделять, а объединять, под-
черкнул он.

Ежегодно на саммит приезжа-
ют представители более ста меж-
дународных спортивных федера-
ций и организаций. Россия стала 
первой страной, в которой было 
две таких конвенции. Владимир 
Путин поздравил руководителя 
Международной федерации дзюдо 
Мариуса Визера, которого переиз-
брали на пост главы «СпортАк-
корда».

Зимние игры создали все усло-
вия для успешной организации и 
проведения международных 
спортивных мероприятий, фору-
мов, выставок и презентаций. 
«Многим из вас Сочи хорошо зна-
ком, — сказал президент. — И ваше 
желание вернуться сюда расцени-
ваем как высокую оценку между-
народным спортивным сообщест-
вом нашей работы по популяриза-
ции спорта и продвижению здоро-
вого образа жизни».

В Сочи построены десятки но-

вых спортивных объектов. Но ин-
фраструктура — и для массового 
спорта, и для спорта высоких до-
стижений — развивается по всей 
стране. «Конечно же, особое вни-
мание уделяем подготовке круп-
ных спортивных мероприятий, 
которые доверено проводить Рос-
сии», — продолжил Путин. Летом в 
Казани состоится чемпионат 
мира по водным видам спорта. В 
следующем году предстоит при-
нять чемпионат мира по хоккею. В 
2017-м и 2018-м — два важных со-
ревнования по линии ФИФА — Ку-
бок конфедераций и чемпионат 
мира по футболу, а в 2019 году 
Россия станет хозяйкой XXIX Все-
мирной зимней универсиады в 
Красноярске.

«Работа, безусловно, предсто-
ит большая. Но учитывая наш 
опыт и умение держать слово, нет 

сомнений, что все эти масштаб-
ные проекты мы реализуем на са-
мом высоком и достойном уров-
не», — заверил президент. «Под-
держка мирового спортивного со-
общества, «СпортАккорда», 
МОКа для нас, безусловно, значи-
ма», — добавил он, уточнив, что 
Россия готова расширять сотруд-
ничество в интересах спорта, 
мира и развития.

«В современных условиях это 
особенно актуально. Уже давно 
спорт стал универсальным язы-
ком общения. Ему принадлежит 
особая гуманитарная миссия: он 
призван не разделять, а объеди-
нять людей во всем мире, дарить 
яркие, положительные эмоции 
миллионам людей», — подчеркнул 
Путин. «Убежден, что и в самом 
спортивном движении любые 
конфронтации, неумение и неже-

лание слышать друг друга реально 
угрожают единству мирового 
спортивного движения, мирового 
спорта. Потому особое внимание 
сегодня спортивное сообщество 
уделяет поиску компромиссов, со-
блюдению прав и интересов атле-
тов и зрителей, всех, кто неравно-
душен к спорту», — добавил он. 
Также важно развивать массовый 
спорт, чтобы как можно больше 
людей в мире осознали необходи-
мость регулярных занятий физ-
культурой, по-новому взглянули 
на свой образ жизни и отказались 
от вредных привычек.

О развитии олимпийского дви-
жения президент поговорил в 
Сочи с главой МОК Томасом Ба-
хом, с которым он общался «на 
ты». Россия всегда неизменно его 
поддерживала и намерена поддер-
живать и дальше, заверил он.

«Этот визит вызывает у меня 
также особые эмоции, поскольку 
я совершаю его год спустя после 
успешного проведения Олимпий-
ских игр в Сочи», — признался Бах. 
«Олимпийское наследие живет», 
— оценил он. «Олимпийские игры 
в Сочи имели не только организа-
ционный, но и экономический 
успех. В связи в этим Междуна-
родный олимпийский комитет от-
казался от своей доли прибыли, 
которую принесла Олимпиада, и 

перенаправил ее в счет Российско-
го олимпийского комитета с тем, 
чтобы эти деньги пошли на пользу 
спорту в России», — сообщил Бах. 
«Мы и в дальнейшем готовы и за-
интересованы развивать наше со-
трудничество с Россией в сфере 
спорта, поэтому я с нетерпением 
жду нашего предстоящего обмена 
мнениями, где наверняка мы пого-
ворим о том или ином совместном 
проекте», — заключил он.

Президент также обсудил с гла-
вой ФИФА Йозефом Блаттером 
подготовку к чемпионату мира по 
футболу-2018, который пройдет в 
России. «Эти соревнования по 
своему масштабу, наверное, не 
уступают зимним Олимпийским 
играм», — сравнил он. «Не знаю, 
как будут выступать наши коман-
ды, это дело специалистов, но все-
таки подготовка чемпионата — это 
задача официальных властей», — 
продолжил Путин и обещал поста-
раться, чтобы любители футбола 
не были разочарованы. «Работа у 
нас началась, и идет активно. Все 
идет по ранее намеченному пла-
ну», — подтвердил он.

Президент обсудил Йозефом 
Блаттером подготовку к чемпиона-
ту мира по футболу-2018.

Акцент

 Особое внимание уделяем 
подготовке крупных спортив-
ных мероприятий, которые 
доверено проводить России

В центре внимания 
со стороны депута-
тов будут вопросы 
социальной 
политики

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560 

ПОДРОБНОСТИ Владимир 
Путин расскажет 
о России в фильме 
«Президент»

15 лет эпохи

Кира Латухина, Сочи

В ВОСКРЕСЕНЬЕ, 26 апреля, телеканал «Россия 1» по-
кажет фильм к 15-летию со дня избрания Владимира Пу-
тина на первый президентский срок.

Картина так и называется — «Президент» и рассказыва-
ет о пути, который страна прошла за последние 15 лет. Вче-
ра в эфире телеканала «Россия 24» был показан фрагмент 
беседы главы государства с телеведущим Владимиром Со-
ловьевым. Как рассказал журналист в эфире программы 
«Вести ФМ», интервью длилось 1 час 52 минуты. Разговор 
с президентом станет основой фильма.

«Забытые и неизвестные страницы эпохи Владимира 
Путина. Личное общение и государственные дела из уст 
тех, кто на протяжении 15 лет служит стране вместе с пре-
зидентом», — говорится в анонсе телеканала. Как сообщила 
пресс-служба ВГТРК, Путин рассказывает о поворотных 
моментах большой политики, которые решали судьбу 
мира. Также затрагиваются темы экономических кризи-
сов, Олимпиады, формирования оппозиции. Кроме того, в 
фильм вошли интервью с представителями политических 
и бизнес-элит, документальная хроника, уникальная 
съемка личных операторов.

Владимир Путин назвал иллюзией надежды советских 
людей, что стирание идеологических различий сделает 
нашу страну частью западного мира. «У нас у всех были ил-
люзии. Нам казалось тогда, что с уходом идеологической 
составляющей, которая разделяла бывший Советский 
Союз и весь остальной цивилизованный мир, что теперь 
«оковы пали и свобо-
да нас встретит ра-
достно у входа», но 
братья не спешили не 
только отдавать нам 
никакой меч, но с 
удовольствием за-
брали остатки той 
былой боевой мощи, 
которая была у Со-
ветского Союза», — 
сказал он.

«У меня иногда 
складывается впечат-
ление, что они нас 
любят, когда нам 
нужно гуманитар-
ную помощь посылать. Вот тогда все хорошо, тогда они 
картошку шлют», — заметил глава государства. «В мире ре-
шили, что Россия прекращает свое существование в ны-
нешнем ее виде. Вопрос только был, когда это произойдет, 
и какие будут последствия», — подчеркнул он.

Президент назвал теракты в Беслане и театральном 
центре на Дубровке трагическими и тяжелыми момента-
ми своего пребывания во главе государства. «Это, конечно, 
вот эти ужасные террористические акты. Это Беслан, 
центр на Дубровке», — ответил он на соответствующий во-
прос. «Такое президентство-испытание», — заметил Соло-
вьев. «Было понятно, насколько велика эта ответствен-
ность. Я как бы для себя решил, что другого выбора нет. 
Надо идти до конца», — сказал Путин.

«Вам интересно, что вам люди говорят?.. Вы смотрите 
на людей, потому что пытаетесь найти иной источник ин-
формации?» — поинтересовался журналист. «Мне не нуж-
но это искать, у меня это все есть. Я даже не знаю, почему. 
Мне трудно это сказать, понимаете. Просто я чувствую 
себя частью, частью нашей страны, частью народа», — от-
ветил глава государства.

Речь также шла об отношении к власти, роли России в 
мире, чеченской кампании, международных проблемах, 
санкциях и ситуации на Украине, перечислил журналист. 
Звучали и вопросы личного характера, например: «Когда 
становишься президентом — чем-то жертвуешь? Он гово-
рит: да на самом деле всем, вообще же нормальной жизни 
нет, вот почему я всегда честно говорю, что мне совершен-
но не нравится работать президентом».

«Говорит, когда только стал президентом, приходит там 
группа товарищей олигархичных и говорит: вы понимаете, 
что вы никакой не президент? Мы будем управлять стра-
ной. Он говорит: ну посмотрим», — вспомнил Соловьев.

По словам ведущего, Путин очень живой собеседник, 
владеет большим объемом информации, очень быстро ре-
агировал на все вопросы, но с некоторыми ответами не 
спешил и тщательно их обдумывал.

В фильме Владимир 
Путин рассказывает 
о поворотных 
моментах большой 
политики, которые 
решали судьбу 
мира

ОФИЦИАЛЬНО

Президент России приедет в Ереван 24 апреля для участия в меро-

приятиях, посвященных 100-летию геноцида армян в Османской 

империи. Состоятся переговоры с Сержем Саргсяном, планирует-

ся встреча с французским лидером Франсуа Олландом.

КСТАТИ
Президент решил посетить пострадавшую от пожаров 
Хакасию, подтвердил журналистам пресс-секретарь гла-
вы государства Дмитрий Песков.
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ПРОЕКТ Памятники 
культуры предложено 
защитить от войны

Музей в броне

Владислав Куликов, Дмитрий Кравченко

РОССИЙСКИЕ юристы-международники предлагают 
принять новую конвенцию ООН, защищающую культур-
ные ценности во время вооруженных конфликтов. С та-
ким письмом авторитетные юридические ассоциации 
обратились к Генеральному секретарю ООН.

Предполагается, что конвенция наделит ЮНЕСКО 
полномочиями по защите культурных ценностей челове-
чества. «В последнее время мир особенно часто сталки-
вался с уничтожением памятников истории и культуры в 
ходе военных действий, — отметил председатель Между-
народного союза юристов Андрей Требков. — Обязан-
ность международного сообщества — сохранить культу-
ру для будущих поколений, и для этого ему необходимы 
соответствующие полномочия и регулирование». По 
словам экспертов, 80 лет назад был подписан Договор об 
охране художественных и научных учреждений и исто-
рических памятников, известный еще как пакт Рериха. 
Сейчас пора сделать следующий шаг. Кстати, совет моло-
дых юристов Московского отделения АЮР даже объявил 
конкурс на лучший проект новой конвенции ООН. 

Татьяна Шадрина 

В 
ближайшее время в России 
вряд ли появится закон, на-
казывающий тех, кто поль-

зуется пиратским контентом, зая-
вил глава Роскомнадзора Алек-
сандр Жаров на коллегии ведомст-
ва. Но уже через неделю — с 1 мая — 
действие «антипиратского» зако-
нодательства распространится на 
книги, музыку и программное 
обеспечение, напомнил он. 

Новое направление защиты 
интеллектуальной собственности 
в Сети коснется в том числе и 
компьютерных игр, уточнил он. 
Но большая часть наказаний не 
будет связана с онлайн-играми, 
здесь само сообщество следит за 
этим, уточнил Жаров. При этом 

большая часть нарушений автор-
ских прав будет именно в сфере 
программного обеспечения, а не 
музыки или книг. В последних 
двух случаях вопрос более-менее 
ясен, отметили в Роскомнадзоре.

В целом в Роскомнадзор в 2014 
году поступило 159 определений о 
защите исключительных прав на 
фильмы, распространяемые на 
«пиратских» интернет-ресурсах. 
Большинство распространителей 
таких копий кино- и телефильмов 
удаляют запрещенный контент по 
требованию Роскомнадзора. К 
концу 2014 года на основании дан-
ных определений был заблокиро-
ван доступ к 19 интернет-ресур-
сам, отметил Жаров. 

Ожидают россиян и другие 
новшества. У граждан должно 

быть право отозвать разрешение 
на использование своих персо-
нальных данных в Интернете (в 
том числе адрес электронной по-
чты и аккаунт в соцсети), просто 
уведомив об этом компанию, ко-
торой дал на это согласие, считает 
помощник президента Игорь Ще-

голев. Сейчас любой желающий 
может воспользоваться таким 
правом, но для этого нужно пода-
вать заявление в суд. Пока им 
никто не воспользовался. «Поль-
зовательские соглашения должны 
быть более понятны для человека. 
При этом согласие на использова-
ние его персональных данных для 
одного сервиса, например элек-
тронной почты, не должно быть 
использовано для других серви-
сов», — пояснил Щеголев. А чтобы 
защитить свои персональные дан-
ные, надо официально приравнять 
к ним не только имя, фамилию, 
фото, паспортные данные, но и 
адрес электронной почты, дейст-
вия в социальных сетях. Только 
так может быть гарантирована 
приватность и защищенность.

Изменения грядут и на рынке 
интернет-операторов. Удовольст-
вие скачать фильм или поиграть в 
онлайн-игру по местной сети ста-
нет дорогим. Локальных операто-
ров связи заставят платить за ис-
пользование авторских прав. Сей-
час они создают свои внутренние 
серверы, где выкладывают пират-
ские копии фильмов, игр и другой 
контент. Он доступен только под-
писчикам по низким ценам.

«Таких операторов связи в Рос-
сии примерно 20», — сказал за-
мглавы Роскомнадзора Максим 
Ксензов. Подобная локальная сеть 
может включать в себя 100 тысяч 
абонентов. И на локальных рын-
ках таких кабельных операторов 
можно назвать монополистами. 
Например, в Новосибирске у ка-
бельного оператора есть даже 
официальная торрент-сеть, доба-
вил Ксензов. В Челябинске и 
Санкт-Петербурге подобные сети 
тоже развиты. В Северной столице 
такой оператор занимает 20 про-
центов рынка, отметил Ксензов. 
При этом многие сотрудники та-
ких компаний работают даже без 
трудовых книжек. И в этом году 
таким компаниям придется либо 
легализоваться, либо уйти с рын-
ка, отмечают эксперты. 

ИНТЕРНЕТ С 1 мая действие «антипиратского» законодательства распространится 
на книги, музыку и программное обеспечение

Пиратам подрежут сеть

ЗАПРОС НА БЛОКИРОВКУ

Предписания Роскомнадзора по блокировке противоправного контента, в том 

числе экстремистской направленности, социальные сети «Твиттер» и «Фей-

сбук» выполняют неоперативно. Только один раз в полтора месяца они обраща-

ют внимание на такие предписания. И у «Твиттера» уже начала накапливаться от-

рицательная статистика, отметил Александр Жаров. 

Учитывая, что у этих сетей в России миллионы пользователей, ведомство ведет 

себя в отношении них терпеливо. Но в то же время в официальных письмах вы-

ражает недоумение по поводу позиции игнорирования запросов на блокиров-

ку. После одного такого письма «Твиттер» заблокировал сразу 55 аккаунтов, на-

помнил Жаров. «Неповоротливость» соцсетей он объяснил чрезмерной бюро-

кратизацией системы принятия решений.

Акцент

 Россияне смогут отозвать
разрешение на использование 
информации о себе в Интернете 
без обращения в суд
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Наказывать за пиратский контент будут тех, кто его ставит в Интернет. Пользователи — пока свободны.

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1109426
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КОШЕЛЕК

Если человека
оправдали,
ему обязаны
вернуть
расходы
на защиту 

НЕВИНОВНОМУ 
ЗАПЛАТЯТ 
ПО СЧЕТАМ

Наталья Козлова

ВЧЕРА Конституционный суд 
РФ обнародовал свое решение, 
которое он принял по запросу 
Сюмсинского районного суда 
Удмуртской Республики. Колле-
ги конституционных судей по-
просили их проверить на соот-
ветствие Основному закону не-
которые положения 135 статьи 
Уголовно-процессуального ко-
декса РФ.

Вынудила удмурдских судей 
просить разъяснения следую-
щая спорная ситуация. К ним 
обратился местный житель Ару-
тюн Арутюнян с заявлением о 
возмещении ему из казны денег, 
которые он выплатил на оказа-
ние юридической помощи. 

Дело в том, что гражданин 
Арутюнян приговором этого же 
суда в свое время был оправдан 
по обвинению в мошенничестве 
с использованием служебного 
положения.

 Общая сумма требований 
оправданного составила при-
мерно 250 тысяч рублей. В эту 
сумму вошли затраты на защит-
ников при расследовании дела и 
их работа в суде. А также расхо-
ды на адвокатов при подготовке 
и рассмотрении заявления Ару-
тюняна о реабилитации. 

Но местное управление феде-
рального казначейства посчита-
ло, что оправданный слишком 
много захотел и явно завысил 
цены на свою защиту. Поэтому 
казначейство представило в суд 
возражения по поводу запраши-
ваемой суммы. Сюмсинский суд 
производство по заявлению при-
остановил и обратился в Консти-
туционный суд . 

Заявитель полагает, что нор-
мы Уголовно-процессуального 
кодекса противоречат Конститу-
ции, так как не позволяют суду 
уменьшать суммы выплат с уче-
том принципов соразмерности и 
справедливости. 

А еще заявитель сетует на от-
сутствие правового механизма 
проверки достоверности пред-
ставленных реабилитирован-
ным материальных требований.

Вот что ответил Конститу-
ционный суд. Он напомнил: в 
своих решениях уже не раз гово-
рил, что при рассмотрении во-
проса о возмещении вреда, при-
чиненного гражданину в резуль-
тате следственной ошибки, дей-
ствуют закрепленные Конститу-
цией требования презумпции 
невиновности. 

Конституционный суд зая-
вил — на гражданина не может 
быть возложена обязанность до-
казывать, во сколько ему обо-
шлась битва за свое честное имя.

Гражданин, необоснованно 
подвергнутый уголовному пре-
следованию, нуждается в особых 
гарантиях защиты своих прав, — 
сказал Конституционный суд. А 
для реабилитированных предус-
мотрен упрощенный режим пра-
вовой защиты, освобождающий 
их от бремени доказывания 
оснований и размера возмеще-
ния вреда. 

Нормы Уголовно-процессу-
ального кодекса обязывают суд 
включить в объем возмещения 
имущественного вреда все сум-
мы, фактически выплаченные 
реабилитированным за оказа-
ние юридической помощи, и за-
траты, связанные с рассмотре-
нием вопросов реабилитации. 
Закон возлагает на суд, а не на 
реабилитированного граждани-
на обязанность собирать доказа-
тельства, подтверждающие раз-
мер фактически понесенных 
расходов. 

Если же суд установит, что за-
явленная сумма все же завыше-
на и не соответствует действи-
тельно понесенным расходам, то 
суд присуждает к возмещению 
сумму, в том числе с учетом пра-
вила толкования всех сомнений 
в пользу реабилитированного 
лица, являющуюся объективно 
достаточной в конкретных усло-
виях для оплаты юридической 
помощи.

Для реабилитиро-
ванных граждан 
законом предусмо-
трен упрощенный 
режим правовой 
защиты

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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ДУМАЕМ ДОМА
КТО учился в советском вузе, помнит, наверное, «основ-
ной вопрос философии»: что первично — материя или со-
знание. Сегодня основной вопрос российской политиче-
ской философии примерно таков — как соотносится «на-
циональное сознание» и «общественное бытие».

Надо сказать, что, хотя вопрос кричащий, но долгое 
время сама его постановка считалась какой-то дурью, 
чуть ли не обскурантизмом. 

Идеология «прыжка в реформу» в начале 1990-х была 
проста. «Не учите меня жить, лучше помогите материаль-
но», т.е. надо создать условия для рыночной экономики 
(«толкнуть с дырявой лодки «совка» в рыночную реку»), а 
дальше все «само образуется».

«Невидимая рука рынка» наладит экономику и подтя-
нет за волосы психологию. Нет никакой необходимости 
«изобретать лишние сущности», пропихивать между ры-
ночно-денежными стимулами и человеческими реакция-
ми еще какое-то «посредствующее звено» в виде «нацио-
нального менталитета», «культурно-генетического кода» 
и т.д. Это — от лукавого. Во всем мире люди как-то едины в 

том, что хотят жить 
удобней, богаче, без-
опасней, потреблять 
побольше, а работать 
поменьше. Вот, соб-
ственно, и все. Исхо-
дя из этого «основно-
го инстинкта» надо 
строить социально-
экономическую Си-
стему. Все прочее — 
частное дело каждо-
го. Надо сказать, что 
за 25 прошедших лет 
эта идеология была 
многократно раз-
громлена фактами.

Да, сегодня либералы изгнаны из Больших СМИ (пре-
жде всего ТВ), появляются там лишь как обязательные 
мальчики для битья. Но так было не всегда. В 1990-е они 
имели широкий ТВ-ход, а в дискуссиях с «державниками» 
и тогда почти всегда проигрывали (хоть и далеко не с тем 
счетом, что сегодня) — что и фиксировали итоги разных 
выборов. Именно поэтому Система изменилась и проза-
падные политики и оказались сегодня там, где оказались… 
При этом, кстати, многие либералы взглядов не изменили, 
показав, что в чем-то они совсем не «рыночники»! Поли-
тико-идеологический рынок России отвергает их идеи, а 
они за них по-прежнему держатся, вопреки своим прагма-
тическим интересам — такой «культурный код» …

Но какова причина поражения прозападных либера-
лов? По части обещаний пряников все партии примерно 
равно удалены от реальности. Значит, дело в том, что у на-
ционалистов, патриотов, государственников и т.д. было и 
есть «петушиное слово», которым они и бьют либералов.

Что ж, эти слова всем известны — «национальные цен-
ности», «духовность», «патриотизм». И слова (хотя бы 
слова!) оказались так дороги и важны избирателям. Как 
выяснилось, даже сугубо прагматические рыночные вы-
годы (которые, понятно, очень важны российским людям, 
как и всем на свете!) воспринимаются И РЕАЛИЗУЮТСЯ 
НА ПРАКТИКЕ не «напрямую», а лишь когда их «переко-
дируют», переведут на язык «внутренних культурных 
установок» широкого общественного сознания. И этот ан-
гло-русский перевод — совсем не подстрочник! 

Но, легко одержав сперва психологическую, затем иде-
ологическую и политическую победу над либералами, их 
патриотические противники оказались в совсем непро-
стом положении. Оппонент разбит. Мандат «идеологиче-
ского доверия» от общества и от власти получен.

И? Что делать? На что потратить с прибылью, во что 
вложить взятый «морально-идеологический кредит»?

О трудностях этой задачи говорит тот факт, что многие 
победители заняты лишь тем, что… опять и опять провоз-
глашают анафему низринутому Сатане! По удобной при-
вычке «играют черными» — т.е. «как бы отвечают» все тем 
же битым-перебитым либералам-западникам, в очеред-
ной раз доказывая, какие они «плохие». Похоже на мате-
матика, который бы искал N+1 доказательство теоремы 
Пифагора…

Конечно, в практической Международной политике 
продолжается бесконечная игра (в том числе Россия — За-
пад). Но ведь внутри России прозападные ИДЕОЛОГИ по-
теряли всякое влияние — так что ж без конца только и вое-
вать с призраками. Казалось бы напрашивается другая за-
дача — выработка своей Системы взглядов. Наверное, это 
и должно составлять одну из центральных задач торжест-
вующего консервативного идеологического течения.

Конечно, это дело 
трудное. Можно 
вспомнить такой 
пример. В свое время 
Солженицын призы-
вал «жить не по 
лжи», «сбросить кро-
вавую и грязную ру-
баху коммунизма», 
которая не дает ды-
шать живому телу 
нации. Но когда 
«часы коммунизма 
свое отбили», рубаху 
сбросили, стащили, 
сорвали, тот же Солженицын констатировал, что вместо 
подъема — «Россия в обвале»… За что боролись — на то и 
напоролись.

Так что по законам диалектики само по себе «низвер-
жение противника» может лишь означать «воспроиз-
водство проблем». Словом, положительная философ-
ская рефлексия, РАСШИФРОВКА СВОЕГО НАЦИО-
НАЛЬНО-КУЛЬТУРНОГО КОДА — вот Задача для россий-
ских консерваторов. Эта работа ведется — в том числе 
Фондом ИСЭПИ, одним из «мозговых центров». В рам-
ках этой работы проходят т.н. «бердяевские чтения» — 
18—19 апреля очередные состоялись в Калининграде. 
Понятно, что механическое перенесение идей филосо-
фов XIX—XX века в совершенно иную технологическую 
и социальную среду абсурдно. Но «пробы национальной 
ДНК», взятые великими писателями — от Гоголя до Тют-
чева (как на подбор консерваторы!) и мыслителями от 
Данилевского до Бердяева — это главный, по сути един-
ственный интеллектуальный капитал для русской фило-
софии. Как СОЧЕТАТЬ русскую культурно-психологиче-
скую матрицу и современные глобальные открытые Си-
стемы? Какие осмысленные волевые усилия для этого 
может предпринять государство и общество? Как «ду-
мать дома», чтобы занять органичное место в Мире? Вот 
круг проблем, которые пытаются осмыслить россий-
ские философы. 

Внутри России
прозападные идео-
логи потеряли вся-
кое влияние — так 
что ж без конца 
только и воевать 
с призраками

Расшифровка
своего националь-
но-культурного 
кода  — вот задача 
для российских 
консерваторов

АРМИЯ Призывников — 
погорельцев из Хакасии
на службу пока не возьмут

Повестки не будет

Юрий Гаврилов

ПРИЗЫВНИКАМ из семей, ко-
торые пострадали от пожаров в 
Хакасии, отправка в казарму в 
ближайшее время не грозит. Со-
ответствующее решение приня-
ли в минобороны. 

С просьбой — не забирать этих 
парней в армию — к представите-
лям военного ведомства обрати-
лись местные власти. Инициати-
ва была озвучена на заседании 
республиканской комиссии по 
чрезвычайной ситуации и позже 
размещена на официальном пор-
тале субъекта РФ. В сообщении 
говорилось: «Военному комисса-
ру Хакасии предложено сделать 
отсрочку на военный призыв в 
весенне-летнюю и осенне-зим-
нюю кампанию 2015 года моло-
дым людям из семей, пострадав-
шим от пожаров».

В минобороны корреспонден-
ту «РГ» сказали, что просьба ха-
касских властей выглядит резон-
ной, поэтому в Москве рекомен-
довали военным комиссариатам 
республики не отправлять по-
вестки ребятам из семей пого-
рельцев. Таких призывников в 
Хакасии оказалось немного.

Что же касается их призыва 
или непризыва в армию осенью 
нынешнего года, то этот вопрос в 
минобороны не привязывают к 
конкретному времени. Корре-
спонденту «РГ» военные сказали, 
что не будут вызывать в строй 
местных парней до тех пор, пока 
обстановка в республике не нор-
мализуется. В ведомстве прекра-

сно понимают, что не стоит ждать 
от парней добросовестной служ-
бы, если их семьи остались без 
крыши над головой, потеряли 
имущество и домашний скот. 

Тут все будет зависеть от того, 
как в Хакасии пойдет ликвидация 
последствий стихийного бедст-
вия и как быстро там расселят 
погорельцев. 

Напомним, что президент РФ 
Владимир Путин распорядился к 
1 сентября восстановить их дома 
и построить жилье для тех, кто в 
результате пожаров полностью 
потерял крышу над головой. 

Согласно другому указанию 
главы государства, министр обо-
роны Сергей Шойгу поручил 
бригадам материально-техниче-
ского обеспечения и Военно-
транспортной авиации оказать 
помощь пострадавшим от пожа-
ров жителям Хакасии. Ан-124 
«Руслан» и пара Ил-76 доставили 
в республику 96 тонн груза — бо-
лее сотни армейских палаток, 
столько же печей для обогрева, 
20 тысяч сухих пайков, спальные 
мешки, полевые бани, мобиль-
ные электростанции и другое не-
обходимое имущество. Кроме 
того, командование Центрально-
го военного округа направило из 
Кемеровской области в Хакасию 
28 грузовиков с железобетонны-
ми конструкциями и другими 
стройматериалами. Вчера воен-
ные начали восстановительные 
работы в Усть-Абаканском, Ши-
ринском, Орджоникидзевском и 
Алтайском районах, наиболее 
пострадавших от огня.

Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
считает  целесоо-
бразным рассмо-
треть вопрос о персо-

нальной ответственности глав 
регионов и муниципалитетов за 
неготовность территорий к по-
жароопасному сезону, а заодно 
подумать о запрете весеннего 
пала сухой травы.

По следам разрушительных 
пожаров на Дальнем Востоке и в 
Сибири в правительстве снова 
делают выводы из ситуации, ког-
да в отдельных регионах сгора-
ют сотни тысяч гектаров леса, а 
вместе с ними целые села. И если 
в Хакасии и Амурской области 
ситуацию удалось стабилизиро-
вать, то сейчас 101 тысяча гекта-
ров лесов горят в Забайкальском 
крае и 835 гектаров в Тыве.

Вчера на совещании главы ка-
бинета министров с заместите-
лями зашел разговор об эффек-
тивности и последствиях сель-
скохозяйственного пала сухой 
травы. «93 процента пожаров, 
которые произошли, вызваны 
человеческим фактором, — зая-
вил вице-премьер Александр 
Хлопонин. — Это так называемое 
контролируемое выжигание су-
хой травы как на собственных 
участках, так и на участках сель-
хозпредприятий». При этом аг-
рарии настаивают, что этот спо-
соб остается самой эффектив-
ной подготовкой к весенним по-
левым работам.

— А почему в других странах 
не жгут траву? Там отсталые 
сельхозпроизводители? — не без 
доли сарказма поинтересовался 
Дмитрий Медведев.

— Нет, я думаю, что передо-
вые, — ответил зампред прави-
тельства. — Моя позиция — я во-
обще считаю, что нужно запре-
тить так называемое выжигание.

Глава кабмина обратил вни-
мание на обратную сторону ме-
дали — человеческие жертвы и 
восстановление целых сел. Он 
пообещал в ближайшее время 
собрать отдельную встречу с ви-
це-премьером Аркадием Двор-
ковичем и представителями ми-
нистерства сельского хозяйства.

Дополнительно правительст-
во подумает о персональной от-
ветственности региональных и 
муниципальных чиновников за 
неготовность территорий к по-
жароопасному сезону. По сло-
вам Хлопонина, подготовитель-
ные мероприятия в регионах не 
проводились. В этой связи пред-
лагается ввести паспорта готов-
ности субъектов Федерации к 
прохождению пожароопасного 
сезона, которые должны выда-
ваться до 1 апреля. А если регио-
ны не справляются, то изымать 
соответствующие полномочия и 
передавать на федеральный уро-
вень.

— Вот это можно, равно как и 
рассмотреть вопрос о дисци-
плинарной ответственности ру-
ководителей муниципальных 
образований и регионов за не-

готовность к подобным меро-
приятиям и, естественно, за по-
следствия, которые наступают, 
— согласился Дмитрий Медве-
дев.

Председатель правительства 
в ходе совещания также сооб-
щил о ряде подписанных им по-
становлений. В частности, каби-

нет министров выделяет 1,5 
миллиарда рублей на программу 
субсидирования автокредитов. 
Это позволит автопрому выпу-
стить дополнительно 200 тысяч 
машин. Премьер выразил над-
ежду, что очередной запуск про-
граммы льготного автокредито-
вания позволит частично стаби-
лизировать спрос на автомоби-
ли.

Кроме того, утверждено со-
здание особой экономической 
зоны в Тверской области, а так-
же расширение ОЭЗ в Калуж-
ской области. Работу особых 
экономических зон в России 
премьер-министр оценивает по-
ложительно. В ОЭЗ создано свы-
ше 13 тысяч новых рабочих 
мест, привлечено 146 миллиар-
дов рублей частных инвестиций, 
рассказал о текущих результа-
тах вице-премьер Дмитрий Ко-
зак. «Уплачено в бюджетную си-
стему 14 миллиардов рублей на-
логовых отчислений», — сооб-
щил он о финансовых успехах. 
Тверская ОЭЗ станет в стране 
31-й по счету, и в правительстве 
теперь больше внимания уделя-
ют не количеству, а качеству ра-
боты ОЭЗ. Сейчас в кабмине ле-
жат сразу 13 заявок из регионов 
на создание новых ОЭЗ. Козак 
предложил ввести обязательную 
финансовую ответственность 
регионов за достижение целе-
вых показателей при создании 
ОЭЗ. Если такие обязательства 
регионы не берут, то новые зоны 
с финансированием из феде-
рального бюджета создавать не 
будут. Премьер это предложение 
посчитал справедливым.

Правительство Кабмин подумает о противопожарной ответственности 
регионов

Работайте без огонька
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Акцент

 93% пожаров вызваны 
 человеческим фактором

Премьер потребовал предложений, ставящих заслон пожарам.

ЖИЛЬЕ 71 управляющая компания в столице 
осталась без лицензии

Выбери меня

Любовь Проценко 

П
охоже, на рынке обслужи-
вания жилья в столице на-
конец-то начинается ре-

альная конкуренция. Еще недав-
но на любые претензии жителей 
к управдому можно было услы-
шать: «А вы сядьте на мое место и 
попробуйте обслуживать дом 
лучше». Думаю, что теперь вряд 
ли кто осмелится запросто бро-
саться этими словами. 

Ведь 71 компания, управляю-
щая в настоящее время в Москве 
многоквартирными домами, 
уже осталась без лицензий. А 
значит, дни их работы сочтены — 
по федеральному закону с 1 мая 
право обслуживать дома будут 
иметь только лицензированные 
организации. Об этом напомнил 
вчера на заседании президиума 
правительства Москвы руково-
дитель Мосжилинспекции Олег 
Кичиков. К этому моменту как 
раз заканчивается срок, данный 
компаниям для прохождения 
процедуры лицензирования. 
Цель ее — обеспечить гарантиро-
ванное качество жилищных 
услуг и одновременно освобо-
дить рынок от управления дома-
ми недобросовестных компаний 
и фирм-однодневок, которые, 
признал вчера мэр Москвы Сер-
гей Собянин, к сожалению, в го-
роде еще встречаются.

К счастью, большинство ор-
ганизаций все-таки добросо-
вестные и во главе их стоят люди 
неглупые. Об этом говорит тот 
факт, что на первом этапе ли-
цензирования, когда руководи-

тели управляющих компаний 
должны были сдать квалифика-
ционный экзамен, большинство 
— 1096 из 1149 подавших заяв-
ления — выдержали его. Все они 
ответили не меньше, чем  на 86 
вопросов из 100,  выбранных из 
двух сотен компьютером. И 
только 53 не справились с этим 
заданием. «Не все сдали с перво-
го раза, — рассказал Олег Кичи-
ков. — Директор одной компа-
нии сдавал экзамен 8 раз — за-
кон не ограничивает количест-
во попыток, но в итоге  сдал!». 

Что любопытно: претенден-
тов на пост главы управляющей 
компании в Москве оказалось 
вдвое больше, чем самих компа-
ний, управляющих сейчас жи-
лым фондом столицы. Их на всю 
Москву 514. На втором этапе 
шла уже проверка, насколько 
каждая из них отвечает предъ-
являемым требованиям. И выя-
снилось, что на все 100% отве-
чают только 435, в ведении ко-
торых находится 29,2 тыс. до-
мов. Вот они-то лицензии и по-
лучили. Таким образом, 99,6% 
домов в Москве управляется 
уже лицензированными компа-
ниями. А вот 45 организациям, 
обслуживавшим 162 дома, в вы-
даче лицензии отказано. Еще 26 
компаний, управлявших 166 до-
мами, заявления на лицензиро-
вание не подали, а потому счи-
таются не прошедшими его.

Следовательно, жителям 328 
домов придется поменять ком-
пании. Столичные власти это 
обстоятельство не тревожит. 
Выбирать-то есть из кого! Ведь 

1 1 1  о р га н и за ц и й  и з  ч и с л а 
успешно прошедших лицензи-
рование домов в своем управле-
нии не имеют. Зато легко могут 
заместить тех, которым придет-
ся уйти с рынка. Но сначала им 
придется доказать, что они су-
меют работать лучше предшест-
венников. То есть быть выбран-
ными жителями этих домов. А 
если жители не соберутся на об-
щее собрание, которое вправе 
делать этот выбор, нужно побе-
дить в конкурсе, объявленном 
райуправой. «Но и победив в 
нем, — говорит Кичиков, — ком-
пания получит право работы 
лишь на год. А через год жители 
все-таки должны сказать, устра-
ивает их она или они хотят по-
менять и ее. 

— А если компания прошла 
лицензирование, но в дальней-
шем все-таки начала работать 
недобросовестно, отозвать ее 
можно? — поинтересовался мэр 
Москвы Сергей Собянин.

— Можно, — ответил Олег Ки-
чиков. — За два неисполненных 
предписания Мосжилинспек-
ции компанию могут лишить 
дома, по которому она не выпол-
нила эти предписания. А если в 
течение года она потеряет 15% 
обслуживаемых домов, то ее ли-
шат в судебном порядке и ли-
цензии». 

— Контролируйте процесс, 
нужно реально видеть, как рабо-
тают компании, и выступать 
всегда на стороне жителей, ког-
да выявляются нарушения, — 
обратился к нему с напутствием 
Сергей Собянин.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Своим распоряжением Дмитрий Медведев за большой вклад в обеспече-
ние деятельности правительства РФ наградил медалью Столыпина 
П.А. I степени пресс-секретаря председателя правительства РФ — за-
местителя руководителя аппарата правительства РФ Тимакову На-
талью Александровну.

В Кремле полагают, что смена руково-

дящих кадров не поможет в борьбе с 

пожарами в Сибири и на Дальнем Вос-

токе. Как заявил журналистам пресс-

секретарь президента РФ Дмитрий 

Песков, в регионах, где огнем охваче-

ны тысячи гектаров, «фактически речь 

идет о том, что сами люди поджигают, 

устраивают пал травы или, как мы ви-

дели, есть совершенные безумцы, ко-

торые ради интереса поджигают лес».

В минсельхозе же, комментируя эту 

тему, заявили, что сжигание прошло-

годней травы уже запрещено законом 

и недопустимо даже «под присмо-

тром». За нарушение гражданам гро-

зит штраф в 4 тысячи, а организациям 

— в 500 тысяч рублей. В случае же че-

ловеческих жертв можно лишиться 

свободы.

Подготовила Татьяна Замахина

МЕЖДУ ТЕМ
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Актуально Строящаяся в Приморье игорно-развлекательная зона 
станет еще одним шагом на пути сближения России и Китая, 
а также принесет в бюджет края ощутимый доход

Выигрышное дело
Ирина Мансурова

Н
а прошлой неделе Россия 
официально стала стра-
ной-учредителем Азиат-

ского банка инфраструктурных 
инвестиций, созданного Китаем. 
Буквально несколькими днями 
ранее крупные китайские инве-
сторы предложили инвестиро-
вать в строительство на террито-
рии России высокоскоростных 
железных дорог более 300 млрд 
рублей. И это далеко не единст-
венные проекты, позволяющие 
говорить о стремительном сбли-
жении наших двух стран. Уже 
этим летом в игорно-развлека-
тельной зоне «Приморье» плани-
руется открыть первый отель, а в 
течение нескольких лет там бу-
дет выстроена целая сеть гости-
ниц разного уровня, огромные 
казино, торговые центры и даже 
собственный яхтенный порт. 

О том, каким будет «русский 
Лас-Вегас», сколько денег надо, 
чтобы построить казино в тайге, 
и ждать ли там медведей с бала-
лайками, «Российской газете» 
рассказал генеральный директор 
крупнейшего застройщика игор-
но-развлекательной зоны инве-
стиционной компании «Даймонд 
Форчун Холдингс Прим» Георгий 
Кондаков. 

Компания «Даймонд Форчун 
Холдингс Прим» является одним 
из инвесторов игорно-развлека-
тельной зоны «Приморье». Про-
ект даже при первом рассмотре-
нии впечатляет, а сумма ожидае-
мых инвестиций — 913 миллио-
нов долларов — впечатляет 
вдвойне. На чем вы основыва-
лись, принимая решение войти в 
этот проект? 
ГЕОРГИЙ КОНДАКОВ: Как и любая ин-
вестиционная компания, мы 
принимаем решение, изучая со-
вокупность разных факторов. 
Первое, безусловно, это легитим-
ность бизнеса, что важно для нас. 
В этом проекте мы четко понима-
ем, что в основе вообще игорной 
деятельности в России лежит Фе-
деральный закон. Создание игор-
но-развлекательной зоны актив-
но поддерживается на федераль-
ном уровне и краевой админи-
страцией, что, естественно, до-
бавляет нам уверенности в буду-
щем этого проекта. Второе — это 
то, что мы находимся в плотном 
взаимодействии с администра-
цией Приморского края. Мы по-
нимаем, что там поддерживают 
этот бизнес, помогают инвесто-
рам, строят инфраструктуру. 
Третья составляющая для любого 
инвестора, естественно, при-
быль. Мы сравнивали разные иг-
ровые зоны как мирового уров-
ня, так и менее значимые. При-
морский край в этом плане, без-
условно, очень интересен по мно-
гим аспектам. Там точно не будет 
проблем с игроками. Близость к 
Китаю, Корее, Японии, местные 
российские игроки — все это дает 
большую уверенность в успеш-
ности данного проекта.

Китайский бизнес, действитель-
но, уже давно пришел в Примо-
рье. Некоторые даже считают, 
что его там чересчур много. 
Строительство игорно-развле-
кательной зоны явно привлечет 
еще больше азиатских партне-
ров. Это хорошо или плохо?
ГЕОРГИЙ КОНДАКОВ: Мы считаем, что 
великолепно. Более того, мы гор-
димся, что в какой-то мере стоим 
на «передовой» в российско-ки-

тайском партнерстве и благода-
ря развитию нашего проекта от-
ношения между двумя странами 
будут только укрепляться. Надо 
сказать, что наша позиция в от-
ношении азиатских партнеров 
полностью совпадает с позицией 
руководства страны. Совсем не-
давно первыми лицами государ-
ства отмечалось, что отношения 
России и Китая вышли на новый 
уровень доверительного пар-
тнерства и стратегического взаи-
модействия. Президентом Рос-
сии был достаточно четко указан 
вектор движения, то есть Россия 
будет продолжать развивать со-
трудничество с Китаем. Кстати, 

товарооборот с восточным сосе-
дом почти втрое больше, чем, к 
примеру, с США. Между двумя 
странами регулярно стартуют 
огромные, стратегически важ-
ные проекты: прокладка газо-
провода «Сила Сибири», строи-
тельство высокоскоростной же-
лезнодорожной магистрали, со-
здание Российско-Китайского 
банка, подписано долго срочное 
соглашение по поставкам нефте-
продуктов. Этот список можно 
продолжать очень долго, и мы ис-
кренне рады, что проект строи-
тельства игорно-развлекатель-
ной зоны в Приморье можно сме-
ло занести с ними в один ряд. 

Власти как-то помогают? Чувст-
вуется ли, что вы делаете важные 
для страны вещи, а государство 
это видит и обращает на это вни-
мание? 
ГЕОРГИЙ КОНДАКОВ: Безусловно. При-
чем это видно как на региональ-
ном, так и на федеральном уров-
нях. К примеру, в конце прошлого 
года был подписан закон, даю-
щий Дальневосточному феде-
ральному округу льготные нало-
говые условия. Это было очень 
важное и своевременное реше-
ние, которое точно упростит по-

иск инвесторов для региональ-
ных проектов. Помимо этого, 
шел разговор о предоставлении 
дальневосточным предприятиям 
двухлетнего освобождения от 
выплаты налогов. Буквально на 
днях Ростуризм предложил вве-
сти в России систему Tax Free для 
китайских туристов. Это еще 
один небольшой шаг на пути 
сближения наших стран. В об-
щем, совершенно очевидно, что 
все эти меры направлены на при-

влечение инвестиций, в том чи-
сле и из Китая, и мы очень рады, 
что руководство страны создает 
для нас такие комфортные усло-
вия работы. 

Что такое и кто такие «Даймонд 
Форчун Холдингс Прим», кто бу-
дет строить первый русский 
«Лас Вегас»?
ГЕОРГИЙ КОНДАКОВ: Для того чтобы 
стать равноправным участником 
такого масштабного и значимого 
для страны проекта, мы в свою 
команду собрали специалистов 
мирового класса: это девелопе-
ры, управленцы игорным бизне-
сом, маркетологи, инвестицион-
ные банкиры. Естественно, в 
компании есть специалисты с 
многолетним опытом в игорном 
бизнесе. Вообще, я хотел бы уйти 
от такой марки: «игорный биз-
нес». Нет! Это развлекательная 
интегрированная зона, мы хотим 
там построить то, чего в России 
еще не было и нет. Мы собираем-
ся сделать огромный комплекс, 
где каждый человек может найти 
для себя что-то интересное. Это 
будут СПА- и шопинг-центры, те-
матические парки. Мы еще нахо-
димся в стадии разработки кон-
цепции, поэтому сейчас я не го-

тов открывать все наши секреты. 
В общем, говоря сухим языком, 
это будет интегрированный ком-
плекс, состоящий из гостиниц, 
казино, развлекательных и тор-
говых объектов.

Когда ждать открытия?
ГЕОРГИЙ КОНДАКОВ: При существую-
щей поддержке губернатора края 
Владимира Миклушевского, кра-
евой администрации и лично гла-
вы города Артема, рядом с кото-
рым располагается игорно-раз-
влекательная зона, мы просто 
обязаны вводить объекты ровно 
в назначенный срок. Первый 
этап — пятизвездочная гостиница 
и казино — мы закончим к 2018 
году. Сейчас мы ведем перегово-
ры с представителями несколь-
ких крупных международных го-
стиничных брендов о сдаче им 
этого комплекса в управление. 
Второй этап строительства мы 
п л а н и р у е м  з а в е р ш и т ь  д о 
2022 года.

Вы не единственные инвесторы в 
Приморской зоне. Как складыва-
ются отношения с конкурента-
ми?
ГЕОРГИЙ КОНДАКОВ: Да, в этой зоне 
есть и другие девелоперы. Конку-
ренты ли они нам? Я бы так не 
сказал. Этот проект очень инте-
ресен своей синергией. У нас та-
кая позиция: чем лучше и бы-
стрее мы все вместе начнем раз-
вивать территорию зоны цели-
ком, тем больше выгоды будет 
для всех участников проекта. 
Смотрите, к примеру, компания 
«А» строит гостиницу с казино, и 
компания «Б» строит то же са-
мое. Но, компания «Б», по раз-
личным причинам, уходит в «ди-
кий» долгострой. В это время 
люди уже едут в отель «А» и хо-
тят отдохнуть, а не смотреть на 
стройку. И постоянный шум слы-
шать не хотят. Это никому не ин-
тересно. Поэтому мы все сотруд-
ничаем, мы все общаемся, все в 
хороших отношениях, и конку-
рентами я бы не стал нас назы-
вать. Мы все — единомышленни-
ки, желающие как можно скорее 
реализовать этот проект. 

Есть какие-то мировые объекты, 
на которые вы ориентируетесь?
ГЕОРГИЙ КОНДАКОВ: Естественно, мы 
ориентируемся на международ-
ный опыт: Макао, Лас-Вегас, 
Сингапур. Мы смотрим и хотим, 
чтобы все лучшие мировые 
образцы были воплощены в на-
шей зоне развлечений.

Те объекты, которые вы назвали 
— Лас-Вегас, Макао… Многие из 
них  имеют национальный коло-
рит. Будет ли учтен в игорно-раз-
влекательной зоне «Приморье» 
какой-то русский колорит: мед-
веди, балалайки, архитектура 
«а-ля рюс»? Или стоит ожидать 
типичные американские небо-
скребы? 

ГЕОРГИЙ КОНДАКОВ: Употреблю тут 
сленговое слово — «фишка». Мы 
считаем, что «фишка» обязатель-
но должна быть. Повторюсь, что 
сейчас мы активно занимаемся 
проектированием, и я не готов 
раскрывать все карты. Но мы пре-
красно понимаем, что построить 
что-то такое обыденное, серое и 
некрасивое, пусть оно будет даже 
очень комфортное — это не ключ к 
успеху. Медведи с балалайками — 
не факт, но, возможно, это будет 
частью антуража; не исключаю, 
что для зарубежных гостей будет 
придумано нечто оригинальное — 
с русским колоритом. Мы рассма-
триваем разные варианты. 

Дальний Восток сегодня во мно-
гом ориентирован на гостей из 
соседнего Китая. Будет ли ваша 
зона и ваши отели ориентирова-
ны на китайских туристов? 
ГЕОРГИЙ КОНДАКОВ: Этот бизнес — на 
территории Российской Федера-
ции, и он прежде всего рассчитан 
на россиян. Но мы учитываем ге-
ографические особенности, раз-
мещение, наличие границ и, ко-
нечно, понимаем, что будет при-
сутствие наших азиатских сосе-
дей, друзей. Мы строимся для 
всех. Я даже уверен, что если мы 
сделаем успешный проект, то и из 
Европы к нам тоже полетят, поче-
му бы нет? Мы знаем, что в регио-
не таких аналогов сейчас нет.

Мы с вами говорили, что Россия 
взяла «разворот на Восток». Как 
вы считаете, насколько игровая 
зона «Приморье» повысит инве-
стиционную привлекательность 
региона для Китая?
ГЕОРГИЙ КОНДАКОВ: Это уже прои-
зошло, ни для кого не секрет, что 
«Приморье» вызывает огромный 
интерес со стороны иностранных 
инвесторов. Разумеется, успеш-
ная реализация проекта подстег-
нет дополнительный поток инве-
стиций в другие проекты регио-
на. Именно поэтому мы считаем, 
что весь проект игровой зоны 
надо рассматривать как страте-
гически значимый, который смо-
жет упрочить отношения России 
и Китая. 

Какую выгоду приобретает реги-
он, кроме непосредственно фи-
нансов?
ГЕОРГИЙ КОНДАКОВ: Создание рабо-
чих мест, потому что этот проект 
очень большой, и я не побоюсь 
сейчас сказать про тысячи новых 
рабочих мест. Причем это будут в 
основном места для молодых спе-
циалистов. А это значит, что 
уменьшится их отток из региона. 
Это бизнес, а это значит — от обо-
рота бизнеса будут определен-
ные налоговые отчисления в каз-
ну края. А еще мы в какой-то сте-
пени романтики, и нам очень 
нравится идея, что мы построим 
что-то интересное и развлека-
тельное — в стиле достижений 
XXI века. 

Акцент

 Уже этим летом в игорно-
развлекательной зоне 
«Приморье»  откроется 
первый отель, а в течение 
нескольких лет там будет 
выстроена сеть гостиниц, 
огромные казино, торговые 
центры и яхтенный порт

ИНИЦИАТИВА Алкогольные 
напитки и пиво 
в упаковке из пластика 
депутаты хотят убрать 
из продажи

Здоровый 
подход 
к бутылке

Валерий Львов

ГОСДУМА готовится рассмотреть во втором чтении за-
конопроект о поэтапном запрете продажи пива в пласти-
ковой таре. Документ предполагает изменения в феде-
ральное законодательство в области госрегулирования 
производства и оборота этилового спирта. После его 
вступления в силу в так называемой ПЭТ-таре нельзя бу-
дет продавать любую алкогольную продукцию с содер-
жанием спирта больше 4% от конечного объема. Для ме-
нее крепких напитков предусмотрены послабления, но 
только в том случае, если объем не будет превышать по-
лулитра. 

На четверг, 23 апреля, намечено рассмотрение зако-
нопроекта на заседании комитета по экономической 
политике, инновационному развитию и предпринима-
тельству Госдумы. Ранее правительство высказалось в 
пользу депутатской инициативы и даже предложило 
ужесточить нормы.

«Представляется целесообразным в законопроекте 
предусмотреть ограничение не только розничной про-
дажи, но и производства алкогольной продукции в по-
лимерной потребительской таре», — говорится в по-
ступившем в Госдуму отзыве экспертов на документ. 
Они считают, что отказаться от выпуска алкоголя в 
упаковке больше полутора литров можно с 1 июля 
2016 года, а затем постепенно уменьшать допустимый 
объем.

Против пластиковой тары парламентарии и чинов-
ники ополчились далеко не на ровном месте. Многочи-
сленные исследования показали, что в ПЭТ-таре содер-
жится дибутилфталат, поступление которого в орга-
низм человека приводит к системному поражению ор-
ганов и тканей и гормональным нарушениям. Кроме 
как из небезопасной упаковки вредному токсину 
взяться неоткуда, уверены они.

 В 2013 году Институт биохимической физики им. 
Н.М.Эмануэля РАН доказал вред пластиковых бутылок 
в ходе полномасштабного исследования. «Результаты 
не только подтверждают факт присутствия дибутил-
фталата в пиве, реализуемом в ПЭТ-упаковке, но и сви-
детельствуют о попадании этого вещества в пиво непо-
средственно из тары, в которой оно хранится», — при-
шли к выводу ученые, проводившие исследования.

Получив такие данные, специалисты забили трево-
гу: более 60% пива в России разливается в ПЭТ-тару. 
Для сравнения: в Германии эта доля достигает только 
4%, в Бельгии — 3%, а в Великобритании, Италии и того 
меньше.

Однако это не мешает иностранным производите-
лям делать для россиян пиво в пластиковой упаковке. 
По данным Центра разработки национальной алко-
гольной политики, около 80% общего выпуска пива в 
стране приходится на подразделения транснациональ-
ных пивоваренных компаний.

Надо сказать, что пивовары, а среди них большинство 
иностранцев, активно выступают против запрета на ток-
сичную упаковку для пива. Они даже пытаются зару-
читься поддержкой по дипломатической линии. В прош-
лом году, когда законопроект был принят в первом чте-
нии, послы некоторых европейских государств высказа-
ли нашим думцам озабоченность новациями. Аргумен-
тировали это тем, что запрет на ПЭТ-тару может повлечь 
падение в пивной отрасли и ухудшение инвестклимата, 
при этом проявив забывчивость, что в европейских стра-
нах потребление алкоголя в пластике почти сведено к 
нулю.

Понятно, у производителей есть свой интерес в со-
хранении статус-кво. Но эксперты ни раз высказывали  
в СМИ опасения, что, кроме дешевизны, пластиковая 
тара позволяет уходить от акцизов. Как пояснил руко-
водитель Национального союза защиты прав потреби-
телей Павел Шапкин, из одной и той же капсулы можно 
прямо на предприятии выдуть бутылку любой емкости 
— от 0,33 л до 2,5 л. Именно поэтому, подчеркивает эк-
сперт, ПЭТ-упаковка удобна для производства неуч-
тенной продукции.

Судя по официальной статистике, недобросовестные 
участники рынка этим широко пользуются. По итогам 
2014 года в России было произведено около 767 млн дал 
пива без учета пивных напитков, подсчитали в Росстате. 
Примерно 14 млн дал было экспортировано, еще 17 млн 
дал завезли в РФ из-за рубежа. При том, что в розничную 
продажу поступил 1 001 млн дал.

Таким образом, примерно 30% от уровня легального 
производства попали в продажу «серыми» путями. По 
экспертным оценкам, из-за этого бюджет не досчитался 
41,6 млрд рублей акцизных поступлений.

Как показывает 
международная пра-
ктика, добросовест-
ным производителям 
опасаться перехода 
на «стекло» не стоит. 
Например, в Казахс-
тане запрет на прода-
жу алкоголя в ПЭТ-
таре любого объема 
работает с 1999 года. 
С тех пор объем вы-
пуска пива в стране 
только вырос.

ЦИФРА

100
ЛЕТ

период разложения ПЭТ-тары

ДОСЬЕ «РГ» 
В России существует четыре игорные зоны: «Азов-Сити» (сегодня нахо-
дится в стадии закрытия и в скором времени будет перенесена в Сочи), 
«Сибирская Монета», расположена на территория Алтайского края, 
«Янтарная» в Калининградской области и игорно-развлекательная 
зона «Приморье», разместившаяся в бухте Муравьиная под Владивос-
током. На площади 619 га помимо развлекательных центров и казино 
предполагается возвести четыре пятизвездочных отеля, семь — четы-
рехзвездочных и четыре — трехзвездочных, 12 гостевых вилл, яхт-клуб, 
многофункциональный торгово-выставочный комплекс, другие объек-
ты туристско-рекреационного назначения круглогодичного использо-
вания.

Георгий Кондаков: Мы ориентиру-
емся на международный опыт 
игорных зон и хотим, чтобы лучшие 
мировые образцы были воплоще-
ны в Приморье.

SITUATION VACANT

Cardilogy doctors are required for the Ministry of Health, State of 
Kuwait to work in their hospitals with the following qualifications and 
experience:

A. Consultants and Specialists
Qualifications (same for both):
Bachelor + Masters in Cardiology + Fellowship/ American Board/

Canadian Board/ Ph.D. or its equivalent from a recognized University
B. Registrars:
Qualifications:
MBBS+Masters Degree in Cardiology or its equivalent from a recognized 

University
Experience:
Consultants:
Applicant should be completed 15 years as a doctor.
9 years experience after the highter qualification.
5 years experience in diagnosis, treatment and catherization.
Specialists:
Applicant should be completed 9 years as a doctor.
3 years experience after the highter qualification.
Registrars:
Applicant should be completed 6 years as a doctor.
1 years experience after the highter qualification.
English Language:
Should have very good proficiency in English Language.
Expectations:
Successful candidates will be expected to provide up-to-date service and 

manage all problems in their respective field including the complicated 
ones.

Applications including detailed C.V. with complete contact address, 
Telephone, fax Nos and email ID with copies of qualication, experience 
certificates, passport copy and names of three referees to be sent to the 
following address:

Сontact phone number +79152286698
E-mail: Kuwait2003@rambler.ru

The Embassy of the State of Kuwait
Russian Federation

КОНКУРС НА ЗАМЕЩЕНИЕ ВАКАНСИЙ

Министерство здравоохранения Государства Кувейт объявляет 
конкурс на замещение вакантных должностей по специальности «кар-
диология» для работы в лечебных учреждениях Кувейта в соответс-
твии со следующими требованиями:

А. Консультанты и специалисты:
Квалификация: (для обеих позиций) бакалавр + степень магист-

ра кардиологии + степень кандидата наук (американского, канадского 
или какого-либо другого известного университета);

В. Регистраторы: квалификиция MBBS + степень магистра карди-
ологии или эквивалент известного университета;

Опыт работы:
Консультанты: соискатель должен проработать не менее 15 лет в 

качестве доктора, 9 лет после окончания высшего учебного заведения, 
иметь 5-летний опыт по диагностике, лечению и катетеризации;

Специалисты: соискатель должен проработать не менее 9 лет в ка-
честве доктора и иметь 3-летний опыт работы по окончании высшего 
учебного заведения;

Регистраторы: соискатель должен проработать не менее 6лет в 
качестве доктора и иметь опыт работы не менее одного года после при-
своения ему звания магистра;

Владение английским языком: очень хороший уровень владе-
ния английским языком;

Требования: прошедшие конкурс кандидаты должны предостав-
лять (медицинские) услуги, соответствующие современным требова-
ниям, решать все возникающие при лечении пациентов проблемы, 
включая сложные случаи.

Соискатели должны предоставить в Посольство Государства Ку-
вейт в РФ следующие сведения: краткие биографические данные, все 
контакты (адрес, телефон, факс, адрес электронной почты), копии 
дипломов и сертификаты, подтверждающие опыт работы, а также ко-
пии паспортов и имена трех поручителей.

Контактный телефон +79152286698
E-mail: Kuwait2003@rambler.ru

Посольство Государства Кувейт
В Российской Федерации

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФИНАНСЫ

Курс рубля 
резко снизился 
на бирже

УПАЛ. 
ОТОЖМЕТСЯ

Тарас Фомченков

ВЧЕРА днем во время торгов 
евро и доллар резко укрепились 
по отношению к рублю. Впро-
чем, по мнению экспертов, на 
официальном курсе долгое вре-
мя это серьезно сказываться не 
будет. И уже в пределах ближай-
ших дней рубль может вернуться 
к своим более «равновесным» 
значениям. 

Решение Банка России увели-
чить ставки по аукционам РЕПО 
и по аукционам, в рамках кото-
рых предоставляются кредиты в 
иностранной валюте, прогнози-
руемо сказалось на курсе рубля 
по отношению к доллару и евро. 
В результате американская ва-
люта поднялась выше 53 рублей, 
а евро — выше 57 рублей, «вспом-
нив» о значениях более чем ме-
сячной давности.

Впрочем, аукционные став-
ки не стали единственной при-
чиной. Вторым сигналом, под-
толкнувшим доллар и евро 
вверх, стало снижение цен на 
нефть. Утренний тренд на повы-
шение, подкрепленный инфор-
мацией из Йемена и данными 
по сокращению числа буровых 
вышек в США, в итоге сменился 

негативным. В результате на се-
редину вчерашнего дня июнь-
ские фьючерсы на нефть марки 
Brent потеряли 2,07 процента, 
снизившись до 62,37 доллара за 
баррель. Нефть марки WTI с по-
ставками в июне подешевела на 
0,88 процента и торговалась на 
отметке 55,25 доллара за бар-
рель.

Будет ли рынок отыгрывать 
рост аукционных ставок? Конеч-
но, да, уверен финансовый ана-
литик Сергей Суверов. Но в то 
же время, считает он, процесс 
коррекции рубля и его ослабле-
ния будет недолгим. 

«Сегодня власти дают понять 
рынку, что равновесным стоит 
считать курс рубля в диапазоне 
50—55 за один доллар. И, соот-
ветственно, все, что выходит за 
пределы этого коридора, будет 
вне долгосрочной валютной и 
курсовой политики», — поделил-
ся он с «РГ». 

Тем не менее в краткосроч-
ном варианте некоторое укре-
пление курсов доллара и евро 
вполне возможно, уверен он, 
имея в виду именно официаль-
ный, а не биржевой курс. 

«Думаю, что 21 марта стоит 
ожидать ослабления националь-
ной валюты еще на 1—1,5 рубля 
по отношению как к доллару, так 
и к евро. Рынок, безусловно, бу-
дет «отыгрывать» решения Цен-
трального банка, касающиеся 
роста аукционных ставок. Помо-
жет укреплению валют и нефть, 
которая сейчас дешевеет. Впро-
чем, я считаю, что это явление 
будет недолгим и в пределах не-
скольких дней рубль снова вер-
нется в диапазон 50—55 за едини-
цу американской валюты», — ре-
зюмировал он.

К снижению россий-
скую валюту вчера 
подтолкнули ставки 
по валютным аукци-
онам и дешевеющая 
нефть
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Поднимут 
на виллы

Как пояснили «РГ», понятие «странового» ри-
ска введено Банком России в 2012 году, а Рос-
финмониторингом в — 2013 году. Оно в антиот-

мывочной терминологии означает риск отмывания 
«грязных» денег по таким признакам, как страна реги-
страции, место жительства или место нахождения само-
го клиента, его представителя, бенефициарного владель-
ца, выгодоприобретателя. «Черные» списки таких стран 
составляются международной Группой по разработке 
финансовых мер борьбы с отмыванием денег (ФАТФ), а 
также Организацией международного сотрудничества и 
развития. 

В эти списки входят, во-первых, государства, которые 
не сотрудничают с ФАТФ. 

Во-вторых, те, которые поддерживают терроризм, не 
ведут борьбу с коррупцией и наркотрафиком. В списках 
числятся и офшорные государства, в которых до сих пор 
можно открывать анонимные банковские счета, скры-
вать информацию о владельце офшорной компании. Лю-
бые платежи в пользу получателей этих списков обяза-
тельно попадают под подозрение. 

Более того, часто финансовые учреждения вообще от-
казываются проводить операции с контрагентами из 
этих государств — для того чтобы избежать лишних во-
просов со стороны контролирующих органов. «Страно-
вой», территориальный подход применяется сегодня 
банками и при оценке операций клиентов, зарегистри-
рованных в офшорах, но является лишь косвенным при-
знаком при оценке риска и операций клиентов, о кото-
рых сообщается в финразведку. Теперь территориальные 
риски будут активизированы для служб внутреннего 
контроля некредитных организаций. 

РЕСУРСЫ Венесуэла может выйти на рынок с новым сортом нефти 
и сбить стоимость американского «черного золота»

Баррель погасит цены
Ярослав Николаев

А
лжир, Нигерия, Ангола, 
Оман и Венесуэла должны 
продавать свою нефть сооб-

ща. И не просто сообща, а единым 
сортом. С таким предложением 
выступили в южноамериканской 
республике. Если такая идея бу-
дет реализована, сорт западноте-
хасской нефти может потерять в 
цене 5 долларов за баррель. 

Страны ОПЕК должны выйти 
на нефтяной рынок с новым сор-
том «каменного масла» в резуль-
тате смешивания легкой нефти 
Омана, Нигерии, Алжира и Анго-
лы с тяжелой битумной нефтью 
Венесуэлы. «Это идеальное со-
трудничество производителей 
нефти ОПЕК», — заявил глава 
PDVSA (государственная нефте-
газовая компания Венесуэлы) Эу-
лохио Дель Пино. Он считает, что 
в последние годы на мировом 
рынке нефть Алжира, Нигерии, 

Омана, Анголы была замещена 
углеводородным сырьем не вхо-
дящих в ОПЕК производителей, и 
сланцевой нефтью из США. Поэ-
тому ОПЕК приходится прода-
вать свою нефть с дисконтом. А 
это якобы стало одной из причин 
падения цен на «черное золото».

В этой ситуации мы видим по-
пытку объединиться и создать но-
вый сорт нефти, комментирует 
доцент РАНХиГС при президенте 
РФ Иван Капитонов. По его сло-
вам, в случае реализации идеи по-

лучившаяся смесь попадет в пер-
вую пятерку сортов на рынке. 
«Выиграет Венесуэла, ведь каче-
ство смеси повысится. А осталь-
ные производители выиграют 
долю на рынке. Будет большой 
объем торгов, стабильный спрос 
на такой сорт и стабильные по-
ставки», — говорит эксперт.

По его словам, на котировки 
нефти марки Brent создание ново-
го сорта не повлияет. А вот на цену 
нефти WTI может. Но максимум 
на 5 долларов в сторону сниже-

ния, считает эксперт. Но даже в 
случае такого удешевления WTI 
будет затронута добыча сланце-
вой нефти в США. «Это не прямая, 
но серьезная угроза для амери-
канских сланцевых производите-
лей», — считает Капитонов.

ЦИФРА

5
ДОЛЛАРОВ
потеряет в цене американская 
нефть после появления нового 
сорта «черного золота»

Новый сорт «черного золота» сме-
шают из легких марок и тяжелой 
битумной нефти Венесуэлы. 

Все новости по теме 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1783

Тема Крупнейшую логистическую компанию «Шереметьево-Карго» вытесняют из бизнеса. Почему?

Налаженный бизнес 
становится бесправным
Елена Севрюкова

В
спомним одну из самых 
известных цитат  Мар-
кса: «Обеспечьте капи-
талу 10% прибыли, и 
он согласен на всякое 

применение, при 20% он стано-
вится оживленным, при 50% по-
ложительно готов сломать себе 
голову, при 100% он попирает 
все человеческие законы, при 
300% нет такого преступления, 
на которое он не рискнул бы, 
хотя бы под страхом виселицы». 
Такой подход и сегодня, увы, ха-
рактерен для ряда коммерческих 
структур. Даже  когда он идет 
вразрез со здравым смыслом. 

В путь — только с чипом!
Примеров не счесть. Их можно 

взять из любой хозяйственной 
сферы, из любой отрасли эконо-
мики. Остановимся на авиации. 
Еще вполне свежи в памяти вы-
сказывания, иногда весьма рез-
кие, руководителей крупнейших 
в стране авиакомпаний, распола-
гающих собственным авиапар-
ком и имеющих доли акционер-
ного капитала в авиационных ха-
бах, аэропортах, в том числе, на-
пример, в ОАО «Международный 
аэропорт Шереметьево», о низ-
кой эффективности отечествен-
ных самолетов. Неудивительно, 
что родное небо заполонили «Бо-
инги» и «Аэробусы». Наши ТУш-
ки, ИЛы и АНы простаивали в ан-
гарах, а производство отечест-
венных самолетов стремилось к 
нулю. Как утверждают, президент 
Обама, узнав о подписании оче-
редного солидного контракта на 
поставку очередной партии аме-
риканских авиалайнеров в Рос-
сию, на радостях готов был захло-
пать в ладоши. Еще бы: целый ряд 
отраслей заокеанской промыш-
ленности получал толчок к разви-
тию, создавались новые рабочие 
места, неуклонно рос уровень 
благосостояния заморских тру-
дящихся. 

Но вступили в дело санкции 
против нашей страны, введенные 
с легкой руки коварного амери-
канца, и импортозамещение 
ощутимо касается теперь и авиа-
компаний и наземных служб, в 
частности, работающих в сфере 
обработки грузов. Попробуем 
рассказать об этом подробнее.

Двадцать шесть лет назад бла-
годаря росту коммерческих ави-
аперевозок в аэропорту Шереме-
тьево была создана новая акцио-
нерная грузовая компания — ОАО 
«Шереметьево-Карго». Ее специ-
алисты подошли к делу новатор-
ски: предприятий с таким уров-
нем компьютеризации и автома-
тизации, на котором даже груз-
чик не мыслит своей работы без 
смартфона, не только в России, 
но и за рубежом надо еще пои-

скать. Журналисты тоже не обде-
лили ее своим вниманием. 

«Говорящие грузы пока не 
изобретены, — говорят в компа-
нии. — Это пассажир может спро-
сить, узнать и, в конце концов, 
найти свое место в салоне авиа-
лайнера. Поэтому мы с первого 
дня своей работы делали все не-
обходимое, чтобы груз в целости 
и сохранности попадал в пункт 
своего назначения». Для этого он 
упаковывался, маркировался, 
снабжался специальными элек-
тронными датчиками, весь его 
путь вплоть до аэропорта назна-
чения четко фиксировался. Про-
водились согласования с МЧС, та-
моженными, ветеринарными и 
прочими службами, готовились 
необходимые документы. Вся це-
почка движения грузов — обору-
дования, товаров народного по-
требления, химических и взрыв-
чатых веществ, даже животных и 
т.п. — четко фиксировалась. А что-
бы не вмешался пресловутый че-
ловеческий фактор и техника 
(компьютеры, видеокамеры, 
чипы и прочая) работала без суч-
ка и задоринки, все сотрудники 
предприятия проходили специ-
альное обучение, а после еще и 
неделями стажировались, прежде 
чем получали право на самостоя-
тельную работу. По сути, грузы 
«Шереметьево-Карго» обретали 
«голос». Только общались не при-
вычными для нас звуками, а по-
средством электронных сигна-
лов. А потому легко и быстро на-
ходили свое место и на складе, и 
на борту самолета. 

Худой мир
Разумеется, количество гру-

зов, переброшенных компанией в 
разные концы Земли, росло в гео-
метрической прогрессии, а число 
отечественных и зарубежных 
предприятий и организаций, по-
желавших сотрудничать с «Шере-
метьево-Карго», вскоре начало 
измеряться сотнями. Быстро уве-
личивалась численность сотруд-
ников грузовой компании, повы-
шалось их благосостояние. «Ше-

реметьево-Карго» стремительно 
ворвалось в круг серьезных и от-
ветственных налогоплательщи-
ков Московской области. И, что 
самое интересное, компания в 
корне перестроила привычные 
взаимоотношения с заказчиками 
и (чего греха таить?) с госслужба-
ми: принципы кумовства, «взаи-
мовыручки» и «ты — мне, я тебе» 
перестали работать. Все стало де-
латься так, как предусматривают 
официальные нормы и требует 
закон. Не всем это понравилось. 
Ведь, как считают в грузовой ком-
пании, такого порядка в техноло-
гической цепочке надо еще пои-
скать.

Экономические успехи, как 
это нередко случается в нашей 
стране, привели к целому ряду 
тяжелейших проблем. Создава-
лось впечатление, что кому-то 
страшно захотелось присвоить 
налаженный бизнес. И вот уже 
начата судебная тяжба за земли, 
на которых компания вела более 
чем успешную экономическую 
деятельность. Началось и прямое 
давление на акционеров (акции 
предприятия были распределе-
ны между членами трудового 
коллектива): ни с того ни с сего 
загорались автомобили и двери в  
квартиры, кто-то начал скупать 
ценные бумаги акционерного 
общества. Дело дошло  до рейдер-
ских захватов. Только возмуще-
ние общественности остановило 
творящийся беспредел. 

Ситуация, к счастью, верну-
лась в нормальное русло, отно-
шения между ОАО «МАШ», «Аэ-
рофлотом» и компанией «Шере-
метьево-Карго» начали налажи-
ваться. Производственные пока-
затели грузоперевозчика про-
должали существенно расти. 
Ежегодные перевозки достигли 
стабильно высокого объема — по-
чти 275 тысяч тонн. Более того, 
грузовая компания всегда была 

готова помочь и подставляла ави-
аперевозчику свое крепкое пле-
чо, когда возникли  проблемы  с  
обслуживанием  внутрироссий-
ских рейсов. Процесс  в «Шере-
6метьево-Карго» был организо-
ван за считаные месяцы: заку-
плено оборудование, набран и 
обучен персонал. Как всегда, к 
делу подошли крайне ответст-
венно: «Нельзя создавать броу-
новское движение при подготов-
ке грузоперевозок», — так емко и 
точно формулируют один из 
принципов организации работы 
в компании. 

Есть даже такая цифра: за ко-
роткий срок компания увеличи-
ла объем перевозок грузов на 
внутренних авиалиниях почти 
на 6%. А качество поднялось до 
международного уровня. Даже те 
клиенты, что поначалу сдержан-
но встретили новые правила гру-
зоперевозчика, вскоре призна-
ли: когда есть порядок, то рабо-
тать выгодно. Но…

Пролетая мимо лотов…
29 января нынешнего года ге-

нерального директора ОАО «Ше-
реметьево-Карго» В.И. Новикова 
ОАО «Аэрофлот» уведомил, что 
руководством акционерного об-
щества принято решение о пре-
кращении сотрудничества с ОАО 
«Шереметьево-Карго» с 29 авгу-
ста 2015 года. Грузовому опера-
тору сообщили, что объявлен от-
крытый запрос предложений на 
оказание услуг по обработке гру-
зов на рейсах «Аэрофлота» в аэ-
ропорту Шереметьево. Компа-
нии предложили в нем поучаст-
вовать. В «Шереметьево-Карго» 
предложение приняли. 

Разыгрывались два лота — 
«Обслуживание грузов на меж-
дународных рейсах ОАО «Аэроф-
лот» (МВЛ)» и «Обслуживание 
грузов на внутренних рейсах 
ОАО «Аэрофлот» (ВВЛ)». Хотя 
конкурс был открытым, церемо-
ния вскрытия конкурсной доку-
ментации прошла тихо и неза-
метно, а подведение итогов затя-
гивалось. Наконец на официаль-
ном сайте «Аэрофлота» появи-
лось сообщение: победителем по 
обоим лотам признана компания 
«Москва Карго». 

В открытых источниках ука-
зано, что ООО «Москва Карго» 
имеет 23-летний опыт работы. 
Однако, как показывает краткий 
экскурс в ее историю, это были 
непростые годы: компания (за-
явленная в самом начале пути 
как российско-германское сов-
местное предприятие АЭРО-
ПОРТ МОСКВА) постоянно ме-
няла название. Нынешнее появи-
лось только 26 ноября 2014 года. 
Грузооборот указан на уровне 
более 100 тыс. тонн в год, что в 
2,7 раза меньше, чем у «Шереме-
тьево-Карго». Однако в пресс-ре-

лизах победитель неизменно до-
бавляет о себе более лестную ха-
рактеристику: «ведущее пред-
приятие в области наземной об-
работки грузов и почтовых от-
правлений в Московском авиа-
ционном узле». 

За первые месяцы нынешнего 
года оно стало оператором на-
земной обработки грузов и по-
чты авиакомпании airBaltic в аэ-
ропорту Шереметьево, а также 
партнером ЗАО «Грузовой тер-
минал Пулково». В рамках второ-
го проекта намечена организа-
ция системы передачи грузов 
между аэропортом Шереметьево 
(Москва) и аэропортом Пулково 
(Санкт-Петербург) средствами 
автотранспорта. Складывается 
впечатление, что в последние ме-
сяцы новую компанию стремят-
ся сделать самым активным 
участником бизнес-процессов в 
Шереметьево. 

Основным владельцем аэро-
порта Шереметьево является го-
сударство, доля которого состав-
ляет 83% акций. Тезис о том, что 
государство — неэффективный 
собственник какого-либо пред-
приятия, как показывает практи-
ка, придумали неглупые люди. 
Иногда, правда, лишь для после-
дующей скупки его активов за 
бесценок. Так вот, последние лет 
шесть, если не больше, разгово-
ры о передаче стратегического 
объекта национальной безопа-
сности в частные руки возника-
ют постоянно. Да, признают эк-
сперты, денег в бюджете на его 
развитие не густо. А инвестор 
мог бы, например, реализовать 
проект строительства третьей 
взлетно-посадочной полосы. Об-
суждается, среди прочих, вари-
ант концессионного предложе-
ния, правда, пока все больше в 
виде туманных намеков. Речь 
шла даже о том, что к 2017 году 
целесообразно было бы изме-
нить или даже прекратить учас-

тие государства в уставном капи-
тале аэропорта. 

Апельсины и бочки
Но вернемся к шереметьев-

ским грузам. Победителем кон-
курса признана компания, кото-
рая, по мнению экспертов, как 
минимум уступает по своей ин-
фраструктуре другим. У компа-
нии-грузообработчика  должен 
иметься, например, свой терми-
нал для подготовки грузов к авиа-
перевозкам. О чем думают руко-
водители авиаперевозчика, вы-
бирая в партнеры такого грузо-
вого оператора? О том, что в тер-
миналах крупнейшего аэропорта 
страны отстроят логистические 
процессы,  приемлемые для 
овощной базы — ящики приняли, 
покантовали, похранили, выда-
ли? Решили вернуться к «перво-
бытной» эре грузоперевозок — 
грузить апельсины бочками? 

Есть очевидные технологические 
вещи, которые проигнорирова-
ны в данном случае. 

Инфраструктура аэропорта, 
принимающего значительные 
экспортные объемы, подчинена 
главным требованиям заказчи-
ка: безопасность, оператив-
ность, документальность.  При 
существующей системе, выстро-
енной и отлаженной «Шереметь-
ево-Каорго»,  груз  обработан, 
как уже отмечалось выше,  на са-
мом высоком технологическом 
уровне со скрупулезным и ответ-
ственным соблюдением всех не-
обходимых процедур. Этот про-
цесс выстраивался годами, вдум-
чиво, с большим аналитическим 
сопровождением, так как содер-
жит много технологических эта-
пов. И на каждом возможна 
ошибка, которая оборачивается 
серьезным промахом для компа-
нии — груз улетает не в ту точку 
либо остается на земле. А для 
клиента это — всегда потери! 

Возможно, что в Шереметьево 

решили рискнуть по-крупному. 
Утвердили итоги конкурса на 
прием и обработку грузов и в 
ближайшие 4 месяца ожидают от 
нового партнера обещанных пе-
ремен. Перемены, конечно, нуж-
ны и подразумевают они обычно 
многое и по объему, и по матери-
алам, и по финансам. Нужно  по-
строить то, что жизненно необхо-
димо, например, — инженерные 
сети, клиентские территории, 
парковки; нужно закупить пер-
ронную технику, интраскопы, 
подобрать и, что немаловажно, 
обучить персонал, и многое, мно-
гое другое. Короче: объем работ 
велик, сроки выполнения пре-
дельно сжаты. Эксперт спросит: 
каковы последствияя возможно-
го срыва обязательств? Об этом 
пока речи не идет.

С конца прошлого года «Мо-
сква Карго» объявила о масштаб-
ном ребрендинге. Помимо этого, 
генеральный директор компании 
Сергей Мельник заговорил о но-
вых проектах и принципах их ре-
ализации. «В нашем случае оку-
паемости планируется достичь за 
счет повышения эффективности 
работы, автоматизации процес-
сов, снижения общих издержек. 
При этом контрактные условия 
для клиентов по-прежнему оста-
нутся одними из самых выгодных 
на рынке московского авиацион-
ного узла», — пояснил он. 

Главный вопрос: каким обра-
зом компания-новичок примет 
грузопоток аэропорта-лидера по 
объему обработанного груза? И 
он тоже пока остается открытым. 
По сути, есть только обещания. 

Если наступит «завтра»
«Завтра», напомним, насту-

пает уже в августе. В «Шереметь-
ево-Карго» изучают новые про-
екты сотрудничества. Хотя уже 
очевидно: разрыв установивших-
ся отношений с «Аэрофлотом» 
может привести к потере квали-
фицированных кадров, сокраще-
ниям. Уменьшатся налоговые от-
числения. Ряд семей останутся 
без доходов. 

Причем, никто так внятно и не 
сформулировал концепцию из-
менения партнерских отноше-
ний. Может быть, это всего лишь 
ради того, чтобы «не класть яйца 
в одну корзинку?» Но груз — это 
не деньги, которые лучше рассо-
вывать по разным «карманам». 
Грузу нужен один оператор. Лю-
бое деление логистических про-
цессов ведет к дополнительным 
издержкам и встречным пото-
кам. В итоге — путаница и лишние 
расходы. Тогда как крупные гру-
зооператоры способны сокра-
тить издержки. Неужели для по-
нимания этого необходим гран-
диозный транспортный коллапс 
в Шереметьево, последствия ко-
торого придется ликвидировать 

в режиме чрезвычайной ситуа-
ции? 

Кстати, уже сейчас клиенты 
«Шереметьево-Карго», узнав-
шие новость о новшествах в аэро-
порту, наотрез отказались что-
либо менять. Они не понимают, 
почему, если страна сейчас пере-
живает нелегкие времена, ищет 
возможности для импортозаме-
щения, подтягивает «бюджетный 
ремешок», надо разрушать один 
из лучших в стране грузовых тер-
миналов. Из двухсот проанкети-
рованных клиентов ни один не 
сказал, что ожидает от этого пе-
рехода чего-то хорошего. 

За каждым таким, мягко гово-
ря, своеобразным подходом к 
преобразованию бизнеса, стоят 
значимые персоны. Основной ак-
ционер «Международного аэро-
порта Шереметьево» (МАШ) — 
Росимущество (83,04%). По не-
которой информации, компании 
«Аэрофлот» принадлежит 8,9% 
акций, ВЭБ — 4,2%, ВТБ — 3,7%. 

Частные активы в  Шереметь-
ево контролирует, как пишут 
журналисты, TPS Avia Holding 
Ltd. Ее акционерами являются 
Александр Пономаренко, Алек-
сандр Скоробогатько и другие. 
Именно эта компания планирует 
принять участие в приватизации 
государственных активов Шере-
метьево. Как сообщают в TPS, ак-
тивы переведены в российскую 
юрисдикцию на «Шереметьево 
Холдинг». И вот ведь «совпаде-
ние»: именно этой компании 
принадлежит 74,9% акций «Мо-
сква Карго». Конечно, ничего 
личного, как говорится, только 
бизнес. Кстати, конкурс по выбо-
ру инвесторов для северной зоны 
«Международный аэропорт Ше-
реметьево» выиграл тоже TPS 
Avia Group… Чужие здесь, похо-
же, не ходят. 

Все 26 лет работы «Шереметь-
ево-Карго» на рынке грузопере-
возок не были простыми. Но ком-
пания выстояла. За небольшой 
срок полностью перевела всю 
свою логистику на IT-процессы, 
внедрила международные стан-
дарты приема и обработки гру-
зов. И… оказалась ненужной. 

Конечно, законы конкурен-
ции никто не отменял, на рынке 
побеждает сильнейший и рыдать 
в случае проигрыша бесполезно. 
А если успешный бизнес  начина-
ет вытеснять кто-то отнюдь не с 
помощью рыночных механиз-
мов?! В данном случае, как счи-
тают эксперты, явно прогляды-
вают признаки сговора, проти-
воречащего и законам рыночной 
экономики, и тенденции рацио-
нального подхода к бизнесу. Ше-
реметьево — главный аэропорт 
страны. Здесь весомо присутст-
вует государство, и думается, его 
компетентные представители не 
оставят ситуацию без внимания.

Акцент

 За 26 лет работы 
«Шереметьево-Карго» 
на рынке грузоперевозок 
компания полностью 
перевела логистику 
на IT-процессы, внедрила 
международные стандарты 
обработки грузов. 
И оказалась ненужной? 

1

Главный административный кор-
пус ОАО «Шереметьево-Карго» 
выглядит вполне современно и так 
же достойно, как и результаты 
работы самой компании.
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В марте десять банков и две некредитные организации нарушили 

обязательные нормативы, свидетельствуют данные отчетности, 

размещенной на сайте Банка России. Восемь банков из этих деся-

ти находятся в процессе санации. Их названия ЦБ опубликовал на 

своем сайте.

Еще одна новость. ЦБ и минфин не ведут диалог с экспортерами 

по более равномерной продаже валютной выручки. 

Минфин не видит острой необходимости рекомендовать компа-

ниям-экспортерам продавать валютную выручку. Об этом сооб-

щил замминистра финансов РФ Максим Орешкин.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Через пять лет 
каждый третий москвич будет 
старше 60 лет

Старость в радость

Ирина Огилько

В 2020 году каждый третий жи-
тель столицы или 3,3 млн мо-
сквичей будут старше 60 лет. Как 
город готовится к этому, как раз-
вивает гериатрическую службу, 
выяснял корреспондент «РГ».

Население Москвы заметно 
стареет. И это неудивительно, 
ведь продолжительность жизни 
в столице на 6,7 года больше, чем 
в целом по России — она достигла 
76,7 года. Уже сейчас 30—50 про-
центов пациентов поликлиник — 
это пожилые люди.

— Гериатрическая служба, со-
зданная в городе, помогает не 
только продлить горожанам 
жизнь, но и отодвинуть старость, 
— рассказал главный гериатр де-
партамента здравоохранения 
столицы, замдиректора по науч-
ной и лечебной работе Государ-
ственного научно-исследова-
тельского центра профилактиче-
ской медицины Ольга Ткачева. — 
С этой целью при поликлиниках 
создано 68 гериатрических ка-
бинетов, где помимо гериатров 
работают кардиологи, невроло-
ги, юристы, соцработники, пси-
хологи. Эти специалисты помо-
гают людям в возрасте решать 
разные проблемы.

Но в зоне внимания гериа-
тров находятся не все пожилые 
москвичи, а лишь те, кого врачи 
называют «хрупкими пациента-
ми» — то есть люди,  страдающие 
старческой астенией. Их в горо-
де порядка 20 процентов от об-

щего количества пожилых горо-
жан. Кроме того, особой заботы 
медиков требуют жители столи-
цы с целым букетом хрониче-
ских болезней. Среди них рас-
пространены артериальная ги-
пертония, болезни суставов, са-
харный диабет. Каждое из этих 
заболеваний предполагает при-
нятие большого количества ме-
дицинских препаратов, которые 
могут не сочетаться друг с дру-
гом и без медицинского контр-
оля превратить человека в бес-
помощного инвалида. Наблюде-
ние же гериатра может, напро-
тив, продлить им качественную 
и активную жизнь.

По словам Ольги Ткачевой, для 
достижения большего эффекта и 
улучшения координации между 
социальными службами и меди-
ками запущен пилотный проект 
под названием «Здоровье». Он 
идет в городской поликлинике № 
71. Здесь проходят дни диспансе-
ризации пожилых людей, а также 
тематические дни, например 
«Клуб сердца», «Здоровые лег-
кие», чтобы привлечь внимание к 
конкретным болезням. До конца 
этого года проект «Здоровье» 
планируется распространить на 
всю амбулаторно-поликлинич-
ную сеть города. Отметим, что в 
Европе и в среднем 1 врач-герон-
толог обслуживает 40 тысяч чело-
век старше 60 лет. Примерно та-
кая же пропорция и в Москве. 
Впрочем, пока федеральных нор-
мативов у нас нет, они находятся 
в разработке.
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АЛКОГОЛЬ Шведы высадят 
в Крыму тысячу гектаров 
виноградников

Накатили в поле

Александра Воздвиженская

КРЫМСКИМ виноделам не хватает производственных 
мощностей, из-за чего любители красного напитка не 
могут в полной мере оценить превосходство отечествен-
ных компаний над зарубежными. На помощь решили 
прийти инвесторы из Северной и Восточной Европы.

Шведское предприятие, которое работает на полуо-
строве более полувека, в течение 5 лет высадит там тыся-
чу гектаров виноградников. Их не останавливают сан-
кции, так как бизнес не хочет терять перспективный ры-
нок, в отличие от западноевропейских виноделов. Да и в 
целом эти инвесторы не нарушают запретов Евросоюза, 
говорит президент Союза виноградарей и виноделов Рос-
сии Леонид Попович.

«В числе хозяев фактически крымской компании есть 
не только шведы, но и украинцы, монголы, и юридически 
предприятие россий-
ское, — пояснил эк-
сперт. — Пока никто 
не запрещает евро-
пейцам-физлицам 
владеть чем-либо в 
России, и это касает-
ся не только виноде-
лия, но и всех отра-
слей».  Не останавли-
вает иностранцев и 
экономическая об-
становка: в планах — 
высадить 120 гектаров лозы уже в 2015 году. 

Продавать сухое вино планируют и в России, и за рубе-
жом. Пока наиболее востребован этот напиток на родине:  
4,5 миллиона бутылок в год выкупают туристы и сами 
крымчане, еще 18 миллионов отправляют в другие регио-
ны России, а полутора миллиона уходит на экспорт.

Эти заводы работают на французском и итальянском 
оборудовании. По сути, вся страна в последние 15 лет ос-
ваивает западные технологии, добавляет Попович. Пока 
неизвестно, кто еще планирует увеличить инвестирова-
ние в поля полуострова, но ясно одно: те, кто работал там 
много лет, продолжит поддерживать свои мощности.

Далеко идущие планы не только у шведов. На днях дру-
гая отечественная компания также объявила, что собира-
ется заложить там 850 гектаров виноградников, инвести-
ровав миллиард рублей. На предприятиях поставщика 
также производят ассортимент вин Италии, Франции, Ис-
пании и Чили. Кроме того, планируется построить завод и 
выпустить собственную бутылку вина в 2016  году. Пер-
вые виноградники компания посадила 3 года назад, поэто-
му плоды появятся как раз к запуску производства.

Сказать наверняка, во сколько потребителю обойдется 
напиток, пока никто не берется, так как солидный вклад в 
его стоимость вносит импортная составляющая. Дозу 
«успокоительного» виноделам даст концепция развития 
отрасли в Крыму, которую подготовили в Союзе. Она 
предполагает, что через 4 года число виноградников выра-
стет до 75 процентов советского уровня. К тому же крым-
ские виноделы еще не знакомы с огромным спросом рос-
сиян, но когда поймут, каковы перспективы, будут разли-
вать напиток не только из местного винограда, но и из им-
портных материалов, которые соответствуют всем требо-
ваниям.

ГЕОПОЛИТИКА Московская конференция о будущем Казахстана собрала под своды МГУ 
весь цвет научной мысли

Подъем без переворотов 
Юрий Снегирев

В 
Ка захста н е  2 6  а п р ел я 
пройдут внеочередные 
президентские выборы. А 

за несколько дней до этого со-
бытия в Фундаментальной би-
блиотеке МГУ, в ее «Евразий-
ской аудитории», состоялась 
научно-практическая конфе-
ренция «Казахстанский путь: 
факторы стабильности и устой-
чивого развития». Именно там 
можно было найти ответ на 
очень сложный вопрос: как за 
четверть века, несмотря на пе-
строту конфессий и националь-
ностей, экономические вызовы 
и другие проблемы современно-
го мира, Казахстан успешно раз-
вивался и рос, избежав судеб 
 Украины и других соседей по ре-
гиону?

Посмотрев список участни-
ков, можно было убедиться: 
здесь собрался весь цвет рос-

сийской науки, политологи, ди-
пломаты, депутаты, обществен-
ные деятели и редакторы круп-
нейших изданий. 

— В МГУ гордятся тем, что 
именно в наших стенах в 1994 
году Нурсултан Назарбаев вы-
сказал идею евразийства, интег-
рации бывших постсоветских 
стран, — начал конференцию на 
правах хозяина ректор МГУ 
имени Ломоносова Виктор Са-
довничий. — Казахстан завоевал 
признание во всем мире и занял 
достойное место в мировом со-
обществе. В основе этого успеха 
— стратегическое планирование 
социально-экономической по-
литики. Президент Казахстана 
зарекомендовал себя как вдум-
чивый реформатор, активный 
сторонник дружбы народов Рос-
сии и Казахстана. Наши страны 
были и остаются стратегически-
ми партнерами, став достойной 
моделью выстраивания взаимо-

выгодных и дружественных от-
ношений.

Многие подзабыли, что имен-
но Нурсултан Назарбаев предло-
жил новую схему взаимодейст-
вия наших народов. Я бы так на-
звал этот принцип: уважая, полу-
чать. Получать не только уваже-
ние. Получать великие возмож-
ности от сотрудничества и пар-
тнерства. 

Cимволично, что конферен-
ция проходит в стенах Москов-
ского университета, где в дале-
ком 94-м родилась идея Евра-
зийского экономического сою-
за, где первый президент Казахс-
тана Нурсултан Назарбаев два-
жды выступал со своими истори-
ческими лекциями. На этот факт 
обратил внимание в своем при-
ветственном слове посол Казах-
стана в России Марат Тажин. Он 
особо отметил высокий уровень 
участников мероприятия, кото-
рые являются выдающимися эк-
спертами в своих областях, и по-
благодарил руководство МГУ, 
других организаторов конфе-
ренции за инициативу по ее про-
ведению.

Директор Института эконо-
мики РАН Руслан Гринберг отме-
тил, что мировой экономический 
кризис 2009 года существенно 
повлиял на развитие экономики 
Казахстана. Кризис, начавшийся 
с проблем в строительном и фи-
нансовом секторах, внес свои 
коррективы в планы правитель-
ства. Однако, по мнению ученого, 
благодаря слаженности действий 
Казахстану удалось изменить си-
туацию в экономике.

— Государство провело значи-
тельную работу по спасению фи-
нансовой системы страны, — рас-
сказал ученый. — Была проведена 
налоговая реформа, приняты и с 
2010 года реализуются програм-
мы форсированного индустри-
ально-инновационного разви-
тия, нацеленные на значительное 
усиление обрабатывающей про-
мышленности и увеличение про-
изводительности труда. Начата 
бюджетная программа «Дорож-
ная карта бизнеса-2020» по раз-
витию предпринимательства в 
регионах. Беспрецедентными в 
плане государственной поддер-
жки национальной экономики 

представляются меры, принима-
емые в рамках реализации новой 
экономической политики «Нур-
лы Жол» («Путь в будущее»), яв-
ляющейся частью Стратегии 
«Казахстан-2050». Стратегия эта 
подразумевает вхождение Казах-
стана в тридцатку самых разви-
тых стран мира.

На трибуну вышел Михаил 
Швыдкой, специальный предста-
витель президента РФ по между-
народному культурному сотруд-
ничеству:

— Чтобы понять современное 
евразийство, всем надо сходить в 
новый оперный театр в Астане. 
Это — явление искусства, в кото-
ром все лучшие качества восточ-
ного орнаментализма сплелись с 
европейскими духовными цен-
ностями. Назарбаев понял, что 
евразийство — это не дань старым 
традициям, а видение, устрем-
ленное в будущее. Благодаря это-
му новые культурные тренды ак-
тивно формируются именно в 
Казахстане. 

Что такое Казахстан? Стреми-
тельно растущая страна с древ-
ними традициями и космически-
ми технологиями. За двадцать 
лет экономика страны взлетела с 
11-го места на 2-е среди бывших 
республик СССР. Но главное, чем 
гордятся казахстанцы, — это ста-
бильность. Стабильность роста и 
стабильность братских отноше-
ний с Россией. 

— Казахстан — успешный сосед. 
А успешный сосед — это стабиль-
ный сосед, это хороший сосед, — 
заявил ректор Дипломатической 
академии МИД России Евгений 
Бажанов.

Главный редактор «Россий-
ской газеты» Владислав Фронин 
процитировал фрагменты ста-

тьи, вышедшей в свежем номере 
газеты по итогам поездки специ-
ального корреспондента в Аста-
ну, в частности, выраженное в 
ней мнение о том, что стабиль-
ность в Казахстане — это не за-
стой, а фактор развития. По его 
мнению, сегодня очень важно го-
ворить не только о единстве ин-
формационного пространства, 
но о его развитии. 

Корреспондентом, слетавшим 
в Астану, был я. Вот еще два впе-
чатления от этой командировки. 

Ректора Евразийского нацио-
нального университета имени 
Л.Н. Гумилева Ерлана Садыкова я 
встретил в Астане. Он улетал на 
очередной форум. Но нашел вре-
мя для встречи.

— Евразийство у нас в крови. 
Мы живем в общем социуме с 
Россией. А факторы роста про-
сты: любить родину, быть насто-
ящим казахом — знать три языка 
(один из них английский), бо-
роться с коррупцией и уважать 
президента.

Еще одна встреча состоялась 
с Нурланом Еримбетовым. Он 
возглавляет общественную ко-
миссию по наблюдению за выбо-
рами.

— Мы уже третьи выборы про-
водим, — сообщил Нурлан Кенже-
бекович. — И я уверяю, что и сей-
час все будет строго по закону.

— Были проблемы?
— Были. В прошлые выборы. 

Наблюдатель из одной западной 
страны в девять утра отправил к 
себе на родину информацию, что 
выборы провальные. Нет явки! 
Явка появилась к вечеру. Он по-
том ходил извиняться. У казахов 
обычай: с утра заниматься се-
мьей, а потом идти голосовать. 

Вообще-то очередные выборы 

президента Казахстана планиро-
вались на конец 2016 года. И вро-
де очевидных предпосылок для 
переноса выборов не было. Эко-
номика страны растет, безрабо-
тица сокращается. Ни один здра-
вомыслящий человек всерьез не 
мог рассматривать во главе Ка-
захстана другую фигуру. Казахс-
танцы любят своего лидера ис-
кренне. И все же внеочередные 
выборы были назначены.

Так насколько оправдано та-
кое решение? У каждого участни-
ка конференции в МГУ были свои 
объяснения. На форуме говори-
ли, что мир в следующем году, 
возможно, ожидает новая волна 
экономического кризиса. И силы 
надо тратить не на предвыбор-
ные кампании, а на борьбу с ин-
фляцией и прочими предстоящи-
ми трудностями. Но есть еще 
одна причина, которую точно 
сформулировал известный поли-
толог Сергей Марков: «Когда хо-
чешь провести выборы, готовить 
их надо втайне от американских 
«партнеров». Тогда есть шанс из-
бежать повторения майдана. Ка-
захстан успел провести свою 
кампанию». Ну что же, Казахстан 
точно можно поздравить!

А люди в республике думали 
лишь о том, как соблюсти ту са-
мую стабильность. Поднимались 
ввысь небоскребы, простиралась 
от Китая до России автострада 
«Шелковый путь». Казахстан вы-
ходил на первые роли в экономи-
ке Европы и Азии. С этим нужно 
было считаться. 

Под сводами Фундаменталь-
ной библиотеки МГУ собралось 
научное сообщество с одной оче-
видной целью: осознать казахс-
танский путь развития как при-
мер для мировой экономики и 
политического развития в реали-
ях СНГ. 

Российское общество прекра-
сно понимает базовые принципы 
политики казахстанской власти, 
позволившие ей четверть века 
вести страну бесконфликтно, не-
смотря на этническое многоо-
бразие и конфессиональную мо-
заику, и потому не очень мучает-
ся вопросами: с кем нам дружить 
и кто победит на этих выборах? 
Победит, уверен, здравый смысл 
и наша многовековая дружба.

Автомобили На Шанхайском автосалоне показали машину, которая узнает хозяина

Джипы становятся умнее
Владимир Баршев

В
чера автомобильной 
столицей мира стал ки-
тайский город Шанхай. 
Именно в нем проходит 
международный авто-

салон, на котором представлены 
мировые новинки автопрома.

В Китае ежегодно проходят 
крупнейшие выставки автомоби-
лей. По четным годам честь при-
нять у себя подобную выставку 
достается Пекину, а по нечетным 
годам — Шанхаю. Несмотря на все 
экономические кризисы, неста-
бильность валют и цен на нефть, 
Китай по-прежнему остается од-
ной из самых перспективных 
площадок для продажи автомо-
билей любого мирового автопро-
изводителя.

И шанхайская выставка со-
бирает все больше любителей 
транспорта на своей площадке. 
В этот раз площадка способна 
вместить 800 тысяч посетите-
лей. А это 280 тысяч квадратных 
метров, поделенных на 17 па-
вильонов.

Однако устроители автошоу 
поставили новые жесткие и нео-
жиданные условия, как для по-
сетителей, так и для участников 
выставки. Попасть на выставку 
не смогут маленькие дети. В 
прошлом году на пекинском ав-
тосалоне пятилетний мальчик 
завел электромобиль от Tesla и 
проехался на нем несколько ме-
тров, чудом не подавив посети-
телей. Уследить за ребенком в 
столпотворении, которое обыч-
но происходит на автосалонах, 
практически невозможно. Поэ-
тому проще детей вовсе не пу-
скать на выставку.

Второй момент касается деву-
шек-моделей, которые, как пра-
вило, представляют машины, 

привлекают к ним внимание и 
вообще создают определенный 
ажиотаж. Но китайские власти 
решили, что демонстрация теле-
сных достоинств девиц скрады-
вает достоинство автомобилей. А 
поэтому представляют машины 
на шанхайской выставке не фото-
модели, а менеджеры по прода-
жам. Столь деловой антураж до-
вольно необычен для шоу. Поэто-
му именно шоу на этом автосало-
не и нет.

Тем не менее там есть большое 
количество концептов, автопре-
мьер и моделей, которые уже на 
стадии производства и ждут сво-
их покупателей.

Но сначала о концептах. 
Mercedes-Benz представил GLC 
Coupe. Новинка базируется на 
платформе MRA, на которой так-
же построен кроссовер GLC. От 
него достались и силовые агрега-
ты объемом от 1,6 до 3,0 литра, и 
полный привод. Машина оснаща-

ется семиступенчатым автома-
том. Предполагается, что серий-
ный GLC получит полный привод 
4-Matic. Его планируется пред-
ставить в 2016 году.

Citroen представил концепт 
Aircross. Площадку в Китае для 
презентации новинки французы 
выбрали не случайно — на китай-
ский рынок приходится пример-
но четверть всех продаж бренда в 
мире. Внешне он напоминает мо-
дель С4 Cactus, которая недавно 

была запущена в серийное произ-
водство. И главная их общая осо-
бенность — каучуковые накладки 
на кузов. Просто у Aircross они за-
нимают не всю поверхность две-
рей. Концептуальный вседорож-
ник оснащен гибридной силовой 
установкой: 95-сильным электро-
мотором и бензиновым двигате-

лем объемом 1,6 литра, который 
выдает 218 л. с. В салоне установ-
лены сиденья с индивидуальными 
динамиками и микрофонами и 
фотокамеры для селфи. В общем, 
все для детей. Ведь автомобиль по-
зиционируется как молодежный.

Audi представила гибридный 
у н и в е р с а л - в н е д о р о ж н и к 
Prologue Allroad с 734-сильной 
силовой установкой, салон кото-
рой просто изобилует сенсорны-
ми дисплеями.

Chevrolet показал свой кон-
цепт FNR, который понимает же-
сты. Ему можно махнуть рукой, и 
он окажется у ваших ног. Кроме 
того, он обладает способностью 
заряжать свои батареи без помо-
щи проводов. 

Ну и как же на китайской вы-
ставке без китайских новинок. А 
они интересны тем, что скоро поя-
вятся в том числе и на российском 
рынке. Популярный бренд Haval, 
который был известен в России 
как Hover, а до этого как Greet 
Wall, представил доработанную 
версию внедорожника H8. А также 
серийный кроссовер H6 Coupe, 
оснащенный двухлитровым тур-
бомотором.

Lifan представит компактный 
кроссовер X40 и полноразмерный 
внедорожник X70. Последний бу-
дет оснащаться несколькими ва-
риантами дизелей. Обе модели 
должны появиться в том числе и 
на российском рынке уже в следу-
ющем году. Напомним также, что 
Lifan в ближайшем будущем пла-
нирует наладить выпуск автомо-
билей на новом заводе в Липецке.

Geely решил обновить внеш-
ний вид своей продукции и пред-
ставил Emgrand Concept. Эта мо-
дель демонстрирует новый фир-
менный стиль марки Geely, разра-
ботанный ее новым дизайнером 
Питером Хорбери. 

Площадь крымских виноградников сегодня чуть превышает 
30 тысяч гектаров. К 2019 году их станет втрое больше.

Акцент

 Стратегия «Казахстан-2050» 
подразумевает вхождение 
республики в тридцатку 
самых развитых стран мира

Занижение таможенной 
стоимости импортерами 
становится трендом
внешнеторговой 
 деятельности / стр. 3

В НОМЕРЕ

Крымский виноград 
«окучивают» не толь-
ко шведы: среди 
инвесторов — укра-
инцы и монголы
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Байтерек — символ современного Казахстана. Внутри лифт на смотровую 
площадку, откуда открывается самый завораживающий вид на Астану.

Концепт электрокара Chevrolet FNR 
умеет заряжать аккумуляторы 
дистанционно и распознает коман-
ды, данные жестами.
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Администрация МО «Окинский район» сообщает, что 23 мая 
2015 года в 10.00 в РКДЦ с. Орлик по адресу: с. Орлик, ул. Со-
ветская, 39, состоятся общественные обсуждения по разделу 
ОВОС проекта «Участок кучного выщелачивания на месторож-
дении Зун-Оспа», Республика Бурятия, Окинский район.

Дата и место проведения:
23 мая 2015 года в 10.00 в РКДЦ с. Орлик.
Замечания и предложения принимаются в письменном виде 

по адресу: 671030, Республика Бурятия, с. Орлик, ул. Школь-
ная, д. 1А, оф. 2.

По поводу участия в общественных обсуждениях обращать-
ся в администрацию предприятия по телефону: 8 (3952) 288-
124 или по электронному адресу: sakitoy@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

R
E

U
T

E
R

S



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 апреля 2015 
вторник №84 (6655)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПОЛИЦИЯ

Генерала КГБ
обокрали
на 4 миллиона
рублей

СТАВИЛИ 
МЕТКИ

Михаил Фалалеев

ИСТОЧНИК в правоохрани-
тельных органах сообщил о кра-
же из квартиры бывшего высо-
копоставленного чина еще со-
ветских спецслужб. Впрочем, 
как известно, бывших спецслуж-
бовцев не бывает. 

В свое время он был замести-
телем начальника знаменитого 
9-го Управления КГБ СССР, кото-
рое осуществляло личную охра-
ну руководителей государства. 
Затем он служил в налоговой по-
лиции, где, опять же, занимался 
хорошо знакомым делом — воз-
главлял управление физической 
защиты. 

Надо ли сомневаться, что 
этот человек — профессионал вы-
сокой пробы, ссориться с кото-
рым — очень чревато для здоро-
вья? Не исключено, что вор за-
брел в квартиру на Фрунзенской 
набережной не по наводке, а со-
вершенно случайно, даже не по-
дозревая, на чье имущество он 
посягнул.  

Кража произошла в минув-
шие выходные, когда в квартире 
никого не было — видимо, хозяе-
ва открыли дачный сезон. Исчез-
ли ювелирные украшения и 17 
тысяч долларов. Понятно, что 
полиция приняла заявление о 
краже и возбудила уголовное 
дело. 

Кстати, полицейские весьма 
заинтересовались и сообщения-
ми москвичей о появлении на 
почтовых ящиках странных ме-
ток — в том числе крестиков, по-
ставленных мелом. 

 В знаменитом МУРе благо-
дарны жителям, сообщающим о 
подобных «загадочных» знаках, 
появляющихся в подъездах, на 
лестничных площадках и даже 

дверях квартир. Да, нередко 
это — результат детских игр и 
прочих шалостей. Но скепти-
цизм здесь не уместен, считают 
оперативники. 

Есть десятки, если не сотни 
способов, которыми квартир-
ные воры, объединенные в хоро-
шо организованные и опытные 
шайки, обмениваются информа-
цией. 

Это и заклеенные «зрачки» в 
дверях, спички, вставленные в 
замки, всякие бумажки, падаю-
щие при открытии двери и со-
держимое почтового ящика. 

 Воровские «разведчики» 
условными знаками обозначают 
«интересные» квартиры — где, 
скажем, обитают уж слишком 
обеспеченные жильцы или же 
просто легко поживиться — хозя-
ева уехали на отдых. 

Могут сообщить и об алгорит-
ме жизни потенциальных 
жертв — скажем, нанести «ви-
зит» рекомендуется до 17.00 или 
только после 11.00.  

Таких наводчиков проще 
всего отследить и отловить с по-
мощью бдительных соседей: за-
метил незнакомого человека, 
что-то высматривающего в ва-
шем доме, — позвоните в поли-
цию. 

Что важно, в полиции опро-
вергают слухи о якобы возмож-
ных штрафах за ложный вызов. 
Административное, а то и уго-
ловное наказание предусмотре-
но за заведомо ложное сообще-
ние — например, про минирова-
ние школы или вокзала. 

Но если сознательный гра-
жданин просит проверить подо-
зрительную личность, шляющу-
юся в подъезде, за это — только 
«спасибо». 

 В МУРе не скрывают, что мно-
гие такие звонки часто совпада-
ют с их наработками и способст-
вуют раскрытию преступлений. 

А на автозаправке, что на 
Матвеевской улице, располо-
женной на западе Москвы, прои-
зошла массовая драка  с поно-
жевщиной и стрельбой.  

Дрались примерно восемь 
мужчин, приехавшие на автомо-
билях Nissan Teana и Mitsubishi 
Lancer. 

Кто-то даже стрелял из трав-
матического пистолета, но ни в 
кого не попал. 

Трое человек получили ноже-
вые ранения, но госпитализиро-
ваны только двое. 

Остальные с места происше-
ствия скрылись.

В МУРе благодарны 
жителям, сообщаю-
щим о «загадочных» 
знаках, появляю-
щихся в подъездах  
и на дверях квартир

Геополитика Американцы «воюют» от Балтийского до Черного моря 
близ российских границ

Тревожно

Иван Петров

В
чера сразу в двух пост-
советских странах на-
чались военные учения 
с участием американ-
ских солдат и офицеров.

Пятидневные военные манев-
ры «Торнадо» стартовали в Эсто-
нии. По данным главного штаба 
Сил обороны Эстонии, в них при-
мут участие почти две тысячи 
местных военнослужащих из 
первой пехотной бригады и аме-
риканские десантники из 173-й 
воздушно-десантной бригады. В 
ходе учений эстонские военные 
намерены определить уровень 
своей готовности к участию в 
предстоящих более крупных ма-
неврах «Еж». Они пройдут также 
в Эстонии с 4 по 15 мая, и в них 
примут участие уже 13 тысяч во-
еннослужащих. Любопытно, что 
противостоять в ходе «Торнадо» в 
роли условного противника 
эстонским военным будут амери-
канские десантники.

Сейчас на военной базе в горо-
де Тапа находятся танковый 
взвод США в составе четырех тан-
ков Abrams и два взвода десан-
тников.

Вчера же американские десан-
тники начали военные учения на 
территории Украины. 290 воен-
ных США высадились и размести-
лись во Львове 17 апреля. По за-
явлению Пентагона, десант на Ук-
раину переброшен все с той же 
173-й воздушно-десантной бри-
гады США.

Представитель Госдепарта-
мента США Мари Харф попыта-
лась заверить, что высадка аме-
риканских военных не связана с 
ситуацией на Донбассе, но полу-
чилось только хуже. Говоря о том, 
что обучение украинских сило-
виков военными США никак не 
связано с обстановкой на юго-
востоке страны, она проговори-
лась, что США делают это уже на 
протяжении почти 20 лет.

На днях американский эсми-
нец «Джейсон Данхем» принял 
участие в учениях в Черном море 
совместно с румынскими и бол-
гарскими кораблями.

Военные эксперты указывают 
на то, что точное количество аме-
риканских военных баз на близ-

лежащих к России территориях 
назвать сложно. Дело в том, что 
много из них секретные и вслух 
об их наличии не говорят.

При этом только официально 
за границей находятся 860 баз 
США, в более чем 50 странах. 
Больше всего из них — 305 — в Гер-
мании. Там дислоцированы более 
100 тысяч военнослужащих, из 
них пехотные и танковые подра-
зделения общей численностью 
более 70 тысяч человек. А также 
15 военных баз сухопутных войск 
и 4 базы армейской авиации.

Из наиболее приближенных к 
российским границам — базы в 
Болгарии и Турции. Во время 
Второй мировой войны от союз-
ников по Антигитлеровской коа-
лиции Англии и Франции США 
получили права использовать их 
порты и строить базы. Война 
кончилась, но США не ушли с 
территории Англии, ФРГ, Ита-
лии, Франции, Бельгии, Ислан-
дии, Норвегии, Японии и Южной 

части Корейского полуострова. 
С 1947 года начались перегово-
ры со странами союзниками о 
размещении войск США на их 
территории. К 1960 году было 
подписано 8 многосторонних до-
говоров с 42 странами, и отдель-
ные двухсторонние договора с 
30 странами, о возможности раз-
мещения на их территории 
войск США.

В Европе в 1990-х появились 
базы США в Венгрии, Албании, 
Македонии, Боснии, Болгарии. В 
Косово разместилась самая круп-
ная военная база США в Европе. 
Эти базы были использованы для 
«гуманитарных операций» и 
бомбардировок Белграда.

После событий 11 сентября 
2001 года военные базы США 
впервые появились на постсовет-
ском пространстве, в Узбекиста-
не (военная база Ханабад — пре-
кратила свое функционирование 
в 2005 году по требованию Таш-
кента) и в Киргизии (авиабаза 

Манас — в 2009 году перепрофи-
лирована в транзитный центр).

Любопытно, что уже на фоне 
разгоревшегося украинского во-
енного конфликта американцы 
заявили о намерении сократить 
количество своих военных баз в 
Европе. Об этом в начале текуще-
го года сообщил помощник мини-
стра обороны США Дерек Шоле. 
По его словам, 15 военных объек-
тов вернутся в пользование са-
мих европейских стран. 

При этом уйти американцы 
вознамерились из самых удален-
ных от России европейских стран 
— Великобритании, Португалии, 
Бельгии, Италии и Нидерландов.

Сделано это будет, по словам 
американских военачальников, 
чтобы сэкономить до 500 милли-
онов долларов в год. А вот о том, 
куда будут направлены высвобо-
дившиеся средства, и не на уча-
стившиеся ли учения в Восточной 
Европе и в странах Прибалтики, в 
США предпочитают не распро-
страняться.

При этом известно, что парал-
лельно будет увеличено число 
американских военнослужащих 
в Германии. На днях пребывание 
в стране 850 военных США про-
длило правительство Испании. 
Идут переговоры о постоянном 
присутствии военных США и уве-
личении их числа до 3 тысяч мор-
ских пехотинцев.

Напомним, что месяц назад 
спор из-за военных баз даже раз-
горелся на уровне высокопостав-
ленных военных США и России.

Так заместитель министра 
обороны РФ Анатолий Антонов, 
курирующий международные от-
ношения в военном ведомстве, 
довольно жестко отреагировал 
на требование США к Вьетнаму 
запретить российским воору-
женным силам пользоваться 
местным аэродромом. Чуть ра-
нее американцы попросили Вьет-
нам запретить России использо-
вать бывшую авиабазу США в го-
роде Камрань для дозаправки 
бомбардировщиков. Командую-
щий армией США в Тихоокеан-
ском регионе генерал Винсент 
Брукс заявил, что бомбардиров-
щики осуществляют «провока-
ционные» полеты, в том числе во-
круг территории Гуам, где распо-

ложена крупная американская 
авиабаза. О своей обеспокоенно-
сти планами РФ использовать 
базу в Камрани заявил и госдеп 
США.

«Никто не имеет права дикто-
вать нам, с кем нам дружить… 
Наше стремление присутство-
вать в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе — это нормальное жела-
ние страны, расположенной в 
этом регионе», — ответил замми-
нистра обороны Антонов.

Антонов выразил недоумение 
в связи с выдвижением США к 
Вьетнаму указанного требования 
в условиях, когда вокруг России 
имеются сотни военных баз и 
объектов США и других стран 
НАТО, а американская стратеги-
ческая разведывательная авиа-
ция ежедневно совершает полеты 
вблизи границ России.

«Мы подсчитали, что вокруг 
России находятся в общей слож-
ности около 400 военных баз и 
объектов США и других стран 
НАТО. Даже в Афганистане, отку-
да выведены международные 
силы содействия безопасности, 
остаются американские военные 
базы», — сказал замминистра обо-
роны.

По его словам, «практически 
ежедневно» выполняются полеты 
стратегических разведыватель-
ных самолетов ВВС США РС-135 
вблизи российских границ.

«В 2014 году было выполнено 
137 полетов по сравнению с 22 по-
летами в 2013 году», — уточнил он.

КОМПЕТЕНТНО

Анатолий Цыганок,
руководитель Центра военного 
прогнозирования, полковник 
в отставке, профессор Академии 
военных наук:

— 5 лет назад США стали организовы-

вать свои базы в Венгрии и Болгарии. 

Сейчас мы видим активные перегово-

ры со стороны Финляндии и Швеции. 

Не исключено, что в ближайшее вре-

мя база США появится на севере Евро-

пы.

Более того, из-за сложившейся воен-

но-политической обстановки в связи 

с Украиной США, видимо, создают 

уже дополнительную группировку 

войск в граничащих с Россией стра-

нах. Одна из них — в Прибалтике, вто-

рая — на Украине. Они только офици-

ально говорят, что проводят учения, а 

затем выводят свои войска. Но под-

спудно, во время этих учений, явно го-

товят плацдармы для создания в бли-

жайшей перспективе там своих воен-

ных баз.

Игорь Коротченко,
член Общественного совета 
при Минобороны России:

— Я думаю, в ближайшее время новые 

военные базы США появятся в стра-

нах Балтии и Польше. В Польше фак-

тически это будет база ракет-пере-

хватчиков, плюс возможен некоторый 

сухопутный контингент армии США.

Что касается стран Балтии, то здесь 

уже на постоянной основе присутст-

вуют силы специального назначения, 

которые имеются у Пентагона. Оче-

видно, в ближайшие годы те места, где 

они сейчас дислоцируются, будут 

юридически оформлены как базы.

Акцент

 Вокруг России находятся в 
общей сложности около 400 
военных баз и объектов США 
и других стран НАТО

На стартовавших в Эстонии учениях местные пехотинцы противостоят четырем американским танкам «Абрамс» и двум взводам десантников из США.
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Американские инструкторы прибы-
ли на полигон под Киевом готовить 
украинскую гвардию к серьезным 
военным действиям.

Петр Порошенко американским и украинским солдатам: «Воевать» вме-
сте — это здорово!

ТЕХНОЛОГИИ Яндекс
разрешил редактировать
свои карты

Нарисуй себе 
дорогу

Светлана Батова

ПОЛЬЗОВАТЕЛИ транспортных приложений Яндекса,  
облегчающих передвижение по городу и водителям, и 
пассажирам.  теперь могут сами добавлять в эти про-
граммы новые дороги или парковки.

«Народная карта», где любой пользователь Яндекса 
мог оставить свой след, существовала и раньше, но для 
того, чтобы ее увидеть, нужно было зайти в отдельный 
«слой». Данные же, которые добавляли пользователи, не 
попадали в полезные приложения, такие как Яндекс.На-
вигатор, прокладывающий маршрут по городу, Яндекс.
транспорт, знающий все об общественном транспорте, в 
том числе о времени прибытия автобуса на остановку, и 
т.д. Между тем за 5 лет существования «народной карты» 
в ее создании по всей стране приняли участие более 370 
тысяч человек. Теперь вся информация и от пользовате-
лей, и от профессиональных картографов, и раньше ра-
ботавших над схемами компании, будет обновляться во 
всех программах, использующих геооснову. По словам 
Павла Гущина, руководителя проектов Яндекс.Карт, про-
фессиональным картографам, работающим над карта-
ми, не под силу уследить за всеми изменениями в стране. 
Где-то снесли старое здание, открылась  школа, построи-
ли микрорайон. Первыми об этом  узнают местные жите-
ли, поэтому Яндекс предоставил им удобный инстру-
мент для редактирования. В частности, это значит, что 
все пользователи, знающие, например, о какой-то пар-
ковке, смогут обозначать ее для всех, а не только   на слое 
«народная карта», как еще недавно. Парковки до сих пор 
пополнялись данными только из базы «Московского 
паркинга». А новые дороги, добавленные пользователя-
ми, будут учитываться при прокладывании маршрутов. 

СТРОИТЕЛЬСТВО  Собянин:
В Москве завершается
строительство стадиона
ЦСКА

И кубок рядом

Сергей Жуков

СТРОИТЕЛЬСТВО футбольного стадиона ЦСКА завер-
шится в начале будущего года. Об этом вчера сообщил 
мэр Москвы Сергей Собянин, проинспектировав ход 
строительных работ на севере столицы.

— Здесь будет один из лучших спортивных комплексов 
Москвы, — сказал градоначальник. — Надеюсь, что основ-
ные работы завершатся уже в этом году, а полноценно 
стадион начнет функционировать в начале 2016 года.

Новая арена возводится с 2007 года на 3-й Песчаной 
улице — на месте снесенного стадиона ЦСКА им. Григо-
рия Федотова. Это своего рода дань историческому 
прошлому, замечают в руководстве футбольного клуба. 
В отличие от предшественника новый стадион станет 
больше и превратится в современный многофункцио-
нальный спорткомплекс. Вместо 11 тысяч мест он теперь 
рассчитан на 30 тысяч, включая 127 скайбоксов — так на-
зывают комфортные VIP-ложи с панорамным видом на 
поле. Сейчас возведены уже три из четырех трибун. Пря-
мо над ними планируется смонтировать крышу из про-
зрачного поликарбоната. Строители говорят, что она за-
щитит зрителей от осадков и вместе с тем будет пропу-
скать максимальное количество солнечного света.

Рядом строится 38-этажная офисная башня в форме 
футбольного кубка. В составе спорткомплекса также поя-
вятся детско-юношеская спортивная школа, музей ЦСКА, 
гостиница, рестораны, медицинский центр и парковка на 
1400 машино-мест. При этом сама арена, рассказал прези-
дент футбольного клуба Евгений Гинер, будет готова зна-
чительно раньше других объектов, а потому первый матч 
на новом газоне может пройти уже предстоящей осенью.

Летом 2018-го стадион станет тренировочной пло-
щадкой для команд, которые приедут в Москву на чемпи-
онат мира по футболу. Сами игры пройдут в открывшем-
ся «Спартаке» и реконструируемых «Лужниках». Генди-
ректор ЦСКА Роман Бабаев отметил выгодное располо-
жение будущего стадиона: недалеко от арены находятся 
станции метро «Полежаевская», «Аэропорт» и «Сокол». 

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560 

По словам мэра города, новый стадион начнет работать 
в начале 2016-го. 

КСТАТИ
За последние два года, отметил Собянин, Москва обрела 
сразу несколько современных спортивных объектов — ста-
дион «Спартак», ледовый дворец «Парк легенд». На очере-
ди — реконструируемые «Лужники» и «Динамо».

Деловой завтрак

Андрей Юрьевич Бочкарев
Руководитель департамента строительства Москвы

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ СЕГОДНЯ, 21 АПРЕЛЯ, ВО ВТОРНИК, ПО ТЕЛЕФОНУ: 
8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ. 

ВОПРОСЫ МОЖНО ПРИСЛАТЬ ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: (499)-257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU 
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ВЫБОРЫ

Финны 
голосовали 
за дружбу 
с Россией

ПОБЕДИЛИ 
ПРОТИВНИКИ 
БРЮССЕЛЯ

Надежда Ермолаева

ПО ИТОГАМ состоявшихся в 
Финляндии парламентских вы-
боров политика Суоми в отно-
шении России претерпит суще-
ственные изменения.

Если до сих пор в стране у 
руля стояли евроатлантисты, то 
теперь их сменят евроскептики 
и националисты, стремящиеся 
отстаивать прежде всего интере-
сы Финляндии, а не западного 
мира в целом. Ожидается, что но-
вым премьером Финляндии ста-
нет 53-летний председатель пар-
тии Финляндский центр Юха Си-
пиля. «В первую очередь сменит-
ся внешнеполитическая ритори-
ка финских политиков. Будущий 
премьер показал себя как осто-
рожный политик. Он не стремит-
ся делать голословных и крити-
ческих заявлений в адрес Рос-
сии. Видно, что он настроен на 
конструктивный диалог», — ска-
зал в беседе с «РГ» генеральный 
директор Александровского ин-
ститута Финляндии Маркку Кан-
гаспуро. Политолог убежден в 
том, что в ближайшие годы во-
прос о вступлении Финляндии в 
НАТО стоять не будет. «В новом 
парламенте 75 процентов депу-
татов не намерены даже обсу-
ждать данный вопрос. Также 
против членства Суоми в НАТО 
выступает и наш президент», - 
пояснил Кангаспуро.

СКАНДАЛ На Украине 
хотят получать доход 
от частных тюрем 

Заключенный 
нынче в цене

Петр Лихоманов

ПОХОЖЕ, основной миссией пришельцев из Грузии в 
правительстве Украины будет извлечение прибыли из 
всего, к чему они допущены. И если министр здравоохра-
нения Александр Квиташвили носится с идеей полного 
перевода медицины на коммерческие рельсы (в чем уже 
получил поддержку президента Порошенко), то замми-
нистра юстиции Гия Гецадзе озаботился идеей создания 
частных тюрем.

Такая мысль посетила грузинского юриста после не-
давнего визита в знаменитое Лукьяновское СИЗО. За-
мминистра ничего не сказал по поводу улучшения усло-
вий содержания в этом «перенаселенном» с недавних 
пор изоляторе, зато заговорил о новациях в пенитенци-
арной сфере. В данном случае грузинско-украинский чи-
новник апеллировал к практике Британии, где сосущест-
вуют частные и государственные тюрьмы.  Гецадзе об-
ещал предложить правительству идею частных мест ли-
шения свободы. Замминистра настаивает, что такое но-
вовведение даст положительный экономический эф-
фект,  поскольку  содержание заключенного в частной 
тюрьме должно обходиться дешевле,  чем в государст-
венной. Осталось невыясненным, знает ли сам Гецадзе, 
сколько средств из бюджета отпускается на одного укра-
инского арестанта в день, но эта сумма и так смехотвор-
но мала — 13 гривен 24 копейки, или около 0,65 доллара, 
или стоимость двух буханок «бюджетного» хлеба.

ДИАЛОГ Европейские 
раввины и Папа Римский 
обсудили, как наладить 
отношения между 
Россией и Европой

Раввины пришли 
в Ватикан

Анна Федякина

ВПЕРВЫЕ в истории Римско-католической церкви и Ев-
ропейского еврейского конгресса состоялась встреча ли-
деров двух религиозных конфессий. В понедельник Папа 
Римский Франциск в Ватикане принимал делегацию 
Конференции раввинов Европы, которую возглавил 
главный раввин Москвы Пинхас Гольдшмидт. Одной из 
основных тем переговоров стало обсуждение роли рели-
гии в укреплении дипломатического и культурного диа-
лога между Россией и Европой.

В состав делегации вошли 700 раввинов из синагог в 
разных странах Европы. Больше половины участников 
делегации раввинов представляли Россию и Российский 
еврейский конгресс. Также во встрече с Папой Римским 
Франциском участвовали главные раввины Франции, 
Англии, Германии, Италии и Бельгии, входящие в Конфе-
ренцию раввинов Европы. Визит делегации раввинов в 
Ватикан планировался более двух лет. Изначально встре-
ча еврейских религиозных лидеров с Папой Римским 
должна была состояться еще в 2013 году. Однако за не-
сколько дней до намеченной даты Бенедикт ХVI объявил 
о своей отставке. Тем не менее пришедший ему на смену 
Папа Франциск не отказался от идеи налаживания свя-
зей между двумя конфессиями. 

Встреча в Ватикане стала проявлением народной ди-
пломатии заявили в пресс-службе Российского еврейско-
го конгресса. «Визит в Ватикан носит не политический ха-
рактер, он проходит в рамках народной дипломатии. При 
этом часть повестки дня связана с российской проблема-
тикой», — отметили представители организации. В частно-
сти речь шла об отношениях между Россией и Западом, 
ухудшившихся на фоне антироссийских санкций, а также 
мерах, которые могут предпринять Римско-католическая 
церковь и еврейские общины, чтобы изменить сложившу-
юся ситуацию. «Его Святейшество находится в уникаль-
ном положении, чтобы помочь  построить новые мосты, 
отвести Восток и Запад от пропасти войны и вернуть их к 
объединенной и благополучной Европе и миру», — зая-
вил главный московский раввин Пинхас Гольдшмидт.

ФБР обвинило 
поляков в Холокосте 

В оккупированной на-
цистами Польше за 
укрывательство евре-

ев полякам и их семьям грозила 
смерть, и, несмотря на это, они 
массово спасали своих согра-
ждан еврейской националь-
ности и платили за это своими 
жизнями. 

Спустя два дня, не дождав-
шись извинений от директора 
ФБР, польские власти решили 

действовать жестче. Посол США 
в Польше Стивен Малл был выз-
ван в польский МИД, где ему вру-
чили ноту протеста. Глава амери-
канской дипмиссии заявил, что 
слова Джеймса Коми не отража-
ют официальную позицию США, 
а «предположения, что какие-ли-
бо другие государства, кроме фа-
шистской Германии, были ответ-
ственны за Холокост — это вред-
ная, обидная ошибка». Тем вре-

менем, возмущенная политиче-
ская элита Польши не скупилась 
на эпитеты в адрес директора 
ФБР. «Невежество, незнание 
истории и, видимо, наслоение 
большой личной неприязни», — 
так охарактеризовал слова Джей-
мса Коми президент Польши Бро-
нислав Коморовский. В интервью 
польскому телевидению TVP он 
заявил: «Неумное или наносящее 
вред поведение чиновника из 
другого государства, даже друже-
ственного, каким являются США, 
требует соответствующей реак-
ции на соответствующем уров-
не». А глава польского МИД Гже-
гож Схетина заявил, что поль-
ская сторона ожидает извинений, 
и вопрос должен быть решен в по-
недельник. «Мы ожидаем разре-
шения этой ситуации на уровне 
Вашингтона», — сказал он.

Акцент

 Возмущенная политическая 
элита Польши не скупилась 
на эпитеты в адрес 
директора ФБР

Следим за ситуацией Брюссель не готов к «людоедским» мерам в отношении беженцев  

Европу накрывает 
волна мигрантов
Евгений Шестаков

Е
вропейская комиссия 
наконец обратила вни-
мание на проблему не-
легальных иммигран-
тов, плывущих из Ли-

вии к берегам Старого Света. В 
воскресенье состоится чрезвы-
чайная встреча глав МИД и МВД 
стран единой Европы. 

Но очевидно, что готового ре-
цепта, как справиться с ситуа-
цией, у Евросоюза нет. Италия 
требует от руководства ЕС фи-
нансовой помощи в содержании 
лагерей для «нелегалов» и осу-
ществления совместного патру-
лирования Средиземного моря, 
чтобы пресекать попытки им-
мигрантов доплыть до Апеннин. 
Впрочем, Рим и ранее бесчислен-
ное количество раз поднимал 
этот вопрос, но кроме расплыв-
чатых обещаний ничего не полу-
чал взамен. Вот и на этот раз пре-
зидент Франции Франсуа Олланд 
только заявил, что надо «увели-
чить число сторожевых кора-
блей» и число полетов самолетов 
пограничных служб. Не менее ту-
манно прозвучал комментарий к 
предстоящей чрезвычайной 
встрече руководителя европей-
ской дипломатии Федерики Мо-
герини. Она обещала «выступить 
с рядом предложений, касаю-
щихся Ливии, через которую 
проходит основная дорога пере-
броски нелегалов». 

Но если с бывшим главой Ли-
вии Муамаром Каддафи европей-
ские лидеры пытались догово-
риться, как ограничить иммигра-
цию, то сегодня обсуждать этот 
вопрос не с кем. После того как во-
еннослужащие НАТО под предло-
гом установления в Ливии демо-
кратии уничтожили прежний ре-
жим, страна в одночасье развали-
лась на части. И теперь в Европе 
никто не знает, кто контролирует 
Ливию — группировка «Ислам-
ское государство», лидеры пле-
мен, бывшие генералы? Когда 
Каддафи находился в фаворе у За-
пада, он соглашался построить на 
побережье Ливии лагеря для бе-
женцев, куда страны Старого Све-
та направляли бы пойманных не-
легалов, и обещал ужесточить по-
граничный контроль, чтобы пере-
хватывать отправляющихся в Ев-
ропу беженцев.

Но уничтожив из идейных со-
ображений режим Каддафи, ны-
нешние европейские власти от-
крыли «ящик Пандорры». По 
данным ООН, только в 2015 году 
в Средиземном море утонули 
1600 иммигрантов. Но десятки 
тысяч все же добрались до ита-
льянского острова Лампедуза, и 
теперь непонятно, кто, куда и на 

какие деньги должен их выдво-
рить за пределы Евросоюза.

Некоторые эксперты предпо-
лагают, что за спиной приобрета-
ющей невиданные масштабы им-
миграции стоят террористиче-
ские группировки, в том числе 
активно действующее на терри-
тории Ливии «Исламское госу-
дарство». Во-первых, под видом 
беженцев террористы имеют воз-
можность переправлять в Европу 
своих сторонников. Во-вторых, 
нелегалы ослабляют Старый 
Свет, отвлекая на борьбу с ними 
значительные ресурсы.  Прока-
тившиеся по Ливии публичные 
казни христиан, совершенные 
боевиками ИГ, не случайны. Они 
создают в стране атмосферу 
страха, что также подстегивает 
беженцев к решительным дейст-

виям. Уничтожив договороспо-
собный в вопросах миграции ре-
жим Каддафи, Европа своими ру-
ками обрекла себя на поражение 
в борьбе с нелегалами. Тщетность 
нынешних методов решения 
этой проблемы осознали в Брита-
нии. Лондон отказался участво-
вать в организованных Евросою-
зом спасательных операциях. 
«Мы уверены, что это поощряет 
мигрантов к попыткам отпра-

виться в опасное морское путе-
шествие, что в свою очередь ве-
дет к росту трагических и ненуж-
ных смертей», — якобы заявил од-
ной из британских газет неназ-
ванный представитель внешне-
политического ведомства. В Фо-
рин-офисе убеждены: если бе-
женцы будут точно знать, что их 
спасут, число желающих пере-
браться в ЕС морем значительно 
вырастет. Пока же известно, что 

многие катастрофы с лодками, 
перевозящими нелегалов, игно-
рируют гражданские суда, кото-
рые могли бы оказать помощь то-
нущим. Но их капитаны продол-
жают свой путь, не желая быть 
втянутыми в иммиграционные 
проблемы. В Брюсселе не готовы 
применять «людоедские» меры в 
отношении беженцев. Но надолго 

л и  х в а т и т 
С т а р о м у 
Свету подобного гуманизма? 
Осознают ли лидеры Евросоюза, 
что создание с подачи американ-

ских стратегов «управляемого 
хаоса» в отдельных частях плане-
ты неизбежно оборачивается 
множеством проблем, которые 
бумерангом возвращаются 
в Европу.

ВЕРДИКТ В Афинах начался 
процесс над греческими 
националистами

«Золотая заря» 
взошла в суде

Константин Волков

В АФИНСКОЙ тюрьме Коридаллос начался процесс над 
лидерами и членами греческой ультраправой партии 
«Золотая заря». На скамье подсудимых более десяти чле-
нов организации, еще более пятидесяти проходят в каче-
стве свидетелей.

Главное обвинение — убийство в городе Пирей рэпера-
антифашиста Павлоса Фиссаса в 2013 году. Если суд при-
знает националистов виновными, приговор может ока-
заться суровым — до 20 лет заключения. 

Сама партия, впрочем, отвергает все обвинения в 
свой адрес. Процесс над «Золотой зарей» начался после 
прихода к власти левой партии СИРИЗА, находящейся по 
разные стороны баррикад с ультраправыми. Между тем, 
в Греции есть немало тех, кто поддерживает национали-
стов, особенно с учетом того, что «Золотая заря» ориен-
тирована на православие, позиции которого в стране 
очень сильны. Немало членов организации среди поли-
цейских и армейских офицеров.

— СИРИЗА сейчас старается набрать очки за счет про-
цесса, — считает глава Центра экономических исследова-
ний Института глобализации и социальных движений 
Василий Колташев. Но, считает эксперт, в ходе суда «Зо-
лотая заря» может усилить свои позиции, особенно сре-
ди мелких предпринимателей и крестьян, недовольных 
низкими доходами.

Основной проблемой Греции ультраправые считают 
нелегальных мигрантов. «В 2020 году на 10 миллионов 
греческого населения в стране будет 4 миллиона нелегаль-
ных мигрантов», — утверждают лидеры «Золотой зари».
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Европа, разбомбив Ливию, оказа-
лась один на один с мигрантами.

REUTERS

Беженцы вплавь добрались до 
берега после крушения судна 
у острова Родос. 

Акцент

 Уничтожив режим Каддафи, 
Европа обрекла себя на пора-
жение в борьбе с нелегалами

16 октября 1940 года генерал-губернатор оккупированной нацистами Польши Ганс Франк принял решение об организации варшавского гетто.

P.S.
В последнее время неудачные вы-
сказывания политиков все чаще 
оборачиваются не просто сканда-
лами, а выходят на межгосудар-
ственный уровень. Подтвержде-
нием тому служит и сам ми-
нистр Гжегож Схетина. Доста-
точно напомнить хотя бы его 
высказывание по поводу того, что 
Освенцим освобождали украин-
цы, и непонимание того, почему 
празднование 70-летия Победы 
всегда проходит в Москве. Так что 
польский министр иностранных 
дел и американский директор 
ФБР одинаково «хорошо» разби-
раются в истории.
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ИНИЦИАТИВА День в СИЗО
планируется приравнять
к полутора дням колонии

Тюремное 
время ускорят

Владислав Куликов

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Комитета Госдумы по гражданскому, 
уголовному, арбитражному и процессуальному законо-
дательству Павел Крашенинников сообщил «РГ», что в 
ближайшее время его комитет вернется к активной рабо-
те над законопроектом, засчитывающим день в следст-
венном изоляторе за полтора дня колонии. 

Напомним, проект с «льготной» формулой для си-
дельцев СИЗО недавно был принят в первом чтении. Со-
ответствующие поправки предлагается внести в статью 
72 Уголовного кодекса. Сейчас документ готовится ко 
второму чтению. Однако работа над ним была отодвину-
та на второй план, так как внимание законодателей пере-
ключилось на готовящуюся амнистию. После того как 
она будет объявлена, комитет по законодательству 
вплотную займется нашумевшим законопроектом, суля-
щим освобождение десяткам, если не сотням тысяч за-
ключенных.

— Этот закон го-
раздо круче, чем ам-
нистия, — сказал 
«РГ» Павел Краше-
нинников. — Потому 
что любая амни-
стия, которую при-
няли, действует зад-
ним числом, впе-
ред — на тех, кто бу-
дет осужден в буду-
щем, она не дейст-
вует. А нормы наше-
го законопроекта 
распространяются и на тех, кто уже сидит, и на тех, кто 
будет осужден завтра.

Ведь если закон будет принят, в местах не столь отда-
ленных начнется массовый пересчет сроков: кто хоть 
день провел в следственном изоляторе, тому чуть-чуть 
передвинут стрелки тюремных часов.

Между тем в последнее время в Госдуму было внесено 
еще два законопроекта на аналогичную тему. Один пред-
лагает изменить коэффициент на «день за два» и — глав-
ное — учитывать тяжесть преступления. Льготные коэф-
фициенты предложено распространить только на лиц, 
совершивших преступления небольшой или средней тя-
жести либо впервые совершивших тяжкое преступление. 

Другой проект меняет ход времени под домашним 
арестом. Предлагается, что два дня дома будут равны од-
ному дню колонии. Так что на диване юридическое время 
всегда будет отставать от календарного. По словам Павла 
Крашенинникова, оба новых законопроекта будут воз-
вращены инициаторам. Мотивацию можно объяснить 
известным принципом: «снаряд дважды в одну воронку 
не попадает». Проще говоря: раз аналогичный проект 
уже принят в первом чтении, другие опоздали. Однако 
инициаторам ничто не мешает оформить свои идеи уже в 
виде поправок в готовящийся ко второму чтению зако-
нопроект, и тогда их обсудят. 

Вообще с идеей «перевода часов» в СИЗО вышла лю-
бопытная история. Законопроект был внесен в Госдуму 
еще в 2008 году, но там залежался. В феврале в Госдуму 
был внесен другой законопроект на эту же тему. Его ав-
тор более детально прописал систему зачетов. Напри-
мер, день, проведенный в следственном изоляторе, пред-
лагалось засчитывать за два дня обычной колонии и три 
дня колонии-поселения. Пикантность ситуации была в 
том, что депутат выступил с инициативой прямо из ка-
меры следственного изолятора. Еще в прошлом году он 
был осужден и взят под стражу. Но приговор в силу еще 
не вступил, так что формально он был вправе предлагать 
парламенту законопроект.

В результате об идее вспомнили, заговорили, и в кон-
це февраля в первом чтении был принят старый законо-
проект. А инициативу заключенного депутата в конце 
марта вернули автору, мотивировав это нарушением ре-
гламента: не были представлены необходимые отзывы.

Как бы то ни было, многие эксперты согласны с тем, 
что считать время в СИЗО и колониях надо по-разному.

«Условия содержания в СИЗО в подавляющем боль-
шинстве случаев гораздо хуже, чем в колониях. И по 
строгости режима, тяжести условий примерно соответ-
ствуют содержанию в тюрьме, которая является самым 
строгим из существующих исправительных учрежде-
ний, — считает эксперт Федеральной палаты адвокатов 
Александр Петров. — В настоящее время весьма распро-
странены ситуации, когда, например, лицо, проведшее в 
ходе следствия и судебного разбирательства полтора 
года в СИЗО и осужденное к двум годам лишения свобо-
ды в колонии общего режима, три четверти назначенно-
го наказания проводит фактически в условиях тюрьмы». 

При этом непосредственно к тюремному режиму мо-
гут приговорить только за особо тяжкие преступления, 
либо особо опасных рецидивистов. И в настоящую с юри-
дической точки зрения тюрьму посылают только муж-
чин. Так что идею ускорить юридический ход времени в 
СИЗО эксперт ФПА назвал разумной. Зато предложение 
передвинуть стрелки часов и домашним арестантам ему 
не понравилось.

«Что касается домашнего ареста, то, несмотря на ка-
жущуюся мягкость данной меры пресечения, она подра-
зумевает достаточно серьезные ограничения свободы, 
вплоть до полной изоляции лица от общества, и является 
самой строгой мерой пресечения после содержания под 
стражей», — говорит Александр Петров. Поэтому предло-
жение замедлить стрелки, на его взгляд, чрезмерно.

ЧОП — и очень опасен
До сих пор на слуху 

трагедия, произошед-
шая в начале февраля в 

магазине крупнейшей ритейлер-
ской сети «Магнит» в пригороде 
Петербурга Кронштадте. Заподоз-
рив 81-летнюю бывшую блокад-
ницу в краже, охранники магази-
на вызвали полицию, наряд доста-
вил ее в участок, где женщине ста-
ло плохо с сердцем. Полицейские 
вызвали «скорую помощь», но Ра-
уза Галимова скончалась.

В принципе, для решения этой 
проблемы не надо изобретать ве-
лосипед, просто строго выпол-
нять уже существующие инструк-
ции, требования и приказы. Так, 
существует приказ Минобрнауки 
России, где перечислены требова-
ния профессиональной обяза-
тельной программы частных де-
тективов и охранников. Разумеет-
ся, эти требования согласованы с 
МВД России. Собственно, доку-
мент в основном и составлен по 
рекомендациям правоохрани-
тельного ведомства. Другое дело, 
что полиция не вправе обучать 
гражданских людей.

В приказе предусмотрены два 
основных параметра, по которым 
должен оцениваться уровень под-
готовки детективов и охранников. 
Это теоретические знания и пра-

ктические навыки. Сотрудники 
обязаны знать законы, которыми 
руководствуются во время своей 
работы, и должны быть професси-
оналами в своей специальности. 
Курс обучения состоит из трех 
разделов: правовая подготовка, 
тактико-специальная подготовка, 
первая помощь.

Есть и приказ министра вну-
тренних дел России Владимира 
Колокольцева, утверждающий 
Положение о проверках частных 
охранников. Главным контроли-
рующим органом является Цен-
тральная комиссия МВД России, 
под эгидой которой в территори-
альных органах внутренних дел 
создаются комиссии по периоди-
ческим проверкам.

Кстати, о подготовке: условия 
выполнения упражнений по 
стрельбе из служебного и травма-
тического пистолетов серьезно 
разнятся. Охранник 6-го разряда, 
стреляющий боевой, по сути, пу-
лей, начинает выполнение упраж-
нения, будучи уже полностью го-
товым к стрельбе. То есть писто-
лет в руке, патрон в патроннике. 
Осталось только не прозевать 
проявление мишени — она пока-
жется только на 3 секунды. 

А вот охраннику 5-го разряда, 
стреляющему только резиновы-

ми пулями, придется действовать, 
как ковбою, которому надо 
успеть хотя бы на мгновение опе-
редить соперника. Обязательные 
требования: пистолет в кобуре, 
кобура застегнута, патрона в па-
троннике нет. Спасибо, хоть пи-
столет разрешили зарядить. По 
команде «Огонь!» он должен 
успеть расстегнуть кобуру, до-
стать оружие, снять его с предо-
хранителя, дослать патрон в па-
тронник и выстрелить. И все это 
за 10 секунд. Есть и особое усло-
вие: запрещено попадать в голову. 
Кстати, в тексте приказа неодно-
кратно встречаются требования 
гуманного, щадящего, можно ска-
зать, обращения с нарушителями. 
Частный охранник обязан так 
применять оружие, чтобы не на-
нести вред посторонним людям. 
Речь идет опять же о предвидении 
последствий своих действий. То 
есть, открывая огонь, сотрудник 
ЧОПа должен автоматически 
просчитать траекторию полета 
пули, возможность рикошета и 
попадания в окружающих людей. 
И если такой риск достаточно вы-
сок, отказаться от стрельбы и дей-
ствовать против нарушителя дру-
гими способами.

В общем, дело за малым — про-
следить, чтобы люди, выбравшие 

своей профессией охрану других 
людей и их имущества, были дей-
ствительно хорошо обучены и аб-
солютно законопослушны. Ведь 
речь идет о целой, по сути, армии — 
в России зарегистрировано около 
25 тысяч частных охранных пред-
приятий, в которых работают бо-
лее 680 тысяч человек. Около тре-
ти из них вооружены, что тоже не-
редко вызывает озабоченность 
населения. В столице, например, 
свыше 4 тысяч частных охранных 
структур, на вооружении которых 
более 20 тысяч единиц служебно-
го оружия. Серьезная сила — под 
их охраной находится свыше 68 
тысяч объектов.

Кстати, некоторые сотрудники 
территориальных органов счита-
ют, что есть смысл на многих объ-
ектах, находящихся под частной 
охраной, заменить служебное 
оружие на травматическое. На-
пример, в центре города примене-
ние служебных пистолетов и ре-
вольверов пусть даже и с осла-
бленным патроном, нарезных или 
гладкоствольных карабинов типа 
«Сайга», помповых ружей Иж-81 
может привести к случайным 
жертвам среди обычных прохо-
жих.

Более того, в случае нападения 
охраннику придется стрелять в 
упор — вряд ли налетчики пойдут в 
атаку за 50 метров до своей цели. 
Они попытаются броситься на ча-
сового внезапно с двух-трех ме-
тров, с минимального расстоя-
ния, на которое смогут прибли-
зиться. И он должен успеть вы-
стрелить на поражение. Если 
огонь будет вестись, скажем, из 
гладкоствольного карабина, это 

верная смерть. Чоповцу придется 
потом долго доказывать, что он 
действовал по инструкции и в 
условиях необходимой самообо-
роны. И не факт, что докажет.

Если же охранник выстрелит 
из травматики, то имеются все 
шансы отразить нападение и за-
держать бандита, причем живым. 
И уж точно резиновая пуля нико-
го не убьет рикошетом или слу-
чайным касанием — этот, так ска-
зать, снаряд сразу же теряет на-
чальную скорость и, соответст-
венно, убойную силу при стол-
кновении с другим предметом. То 
есть идеальное средство боя с не-
летальным исходом в ограничен-
ном пространстве.

По мнению экспертов, наибо-
лее предпочтительным было бы 
выбрать бесствольный пистолет 
«Осу». Мощный калибр порядка 
15 миллиметров и тяжелая пуля 
гарантированно остановит и со-
бьет с ног любого, даже самого 
сильного и крупного человека. 
При этом пуля, скорее всего, не 
войдет в тело и не убьет.

Другой аргумент — «Оса» не 
похожа ни на один «настоящий» 
пистолет. У преступников не воз-
никнет соблазна завладеть этим 
оружием, чтобы потом выдавать 
его за боевое в новых разбоях. 
Кроме того, меньше раздражения 
будет испытывать и население — 
всегда напрягает мужик в непо-
нятной форме с боевым «ство-
лом». А так сразу видно, что у че-
ловека сугубо оборонительная 
«пушка».

СУД

Незаконную 
покупку 
патронов надо 
доказывать 
отдельно

ГДЕ ВЗЯЛ? 
КУПИЛ

Владислав Куликов

МОСКОВСКИЙ областной суд 
защитил граждан от весьма рас-
пространенной уловки правоох-
ранительных органов: когда за 
найденные в кармане граждани-
на патроны ему вменяют задним 
числом еще и незаконную по-
купку боеприпасов. В свежем об-
зоре судебной практики на при-
мере конкретного дела было по-
казано, что бездоказательные 
доводы должны быть исключены 
из обвинения.

История на самом деле про-
стая и типичная: в подмосков-
ном городе Домодедово правоох-
ранители задержали некоего 
гражданина с пятью патронами 
в кармане. Не будем говорить, 
что нередко патроны в чьих-то 
карманах берутся словно из ни-
откуда, когда это потребуется 
какому-нибудь оперативнику. 
Если человек будет сговорчив, 
патроны могут исчезнуть. Не бу-
дет сговорчив, патроны доводят 
его до суда и приговора.

Об этом много говорят пра-
ктики и правозащитники, но 
сейчас не о том разговор. В дан-
ном случае юридически доказа-
но одно: у человека нашлись бое-
припасы, хранить которые он не 
имел никакого права. Это пре-
ступление. Однако — видимо для 
пущей строгости — его обвинили 
не только в незаконном хране-
нии, но и незаконном приобре-
тении боеприпасов. При этом в 
приговоре было четко указано, 
что пресловутые патроны гра-
жданин приобрел «в неустанов-
ленном следствии месте, в неу-
становленный период времени, с 
неустановленной целью, неуста-
новленным следствием спосо-
бом». Иными словами, неизвест-
но где, неизвестно когда, неиз-
вестно зачем, но, с точки зрения 
прокурора, вина налицо.

Суд первой инстанции с таки-
ми доводами согласился. Логика 
здесь проста: раз патроны есть, 
значит, где-то и когда-то обвиня-
емый их приобрел. Сами собой 
они взяться не могли. Где и когда 
он их купил, сейчас уже не доко-
паться, но ведь купил же! Реаль-
ные патроны тому живое доказа-
тельство. В итоге гражданин по-
лучил год условно.

Однако Московский област-
ной суд, рассмотрев дело во вто-
рой инстанции, с такой логикой 
не согласился. Причем доводы 
обвинения были опровергнуты с 
юридическим изяществом: раз 
время не установлено, пояснил 
суд, значит, нельзя исключать, 
что по данному преступлению 
уже истек срок давности. В са-
мом деле, никем не доказано, что 
патроны не залежались в сюрту-
ке гражданина еще с прошлого 
века. Поэтому, когда обвинения 
захочет вменить человеку неза-
конное приобретение боеприпа-
сов, оно не должно быть голо-
словным: надо установить как 
минимум время, когда были ку-
плены патроны. А чтобы ни у 
кого не возникало вопросов, Мо-
соблсуд разъяснил в своем обзо-
ре, что понимать под приобрете-
нием боеприпасов. Размер нака-
зания был снижен до 10 месяцев 
условно, а само дело включено в 
обзор судебной практики.

Кстати, в подобных делах у об-
щественности нередко возника-
ют вопросы, а насколько оправ-
дано сажать человека на скамью 
подсудимых? Конечно, каждый 
раз надо разбираться отдельно. 
Иногда и один патрон свидетель-
ствует, что человек опасен для 
общества, и надо понимать, что 
здесь дело не в патроне. Но порой 
бывает, что боеприпас оказался в 
кармане случайно или по глупо-
сти. Тогда зачем же портить судь-
бу человеку? Ссылка «закон су-
ров, но это закон» здесь неумест-
на. Согласно Уголовному кодексу 
не является преступлением дей-
ствие (бездействие), хотя фор-
мально и содержащее признаки 
какого-либо деяния, предусмо-
тренного УК, но в силу малозна-
чительности не представляющее 
общественной опасности. Еще 
четыре года назад об этом напом-
нил Верховный суд России в од-
ном из обзоров.

Отдам квартиру 
в надежные руки

К возможности вернуть 
жилье назад отечест-
венное законодательст-

во возвращалось не раз. В законе 
«О введении в действие ЖК РФ», 
принятом в 2004 году, в статье 20 
изначально предлагалась норма 
о деприватизации. Так, малоиму-
щие граждане, которые привати-
зировали единственное имеюще-
еся у них жилье до 1 января 2007 
года, имели право передать его в 
государственную или муници-
пальную собственность. В этом 
случае с ними должен был быть 
заключен договор социального 
найма занимаемого ими жилого 
помещения.

Потом эта норма не раз меня-
лась. В 2006 году правом депри-
ватизации могли воспользо-
ваться все без исключения гра-
ждане, главное, чтобы единст-
венное принадлежащее им жи-
лье было приватизировано до 1 

марта 2010 года. Когда насту-
пил этот день, записали, что 
квартира должна была быть 
приватизирована до 1 марта 
2013 года.

В 2012 году от порочной пра-
ктики продления сроков решили 
отказаться. В настоящее время 
статья 20 звучит так:

«Граждане, приватизировав-
шие жилые помещения, являю-
щиеся для них единственным ме-

стом постоянного проживания, 
вправе передать принадлежащие 
им на праве собственности и сво-
бодные от обязательств жилые 
помещения в государственную 
или муниципальную собствен-
ность, а соответствующие орга-
ны исполнительной власти, орга-
ны местного самоуправления 
или уполномоченные ими лица 
обязаны принять их в собствен-
ность и заключить договоры со-

циального найма этих жилых по-
мещений с гражданами и члена-
ми их семей, проживающими в 
этих жилых помещениях, в по-
рядке, установленном законода-
тельством Российской Федера-
ции».

Таким образом, любой гра-
жданин вне зависимости от даты 
приватизации жилого помеще-
ния может передать его в госу-
дарственную или муниципаль-
ную собственность.

Законопроектом депутата 
Елены Николаевой предлагается 
ввести в этот порядок некие огра-
ничения. В частности, речь идет о 
том, чтобы предоставлять право 
на деприватизацию только мало-
имущим и тем людям,  которые 
могут быть признаны таковыми. 
При этом право на деприватиза-
цию может быть реализовано в 
отношении любого жилого поме-
щения вне зависимости от спосо-

ба его приобретения. Объясняет 
депутат это так: отказ от права 
собственности — скорее выну-
жденная мера, вызванная посто-
янно увеличивающимся бреме-
нем собственника по содержа-
нию своего имущества. Сегодня к 
обязанностям собственников до-
бавились взносы на капитальный 
ремонт общего имущества мно-
гоквартирного дома. Также не 
следует забывать о налоге на 
имущество, который теперь рас-
считывается исходя из кадастро-
вой стоимости имущества, а не 
инвентаризационной. В резуль-
тате приватизации был сформи-
рован класс «нищих собственни-
ков», которым надо дать эффек-
тивный механизм по возврату 
имущества в муниципальную 
собственность. 

Рост квартплаты может подтол-
кнуть некоторых жильцов вернуть 
квартиру муниципалитету.

Частная охрана стала настолько привычной, что мы ее порой не замечаем. А она — повсюду.

Акцент

 Право вернуть государству 
приватизированное жилье 
будет предоставлено 
малоимущим гражданам

Раз правоохраните-
ли не узнали, когда 
человек купил 
патроны, где гаран-
тия, что не истек 
срок давности?

Нормы законопро-
екта распространя-
ются и на тех, 
кто уже сидит, 
и на тех, кто будет 
осужден завтра

Эксперты уверены: давно пора зафиксировать в Уголовном 
кодексе тот очевидный факт, что время под тюремным 
замком течет иначе.
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СПРАВКА «РГ»
Законодательством определены три разряда охранников, которые мо-
гут выполнять служебные обязанности с применением оружия и специ-
альных средств.
Так, 4-й разряд может использовать резиновую палку и наручники, со-
трудник 5-го разряда имеет право применить гражданское оружие са-
мообороны: газовые или травматические пистолеты, баллончики, 
электрошокеры. А охраннику 6-го разряда можно воспользоваться слу-
жебным огнестрельным оружием — пистолетами, револьверами, глад-
коствольными ружьями и нарезными карабинами.
А работники, охраняющие объекты ТЭК и сотрудники ведомственной 
охраны, могут быть вооружены и армейским автоматическим ору-
жием, в том числе и пулеметами.

Публикацию комментирует 
Михаил Церишенко
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ПРАВО

Следствие
полагает, что
библиотеку
ИНИОН 
до пожара
довела чья-то
халатность

ПОЧЕМУ ГОРЯТ 
РУКОПИСИ

Петр Орлов

ВЧЕРА в Следственном комите-
те России сообщили, что возбу-
ждено уголовное дело по статье 
«халатность». Предполагается, 
что она могла стать одной из 
причин пожара в библиотеке 
ИНИОН Российской академии 
наук.

По версии следствия, в тече-
ние девяти лет — с 2005 по 2014 
год — пожарные не раз выявляли 
многочисленные нарушения в 
Институте научной информации 
по общественным наукам РАН. 
Но требования сотрудников 
МЧС выполнялись лишь частич-
но. «Длительное неисполнение 
предписаний органа пожарного 
надзора должностными лицами 
«ИНИОН РАН» привело к воз-
никновению 30 января 2015 года 
в здании библиотеки пожара 
площадью около 2000 кв. м с об-
рушением кровли, повлекшего 
уничтожение и повреждение го-
сударственного имущества, а 
также части объектов библио-
течного фонда на общую сумму 
свыше 1,5 миллиона рублей», — 
сообщили в пресс-службе СКР.

В сгоревшем корпусе распо-
лагались читальные залы, науч-
но-справочный отдел и научно-
исследовательский отдел. При-
чиной пожара, по данным эк-
спертизы, стал не поджог, а пло-
хое состояние здания. Как рас-
сказали недавно в прокуратуре 
Москвы, согласно выводам про-
веденной в ходе проверки по-
жарно-технической судебной 
экспертизы, вероятной причи-
ной возникновения пожара мог-
ло послужить загорание горю-
чих материалов в результате ава-
рийного режима электросети 
технического помещения, воз-
никшего из-за попадания воды 
через протечку кровли здания в 
люминесцентный электросве-
тильник.

Библиотека ИНИОНа в Мо-
скве располагает одной из круп-
нейших в России коллекций книг 
на славянских языках. По дан-
ным на 2014 год, в ее фондах на-
считывалось 14,2 млн единиц 
хранения, из них 6 млн книжных 
изданий, в том числе редкие кни-
ги XVI — начала XX веков, более 
450 тыс. монографий и диссерта-
ций. Как сообщила ранее пресс-
служба ИНИОН РАН, в результа-
те пожара реальные потери 
книжного фонда фундаменталь-
ной библиотеки ИНИОНа оцени-
ваются в 2,32 млн экземпляров, 
что составляет 15,7 процента 
фонда литературы.

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической  экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды  от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия  намечаемой хозяйственной  и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»: ООО «НИПИ «Нефте-
газпроект»  извещает о проведении общественных  обсуждений 
проектной документации  по объекту: «Обустройство эксплуата-
ционного куста скважин №29 Присклонового месторождения. Ре-
конструкция» (шифр 03-465/14С3769).

Цели намечаемой деятельности: Добыча нефти (строительство 
шламового амбара).

Месторасположение намечаемой деятельности: ЯНАО, Пуров-
ский район.

Наименование и адрес заявителя и его представителя: ТПП 
«Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ –Западная Сибирь», 628486, 
Российская Федерация, Тюменская обл., ХМАО — Югра, г. Кога-
лым, ул. Дружбы Народов, д.6.

Примерные сроки проведения оценки  воздействия на окружа-
ющую среду: с 29 апреля 2015 года по 28 мая 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Пуровского района, Управление природно-
ресурсного регулирования.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресам:
Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуровский район, п. Пур-

пе, ул. Молодежная,  дом 15, здание ДК «Строитель», за справками 
обращаться к Чупиной Марии Александровне, тел.: 8 (34936) 6-72-
68, 3-84-63.

ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь», 
628486, Российская Федерация, Тюменская обл., ХМАО — Югра, 
г. Когалым, ул. Дружбы Народов, д.6, тел.: (34667) 2-03-07, тел./
факс: (34667) 2-35-20, 2-05-72.

Общественные обсуждения состоятся 28 мая 2015 года в 16.00  
по адресу: ЯНАО, Пуровский р-н, п. Пурпе, ул. Молодежная, дом 
15, здание ДК «Строитель».

Срок предоставления замечаний  и предложений: 30 дней с даты 
опуб ликования  настоящего извещения по адресу: п. Пурпе, ул. Мо-
лодежная, дом 15, здание ДК «Строитель».

Ответственные организаторы:
От заявителя Начальник отдела проектных работ, 

экспертизы проектов и смет ТПП 
«Когалымнефтегаз» Абдуллин Руслан 
Зинурович,
8 (34667) 6-20-63

От разработчика 
проекта

Главный инженер проекта 
Демидова Маргарита Евгеньевна,
тел.: 8 (3452) 513-458

От администрации 
Пуровского района 

Начальник Управления природно-
ресурсного регулирования Галуза 
Владимир Леонидович, 
тел.: (34-997) 2-41-30

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1. Предмет аукциона: 
Реализация МТР, находящихся на складских площадках ООО 

«ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» в Пермском крае:
1.1. Лот №023 в составе: 

136
8,899 т

69 т
т
т

0,086 т
т
т
т
т

Аукцион проводится 28.05.2015 в 15.30 

Регистрация участников аукциона 28.05.2015 
в 14.30 

ОАО «ЛУКОЙЛ»,  101000, 
Россия, Москва, Сретенский бульвар, 11. 

 ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеорг синтез», 
ИНН 5905099475, КПП 997150001,  614055, Пермь, 
ул. Промышленная, 84. 
ления задатка: р/с 40702810201100000003 в филиале КБ 
«Петрокоммерц» г. Перми, к/с 30101810500000000702, 
БИК045773702

20 620 000 руб. без учета НДС. 

открытый аукцион с условия-
ми.

максимальная цена.

наличие у претендента лицензии на 
заготовку, хранение, переработку и реализацию лома чер-
ных и цветных металлов.

выборка МТР на местах складирова-
ния в соответствии с графиком, утвержденным владельцем 
лота, сортировка, подготовка к транспортировке, выполне-
ние погрузочно-разгрузочных работ и транспортировка си-
лами победителя и за его счет. 

в срок 
до 16.00 12.05.2015
адресу: 101000, Москва, Сретенский бульвар, 11, Депар-
тамент закупок для прочих видов деятельности Отдел по 

реализации длительно хранящихся и невостребованных 
остатков материально-технических ресурсов

 
— 

тором аукциона форме; 
— 

нии протокола; 

носителе. 

11. Размер задатка — 6 186 000 руб. без учета НДС. 

в срок до 16.00 12.05.2015 предоста

носителе. 

обязан оплатить выигранный лот в рублях 
не позднее 5 рабочих дней после подписания протокола о ре

. 

ми лицами по запросу. 
 Лященко Ви-

талий Владимирович, телефон: +7(495) 9-803-081; факс 
+7(495) 6-274-999,  Vitaly.V.Lyaschenko@
lukoil.com. 

 Козюкова Еле-
на, телефон: +7(342)220-72-72;  Elena.
Kozyukova@pnos.lukoil.com. 

Извещение о проведении открытого аукциона ОАО «ЛУКОЙЛ»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания  
ПАО «Уралкалий»

рассматривает варианты организации транспортного 
обслуживания компании третьими лицами (в настоящее 
время транспортное обслуживание ПАО «Уралкалий» 
осуществляет его дочернее общество — ООО «Авто-
транс калий»).  

ПАО «Уралкалий» готово рассматривать предложе-
ния об организации транспортного обслуживания, в том 
числе на базе ООО «Автотранскалий», от организаций, 
отвечающих следующим основным требованиям:

1. Наличие пассажирской, грузовой и спецтехники — 
не менее 1500 единиц.

2. Присутствие в регионах.
3. Опыт в сфере аутсорсинга и приобретения авто-

транспортных подразделений.
4. Участие техники в производственных процессах 

компаний.
Заинтересованные организации могут обращаться  по 

тел. 8(3424)29-57-51 или по адресу: mihail.a.shvetsov@
uralkali.com. Контактное лицо — Швецов Михаил Алек-
сеевич. Краткое описание ООО «Автотранскалий» нахо-
дится на сайте: www.uralkali.com в разделе «Конкурсные 
торги».

Настоящее объявление является информационным, 
не является объявлением о проведении торгов, офертой 
или предложением делать оферты.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:

«Приобретение права использования  
программных продуктов SIEMENS»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Кучкова Анна Анатольевна 

8 (3424) 29-56-01

Для всех заинтересованных подрядчиков Конкурсная до-
кументация выложена с 16.04.2015 г. на сайте: www.uralkali.
com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЖКХ За плохое
благоустройство
в Москве с начала апреля 
выписано около 70 млн
рублей штрафов

К маю будет 
чисто

Ирина Огилько

ЗАВЕРШАЕТСЯ апрель, а столица благоустроена после 
зимы лишь наполовину. Вести работы сложно — то дождь, 
то снег идет. И все-таки к майским праздникам все долж-
но быть расчищено, посажено и отремонтировано, зая-
вил вчера на пресс-конференции в мэрии начальник 
Объединения административно- технических инспек-
ций Москвы Дмитрий Семенов.

Он сообщил, что по предписаниям инспекторов в го-
роде необходимо покрасить порядка 200 кровель нежи-
лых объектов, а покрашено пока менее 10 процентов. 
Требуют замены 500 резиновых покрытий во дворах на 
детских площадках, не заменено пока ни одного. Несво-
евременные восстановление газонов, ремонт спортив-
ных и детских площадок, ограждений обернулись для 
должностных лиц в районах Мещанский, Аэропорт, Ма-
рьина Роща, Новогиреево, Некрасовка, Гагаринский, по-
селении Роговское и других наказанием в виде штрафов, 
общая сумма которых составляет 1,5 млн руб. 

— Несмотря на наши строгости, город стал благоу-
строеннее и чище, — 
сказал Дмитрий Се-
менов. — Дело в том, 
что серьезных нару-
шений стало мень-
ше. Мы же штрафуем 
не только за круп-
ные недоделки, но и 
за мелкие, на кото-
рые прежде и внима-
ния бы не обратили. 

И в самом деле, 
штрафуют инспек-
тора за любую яму 
на дороге. За минув-
шую же зиму в городе было более 90 переходов через 
ноль, что и привело к многочисленным разрушениям 
асфальтового покрытия. В результате за апрель за не-
своевременно ремонт во дворах выписано 790 штрафов 
на юридических лиц (руководство ГБУ «Жилищник» 
районов Косино-Ухтомский, Силино, Алтуфьевский, 
Бабушкинский, Хорошево-Мневники, Щукино, Твер-
ской, Якиманка, Донской, Капотня и другие), а общая 
сумма штрафов составила 66 млн руб. 

Помогают инспекторам ОАТИ, а их порядка 240 нахо-
дится ежедневно «в поле», выявлять нарушения порядка 
130 тысяч видеокамер, а также жители. С начала месяца 
на портал «Наш город» пришло 2,2 тысячи жалоб на не-
убранные дворы, 58% которых подтвердились. 

Напомним, что оставить жалобу можно по телефону 
«горячей линии» ОАТИ: 8-499-264-96-81 или написав по 
адресу: www.gorod.mos.ru.

Больше 50 процен-
тов жалоб на благо-
устройство, прихо-
дящих на портал 
«Наш город»,
подтверждаются

В первом столичном субботнике, прошедшем 18 апреля, при-
няли участие более 1,3 миллиона горожан.   

Тимур Алимов, 
«Российская газета», Марий Эл

З
агадочное исчезнове-
ние мэра столицы Ма-
рий Эл было спланиро-
вано. Об этом сам Па-
вел Плотников расска-

зал в понедельник на брифинге. 
Подробностей чиновник, прав-
да, не раскрыл, сославшись на 
тайну следствия. 

По словам мэра, поступила 
информация о готовящемся 
убийстве его и членов семьи, и в 
МВД решили разыграть сцена-
рий с пропажей без вести. Право-
охранители намеревались задер-
жать не только исполнителей, но 
и посредников и даже заказчиков 
преступления.— Операция была 
проведена в ночь с пятницы на 
субботу. В ее ходе сотрудники 
МВД России и МВД по нашей ре-
спублике сработали грамотно и 
профессионально и предотврати-
ли это убийство. В конце концов 
все фигуранты на сегодняшний 

день задержаны. Больше я по это-
му поводу что-то прокомменти-
ровать не могу. Все обошлось хо-
рошо, — заявил Плотников.

Сколько именно человек гото-
вили покушение и что послужило 
мотивом преступления, глава 
Йошкар-Олы не знает. Говорит, что 
прямых угроз ни ему лично, ни ко-
му-либо из членов его семьи никог-
да не поступало. Тем не менее ос-
новным поводом считает свою 
профессиональную деятельность.

— Должность такая, что прихо-
дится принимать разные реше-
ния. Кому-то они могут не понра-
виться, кого-то не устраивает то, 
что делается в последнее время в 
городе. Приходится принимать 
порой жесткие непопулярные ре-
шения, — утверждает градона-
чальник.

Тонкости успешного спасения 
жизни мэра и поимки всех участ-
ников группы злоумышленни-
ков, от киллера до заказчика, в 
правоохранительных органах, по 
всей видимости, еще не готовы 

раскрыть. В республиканском 
управлении Следственного коми-
тета РФ корреспонденту «РГ» за-
явили, что пока не могут проком-
ментировать произошедшее. Что 
еще больше делает эту историю 
туманной и неправдоподобной.

Напомним, история с исчезно-
вением мэра взбудоражила сто-
лицу Марий Эл в минувшие вы-
ходные. В ночь на 18 апреля в по-
лицию якобы обратилась супруга 
Плотникова, которая сообщила, 
что ее муж после субботника дол-
жен был поехать в спортивный 
клуб, а затем встретиться с ней. 
Через какое-то время мобильный 
телефон чиновника перестал от-
вечать. На поиски первого лица 
города были брошены все наруж-
ные подразделения полиции, 
включая ГИБДД и вневедомст-
венную охрану. Через несколько 
часов к розыску подключились 
сотрудники регионального СКР.  
О благополучном возвращении 
мэра домой официально было 
объявлено утром в воскресенье.

Павел Плотников говорит, что прямых угроз ни ему лично, ни членам его 
семьи никогда не поступало. Тем не менее основным поводом считает 
свою профессиональную деятельность. 

Продолжение темы Пропажа мэра Йошкар-Олы 
оказалась спецоперацией 

Спрятали, чтобы спасти?

Делегация российских чиновников, отправившаяся в минувшие выходные открывать новую дрейфующую арктическую станцию «Северный полюс-2015», по дороге на верхушку 
планеты остановилась в городе Баренцбург на архипелаге Шпицберген. Вице-премьер России Дмитрий Рогозин (справа на переднем плане) и епископ Нарьян-Марский и Мезенский 
Иаков (слева на переднем плане) вместе со своими спутниками осмотрели поселок в российской части архипелага, шахту предприятия «Арктикуголь», аэропорт и музей.
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Как это было Мы победили не только на фронте, но и в тылу — наша экономика оказалась сильнее германской 

Победный курс рубля
Игорь Зубков 

В 
тылу тоже хватало ме-
сто подвигам. И они 
были. Мы победили 70 
лет назад еще и потому, 
что наша промышлен-

ность оказалась сильнее немец-
кой. Хотя на Гитлера работала вся 
оккупированная Европа. 

Так как была устроена эконо-
мика войны? Чем она отличалась 
от германской? Какую роль тогда 
играли деньги? Как на самом деле 
проходила эвакуация предприя-
тий? И что было главным козы-
рем в борьбе заводов за кадры?

Обо всем этом «Российской 
газете» рассказал военный исто-
рик, доцент НИУ «Высшая школа 
экономики» Арсений Ермолов.

Чем же советская экономика 
оказалась сильнее немецкой, Ар-
сений Юрьевич? В Германии 
ведь тоже пушки вместо масла 
умели отливать.
АРСЕНИЙ ЕРМОЛОВ: Знаете, из масла 
не получится сделать пушку. Тут 
работает другой тезис: «пушка 
вместо маслобойни». 

В СССР машиностроение, ме-
таллообработку практически 
полностью переориентировали 
на военные нужды, начиная от 
производства боеприпасов и 
кончая танкостроением. Это был 
большой заем у будущего. Можно 
себе представить, какие темпы 
роста показывала бы экономика 
в 40—50-х годах, если бы не вой-
на.

А в Германии такая мобилиза-
ция экономики была проведена 
далеко не сразу. И именно поэто-
му, даже несмотря на успешное 
начало кампаний 1941 и 1942 го-
дов,  у нее не хватило сил и 
средств «додавить» СССР.

Подвела самоуверенность?
АРСЕНИЙ ЕРМОЛОВ: Да. У немцев была 
не менее мощная экономика, чем 
у нас, по многим показателям 
даже лучше. Но Гитлер и немец-
кий генералитет вплоть до 1942 
года сохраняли убеждение, что 
можно разгромить Россию за ко-
роткий срок. А значит, думали 
они, не надо обращаться к мето-
дам экономической войны. Поэ-
тому Гитлер до Сталинградской 
битвы продолжал создавать ин-
дустриальную базу для будущего 
экономического рывка Герма-
нии. И, например, немцы нара-
щивали выпуск металлообраба-
тывающих станков. 

Победить им это не помогло, 
но здорово помогло после войны, 
потому что у них даже после 
уплаты репараций осталось 
больше станков и другого обору-
дования, чем было в 1939 году.

Деньги не имеют значения
Что значили деньги в военной 
экономике?
АРСЕНИЙ ЕРМОЛОВ: Во многом это 
была экономика без денег. Они, 
конечно, не исчезли, танк не 
просто так передавался войскам, 
он оплачивался. Но финансовые 
вопросы отошли далеко на вто-
рой план. Предприятия понима-
ли, что в случае необходимости 
государство покроет любые 
убытки, потому что у него нет 
другого выхода.

Значит, о сокращении себестои-
мости никто не думал?
АРСЕНИЙ ЕРМОЛОВ: Как раз об этом 
заботились, но только это назы-
валось иначе: сокращение трудо-
емкости и материалоемкости. 
Ведь если деньги было легко по-
лучить у государства, то людей, 
оборудование, сырье — значи-
тельно сложнее. 

Если посмотрим на докумен-
ты тех лет, то увидим, что споры 
идут за распределение материа-
лов, топлива, оборудования и ра-
бочей силы. Да и постановления 
Государственного комитета обо-
роны были посвящены именно 

этому, а не финансированию. 
Кстати, поначалу финансовое по-
ложение предприятий было 
очень благоприятным. Многие 
стали получать сверхприбыль. Ее 
у них, впрочем, забирали. Но по-
том, в 1943 году, отпускные цены 
были понижены, и тогда многие 
предприятия стали убыточными. 

За спиной у Берии
В «Записках беспогонника» быв-
шего князя Сергея Голицына 
описан эпизод, когда военно-
строительная часть, которой 
всю войну приходилось изготав-
ливать доски ручной пилой, 

украла пилораму у другой совет-
ской части. И командир предста-
вил дело так, что она была унич-
тожена в результате авианалета. 
Но потом обман был раскрыт, и 
настоящие хозяева станка вер-
нули его силой. Такие анархиче-
ские приемы борьбы за ресурсы 
в тылу не практиковались? 
АРСЕНИЙ ЕРМОЛОВ: Похожие случаи 
были в ходе эвакуации в начале 
войны, отчасти в 1942 году. 

Многие хозяйственные руко-
водители стремились так или 
иначе перехватить и разместить 
у себя грузы, шедшие в эшелонах 
на восток. Все это подавалось под 
видом использования «бездоку-
ментных» грузов — мол, чьи они и 
куда направляются, установить 
невозможно. 

Рейдерский захват?
АРСЕНИЙ ЕРМОЛОВ: Да, можно ска-
зать, что это был рейдерский за-
хват оборудования. И персонал у 
очень многих эвакуированных 
предприятий оказался разбро-
сан по большому количеству про-
изводств, но происходило это по 
самым разным причинам. 

А в относительно стабильные пе-
риоды войны как распределя-
лись ресурсы? 
АРСЕНИЙ ЕРМОЛОВ: Централизован-
но. Случались конфликты между 
ведомствами по этому поводу, и 
обычно их разрешал кто-то из 
ближнего круга Сталина — Моло-
тов, Берия, Маленков, иногда к 
этому подключался глава Госпла-
на Вознесенский. 

Фактически они были однов-
ременно посредниками и лобби-
стами, и с этой точки зрения наи-
более успешно себя проявил, ко-
нечно, Лаврентий Павлович Бе-

рия. К концу войны он стал глав-
ным «арбитром», и это во мно-
гом объясняет рост его влияния. 
Несмотря на то, что от руковод-
ства органами внутренних дел 
его усиленно отодвигали. 

Конкуренция за кадры тоже 
была или рабочие и инженеры 
были прикреплены к заводам? 
АРСЕНИЙ ЕРМОЛОВ: Конкуренция за 
людей, безусловно, была, как и за 
любой другой дефицитный ре-
сурс. Подать заявление об уходе и 
перейти на другое предприятие 
было нельзя. 

Но переходы случались. И 
главным козырем в борьбе за ка-
дры было наличие у предприятия 
подсобного хозяйства — либо еще 
с довоенных времен, либо с 1942 
года, когда произошла массовая 
раздача совхозов в подсобные хо-
зяйства. К концу войны такие 
подсобные хозяйства использо-
вали 5 миллионов гектар сель-
хозземли.

То есть не все продовольствие 
распределялось по карточкам?
АРСЕНИЙ ЕРМОЛОВ: Нет, конечно. На 
одни карточки было невозможно 
прожить. Подсобное хозяйство 
означало дополнительные пайки, 
столовую с усиленным питанием. 

Поскольку люди находились 
на грани голодной смерти, эта 
прибавка очень часто означала 
разницу между жизнью и смер-
тью. Многих эти подсобные хо-
зяйства просто спасли.

Как люди переходили на другую 
работу, если это было запреще-
но?
АРСЕНИЙ ЕРМОЛОВ: Брали, например, 
паспорт для регистрации отно-
шений в ЗАГСе или для получе-
ния денег в сберкассе. И исчеза-
ли. С этим власти пытались бо-
роться, но ведомственная заин-
тересованность в конечном итоге 
брала верх. И новое руководство 
таких «перебежчиков» разными 
способами покрывало.

Великое переселение в тыл
Вернемся к эвакуации. Предус-
матривали, что она может быть 
такой масштабной?

АРСЕНИЙ ЕРМОЛОВ: Конечно, планы 
эвакуации не были рассчитаны 
на катастрофические поражения 
Красной Армии. 

Они охватывали небольшую 
территорию. Более того, их це-
лью было не спасение производ-
ства, а разгрузка транспортных 
узлов для военных грузов: пред-
полагалась эвакуация только 
гражданских предприятий. Поэ-
тому, например, с Кировского за-
вода Сталинграда сначала вывез-
ли тракторный цех. 

Первая попытка сформулиро-
вать реальный план — июльское 
постановление Госкомитета обо-
роны №99. Оно затрагивало при-
граничную зону, Поднепровье, 
Ленинград и Москву. Интересно, 
что по Москве этот план включал 
предприятия авиационной про-
мышленности, а танковой про-
мышленности — нет. Так было и в 
других регионах. 

С чем это связано?
АРСЕНИЙ ЕРМОЛОВ: По всей видимо-
сти, определялось это позицией 
ведомств. В июле 1941 года еще 
никто не предполагал, что немцы 
дойдут до Москвы. Просто кто-то 
беспокоился по поводу авианале-
тов, а кто-то нет.

Но июльский план оказался 
недолго живущим. Потом каж-
дый крупный провал на фронте 
вел к волне приказов на эвакуа-
цию. Часто решения запаздыва-
ли, в результате появлялись те са-
мые «бездокументные» грузы.

Как подбирались площадки для 
эвакуированных предприятий?
А Р С Е Н И Й  Е Р М ОЛ О В : Например, на 
Урале было много пустых цехов, 
почти построенных, но еще не 
введенных в строй. Конечно, се-
рьезное предприятие нельзя вы-
везти в чистое поле, как это иног-
да представляют. 

Сколько времени требовалось от 
демонтажа до пуска производст-
ва на новом месте?
АРСЕНИЙ ЕРМОЛОВ: Интересный во-
прос. Можно привести запас де-

талей, расчистить место для 
стендовой сборки, собрать не-
сколько единиц и заявить о нача-
ле работы. А вот для выхода на 
доэвакуационный уровень про-
изводства требовалось полгода 
от начала эвакуации. 

Благодаря эффекту масштаба, 
постоянному совершенствова-
нию технологий эти показатели 
быстро перекрывались. 

Возвращение на гражданку 
Когда задумались о конверсии и 
был ли здесь общий план?
АРСЕНИЙ ЕРМОЛОВ: Все началось во 
многом стихийно, в 1944 году. К 
этому времени у нас сложился 
очень большой комплекс, полто-
ры тысячи предприятий, по про-
изводству боеприпасов. Это 
было уже избыточно. 

Скажем, явно не нужно было 

уже такого количества 82-мм 
мин или 76-мм снарядов. Здесь 
можно было не то чтобы эконо-
мить и сокращать производство, 
а не наращивать его. И за счет 
повышения эффективности, ро-
ста выпуска на одних предприя-
тиях переводить другие на гра-
жданскую продукцию. 

А 1944 год — это череда освобо-
ждения советских городов, кото-
рые надо было восстанавливать 
из руин. Огромный спрос на стро-
ительные материалы, на продук-
цию для коммунального хозяйст-
ва. И надо сказать, что большинст-
во из этих 1,5 тысячи предприя-
тий сохраняли свое отраслевое 
подчинение, то есть они работали 
на Наркомат боеприпасов, но не 
были ему подведомственны. И 
были заинтересованы в том, что-
бы освободиться от этой зависи-
мости. 

Так Наркомат боеприпасов, на-
верное, был против?
АРСЕНИЙ ЕРМОЛОВ: Конечно. В итоге 
дело попадало к тому же Лаврен-
тию Павловичу. В одних случаях 
Наркомату боеприпасов удава-
лось отстоять производство, в 
других — нет, и потихоньку у него 
производственные мощности на-
чали изымать.

И пошла стихийная конверсия…
АРСЕНИЙ ЕРМОЛОВ: Да, во многом 
инициатива исходила «снизу» — 
от местных партийных и хозяй-
ственных руководителей, от ве-
домств, иногда непосредственно 
от директоров предприятий. Осо-
бенно Москва в этом плане отли-
чалась. 

Всем известно, что война 
всегда начинается внезапно, но у 
меня такое впечатление, что и 
мир тоже был внезапным. Пото-
му что победа произошла, а ни-
какого плана по переводу эконо-
мики в мирный режим не было.

Вместо этого в мае, уже после 
капитуляции Германии, вышло 
два постановления ГКО о сокра-
щении производства боеприпа-
сов и вооружений. Очень сильно, 
в несколько раз. При этом тогда 
еще не стали трогать танковую и 
авиационную промышленность. 

И встал вопрос: а что им де-
лать? Видимо, предполагалось, 
что они вернутся к выпуску сво-
ей довоенной продукции. Но вот 
проблема: некоторые из этих 
предприятий уже и до 1941 года 
военным производством занима-
лись, на других поменялось обо-
рудование. Многим предприяти-
ям не к чему было возвращаться. 

Так им что, самим было предло-
жено выбирать свою новую спе-
циализацию?
АРСЕНИЙ ЕРМОЛОВ: Фактически они 
вынуждены были заняться этим 
сами. 

А где же плановая экономика, 
сверхцентрализация? Где был Го-
сплан?
АРСЕНИЙ ЕРМОЛОВ: Госплан как раз 
засел за план. Но пока он его со-
ставляет, предприятиям уже 
надо было что-то делать. И появ-
лялись идеи уволить рабочих в 
отпуск и дать им ссуды на жи-
лищное строительство. Но дале-
ко не все могли себе позволить 
такими маневрами заняться. В 
итоге начали искать сами. 

Собственно, самые предусмо-
трительные директора еще во 
время войны предполагали такой 
казус и продумывали, а что они 
будут делать после победы. 

Так ведь мало было задуматься, 
нужно было еще и конструктор-
скими разработками свое произ-
водство обеспечить…

АРСЕНИЙ ЕРМОЛОВ: Совершенно вер-
но. Некоторые предприятия еще в 
44-м создавали на свой страх и 
риск особые конструкторские 
бюро, которые работали над гра-
жданскими разработками. Напри-
мер, Уралвагонзавод в Нижнем Та-
гиле, Уралмаш в Свердловске. 

Получается, что в плановой эко-
номике планирование оказалось 
слабым звеном…
АРСЕНИЙ ЕРМОЛОВ: Да. Но это отчасти 
компенсировалось инициативой 
на местах. К слову, у американ-
цев, как ни странно, все было на-
оборот: еще до окончания войны 
был тщательный план, но все рав-
но после победы многие военные 
производства были проданы по 
цене металлолома. Не нашлось 
предприимчивых людей, кото-
рые бы их купили по цене чуть 

выше металлолома и попытались 
использовать как-то иначе.

Так общий план конверсии в 
СССР когда появился?
АРСЕНИЙ ЕРМОЛОВ: Он был заложен в 
первый послевоенный пятилет-
ний план, который начал дейст-
вовать с 46-го. Полгода было у ру-
ководителей предприятий, что-
бы самим определить свою судь-
бу. Кто-то, конечно, просто ждал 
решения сверху.

При огромном спросе прогадать 
было нельзя, за что ни возь-
мись…
АРСЕНИЙ ЕРМОЛОВ: Ну почему же. По-
сле войны деньги вернули себе 
свое значение, вдруг стали кри-
тично важным ресурсом. 

Для некоторых директоров 
это был опыт совершенно новый, 
не все умели и были готовы счи-
тать деньги. И кто-то производил 
кастрюли и мебель с такой себе-

стоимостью, что продать их было 
нельзя. Не прогадали те, кто дога-
дался делать игрушки: для детей 
ведь никаких денег не жалко. 

Но лучше всего было положе-
ние тех, кто сумел наладить произ-
водство инвестиционных товаров 
— первое послевоенное десятиле-
тие было временем самого бы-
строго экономического роста в 
истории СССР. И рост этот был 
обеспечен в первую очередь кон-
версией.

Тяжело очень пришлось авиа-
промышленности. После войны 
для гражданской авиации такого 
количества самолетов не нужно 
было, к выпуску чего-то другого 
авиазаводы оказались совсем не 
готовы. По большому счету их 
спасла только ремилитаризация 
с началом гонки реактивной ави-
ации. 

Акцент

 Во время войны эвакуирова-
ли 1,5 тысячи крупных пред-
приятий. Для этого потребова-
лось 1,5 миллиона вагонов

Челябинский тракторный завод. 
1942 год. Себестоимость танков 
удалось снизить в два раза.

Акцент

 После войны не прогадали те, 
кто догадался делать игруш-
ки: для детей ведь никаких 
денег не жалко
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**В 1942 году в СССР произвели 24,7 

тысячи танков и самоходных орудий и 

21,6 тысячи боевых самолетов, а в Гер-

мании — всего 5,5 тысячи танков и САУ 

и 11,4 тысячи самолетов. 

**На Уральском танковом заводе № 

183 в Нижнем Тагиле трудоемкость 

производства танка Т-34 снизилась с 

6,9 до 3 тысяч часов в1942—1945 го-

дах.

** Во время войны было эвакуирова-

но 1,5 тысячи крупных предприятий. 

Но для понимания масштабов проис-

ходившего больше дает другая цифра: 

1,5 миллиона вагонов с эвакуирован-

ными грузами.

** Откуда были эвакуированы круп-

ные предприятия? Из Украины — 550 

заводов, из Белоруссии — 109, из Эсто-

нии — 62, из Москвы и Подмосковья — 

496, из Ленинграда — 92. Из других 

мест — 212.

** По стоимостным показателям, про-

мышленное производство в СССР 

уже в 1945 году было выше, чем в 

1940-м, на 15 процентов. 

Но это если применять довоенные 

цены. Фактически же по производству 

основных промышленных товаров 

уровень 1940 года был достигнут зна-

чительно позже. 

По электроэнергии — в 1946 году, по 

углю — в 1947 году, по стали — в 1948 

году, по добыче нефти и выплавке чу-

гуна — в 1949 году, по сахарному песку 

— в 1950 году, а по кожаной обуви — в 

1951 году.
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ОТДЫХ Турагентства
внесут в реестр, 
чтобы защитить туристов

Отпуск 
по-честному

Алена Узбекова

В РОССИИ могут создать федеральный реестр тура-
гентств. Он поможет повысить прозрачность работы рын-
ка. И защитить туристов от проблем в отпуске.

Это только одно из предложений, которые поступают 
ко второму чтению законопроекта о регулировании ту-
ристской деятельности в России. Турагентства готовы вве-
сти и другие механизмы защиты туристов от недобросо-
вестных игроков.

Турагентство — это организация, занимающаяся прода-
жей сформированных туроператором туров. То есть, опе-
ратор решает вопросы отправки туристов, бронирует бло-
ки мест в самолетах и гостиницах, одним словом, создает 
турпродукт. А турагент реализует этот продукт покупате-
лю либо выступает посредником между туристом и туро-
ператором за комиссионное вознаграждение, предостав-
ляемое туроператором. 

Сегодня на российском рынке, по разным оценкам, ра-
ботают от 15 до 20 тысяч турагентств. В последнее время 
появляется все больше агентов, продающих туры онлайн, 
и их точное количество вообще неизвестно. Эксперты при-
знают, что агентский рынок перенасыщен  и, к сожалению, 
нередки случаи банкротств и обмана, от которых страдают 
туроператоры и туристы. Например, турагент может со-
брать с туристов деньги и скрыться. Туроператор в этом 
случае не виноват, так как он не получил от агентства день-
ги. Ни при чем и страховая компания, потому что не насту-
пил страховой слу-
чай. 

После прошлогод-
ней череды громких 
банкротств встала за-
дача упорядочить 
рынок и защитить ту-
ристов. И в новом за-
коне надо прописать 
не только ответствен-
ность туроперато-
ров, но и агентов, что 
участники рынка и 
пытаются сделать ко 
второму чтению. 
Альянс туристических агентств (АТА), объединяющий се-
годня более трех тысяч агентств и пять сетей, поддержива-
ет идею о создании саморегулируемой организации. За это 
проголосовало большинство членов альянса на недавней 
выездной конференции в Турции. 

В одном из банков уже открыт счет, на который агентст-
ва могут добровольно перечислять средства в компенса-
ционный фонд. Эти деньги будут накапливаться и, в случае 
если кто-то из турагентств — членов альянса некорректно 
уйдет с рынка, стоимость сгоревшего тура должна будет 
компенсироваться из фонда.

 Есть и другая точка зрения. Три крупные сети туристи-
ческих агентств объединились в новую общественную ор-
ганизацию «Ассоциация «Союз турагентств» (АСТА). И 
они уверены, что идея саморегулирования не очень хоро-
шо зарекомендовала себя в других отраслях, например, в 
строительной.  «Поэтому система создания СРО не может 
и не должна быть навязана агентам, — рассказал «РГ» учре-
дитель новой организации Сергей Агафонов. — Из-за прош-
логодних банкротств туроператоров многие агентства и 
так пострадали, и рынок не готов к введению коллектив-
ной финансовой ответственности». Для начала АСТА пред-
лагает создать реестр агентств ,определить критерии 

включения в него, и это должно стать первым шагом к ци-
вилизованному рынку. Кстати, создание АСТА поддержали 
в Ростуризме. Планируется, что у ассоциации будут пред-
ставительства в каждом федеральном округе. Члены АСТА 
намерены разрабатывать инициативы по совершенство-
ванию туристского законодательства.

А что с туроператорами? В отличие от турагентств, их 
ответственность в новой редакции закона прописана. Но в 
форме, которая не устраивает большинство игроков. 
«Предусмотрено существенное увеличение фискальной и 
финансовой нагрузки на туроператоров, — рассказал «РГ» 
генеральный директор туроператорской компании Влади-
мир Каганер. — Во-первых, мы по-прежнему должны офор-
млять фингарантии, которые прошлым летом доказали 
свою неэффективность. Во-вторых, никто не отменяет от-
числения в «Турпомощь», но к этому добавляется еще 
фонд персональной ответственности, который составляет 
с 2015 года 0,3 от непонятной годовой цены турпродукта, а 
с 2016 года — 0,5, что это такое, нам пока не объяснили». 

Самое главное даже не эти фонды, говорит Владимир 
Каганер, а то, что это реально никого ни от чего не защища-
ет. «Если вы покупаете билет просто как пассажир на рейс 
определенной авиакомпании, в случае форс-мажора вам 
возвращает деньги за утерянный багаж, за отмену или за-
держку рейса перевозчик, — продолжает Каганер. — Но если 
ваш сосед, сидящий рядом, купил билет на этот же рейс не 
у перевозчика, а у туроператора в составе турпакета, вино-
ват почему-то туроператор». 

Поэтому, полагают эксперты, надо, во-первых, четко 
разграничить ответственность основных игроков рынка — 
операторов, агентов, перевозчиков и страховщиков. В 
частности, некоторые операторы не согласны с тем, чтобы 
в договоре указывалось, что агент действует «от имени и 
по поручению» оператора. Во-вторых, оптимизировать 
финансовую нагрузку и справедливо распределить ее 
между всеми участниками рынка. В-третьих, подумать об 
отмене фингарантий. 

Прямая речь Дмитрий Азаров о реформе местного самоуправления, выборах и доходах

Земская правда
Виталий Петров

С
егодня в России тре-
тий год подряд отме-
чается новый празд-
ник — День местного 
самоуправления. В 

последние годы МСУ стало од-
ним из важнейших политиче-
ских институтов страны. О том, 
какие изменения произошли в 
области МСУ и о его актуальных 
проблемах, в интервью «РГ» рас-
сказал глава Комитета Совета 
Федерации по федеративному 
устройству, региональной поли-
тике, местному самоуправлению 
и делам Севера, экс-мэр Самары 
Дмитрий Азаров.

Дмитрий Игоревич, почему на-
зрела реформа местного самоу-
правления? Каковы были ее 
предпосылки?
ДМИТРИЙ АЗАРОВ: На мой взгляд, 
считать совершенствование си-
стемы местного самоуправле-
ния в России реформой не сов-
сем точно. Реформой эти изме-
нения, на мой взгляд, можно на-
звать только в одном аспекте — 
существенное расширение воз-
можностей определять устрой-
ство местного самоуправления 
непосредственно на террито-
рии, а не из Москвы, не с феде-
рального уровня. 

И это, безусловно, крайне 
важное решение для нашей ог-
ромной, многонациональной и 
многообразной по климатиче-
ским, географическим и соци-
ально-экономическим услови-
ям страны. 

Хочу напомнить, что муни-
ципальное сообщество с боль-
шим воодушевлением воспри-
няло Послание президента Рос-
сии Владимира Путина в декаб-
ре 2013 года. Один из главных 
вопросов, который поднял тогда 
глава государства, как раз ка-
сался устройства местного са-
моуправления. Он предложил 
обществу задуматься над прин-
ципами организации МСУ и со-
вершенствования этой системы. 

По предложению президен-
та, озвученному в Послании, 
две крупнейшие в сфере местно-
го самоуправления обществен-
ные организации Всероссий-
ский совет местного самоуправ-
ления (ВСМС) и Общероссий-
ский конгресс муниципальных 
образований (ОКМО) создали 
рабочую группу, в которую при-
гласили глав муниципальных 
образований и ведущих экспер-
тов, депутатов, представителей 
профильных министерств и ве-
домств, губернаторов. 

В рабочей группе шли жар-
кие споры, мнения зачастую 
были полярными. Например, 
обсуждалась модель, при кото-
рой государственное управле-
ние «прошивало» всю систему 
местной власти, как, например, 
во Франции. Моя позиция бази-
ровалась на том, что местное са-
моуправление имеет колоссаль-
ный потенциал, который мы 
только учимся задействовать и 
отказываться от него не имеет 
смысла. 

И в итоге оптимизация и совер-
шенствование? 
ДМИТРИЙ АЗАРОВ: Конечно. И глав-
ное — возможность принимать 
самостоятельные решения об 
устройстве местного самоу-
правления на местах. Регионы 
сами решают, как формировать 
органы исполнительной и пред-
ставительной власти, какими 
полномочиями наделять раз-
личные уровни, как перера-
спределять эти полномочия и 
обеспечивать доходными источ-
никами. У нас федеративное го-
сударство, и эти решения состо-
ят в конституционной логике. В 
некоторых субъектах и муници-
палитетах не изменилось пра-
ктически ничего. Если система 
работает успешно и действи-
тельно соответствует запросам 
населения, то и менять особо не 
нужно. Ну а где-то в силу разных 
обстоятельств назрели объек-
тивные изменения, новые вызо-
вы, причем весьма значитель-
ные. Примером может служить 
новая двухуровневая система 
организации местного самоу-
правления в крупных городах. 

Вы говорите о введении двух но-
вых видов муниципальных обра-
зований — городских округов с 
внутригородским делением и 
внутригородских районов. Мож-
но ли делать первые выводы?
ДМИТРИЙ АЗАРОВ: Сейчас рано гово-
рить об этом: мы только делаем 
первые шаги. Лишь один круп-
ный город — Челябинск — полу-
чил статус округа с внутриго-
родским делением. Я почти уве-
рен, что через некоторое время 
эта модель будет применяться и 
в Самаре. Махачкала тоже рас-
сматривает возможность пере-
хода на такую схему устрой-
ства местного самоуправле-
ния.

Собственно, именно благодаря 
челябинцам, у нас есть возмож-
ность посмотреть, какие преиму-
щества дает двухуровневая систе-
ма местного самоуправления в го-
родах. Те города, которые сейчас 
ее собираются внедрять, очень 
внимательно знакомятся с опы-
том Челябинска, и они уж точно 
благодаря опыту коллег, их под-
сказкам, смогут избежать многих 
подводных камней. А значит, вы-
строят систему более эффективно 
и в сжатые сроки. Через пару лет 
можно будет делать первые выво-
ды. А сегодня надо просто принять 
мнение людей, а не ставить им 
палки в колеса, критикуя саму 
идею.

Много говорится о перераспре-
делении полномочий между ре-
гиональной и муниципальной 
властью. На ваш взгляд, какими 
полномочиями должны обла-
дать муниципалитеты? Может 
быть, есть какие-то универсаль-
ные полномочия, которые им 
следует передать?
АЗАРОВ: Во-первых, есть перечень 
полномочий, которые перера-
спределять нельзя, они прописа-
ны в законе. Во-вторых, есть очень 
простое правило: любые полно-
мочия должны быть на том уров-
не, где они наиболее эффективно 
исполняются. Если это поселко-
вый уровень, значит — поселко-
вый. Но согласитесь, что такие во-
просы, как теплоснабжение, водо-
снабжение,  водоотведение, 
газоснабжение,небольшому посе-
лению зачастую выполнить очень 
сложно ввиду значительных за-

трат. Важно, чтобы решения, кото-
рые принимаются в регионах, со-
гласовывались и с нормами зако-
нодательства, и с мнением муни-
ципального сообщества. Индика-
тор здесь очень простой — удов-
летворенность людей работой 
власти, предоставлением муни-
ципальных или государственных 
услуг. Если город или поселок не 
справляется и есть претензии от 
населения, значит, появляется по-
вод задуматься и обсудить, в том 
числе с муниципальным сообще-
ством, а не нужна ли помощь со 
стороны государственного управ-
ления.

Наш комитет очень внима-
тельно относится к сигналам с 
мест. Если есть какие-то переко-
сы, если мы видим, что переданы 
полномочия, необеспеченные до-
ходными источниками, то мы бу-
дем реагировать. Мы будем пы-
таться вместе с муниципалитета-
ми и региональными властями ра-
зобраться в ситуации и поправить 
ее. Но таких сигналов пока очень 
немного, к счастью.

А если недобросовестный губер-
натор возьмет и закидает муни-
ципалитеты полномочиями, с 
которыми те не смогут спра-
виться?..
ДМИТРИЙ АЗАРОВ: Я очень надеюсь, 
что абсолютное большинство 
губернаторов советуются с 
гражданами, людьми, прожи-
вающими в муниципалите-
тах. Это же принципиально 
важная вещь: если ты не по-
лучил поддержки своих ре-
шений со стороны граждан, 
которые живут на данной 
территории, то вероятность 
ошибки резко возрастает. 
Соответственно, в дальней-
шем это может привести к 
неэффективному испол-
нению полномочий, и я 
думаю, что срок у такого 
губернатора недолгий.

Мы как раз плавно подхо-
дим к вопросам выборов. 
Закон по МСУ значитель-
но совершенствует изби-
рательную систему. Речь 
идет о прямых выборах 
глав муниципальных 
образований или выборах 
глав из числа депутатов. 
Какая преобладает тен-
денция? 
ДМИТРИЙ АЗАРОВ: На сегодняш-
ний день порядка 45% реги-
онов приняли решения, что 
глава муниципального обра-
зования избирается либо из 
состава депутат-
ского корпуса, 

либо по конкурсу депутатами му-
ниципального представительного 
органа власти. По остальной ча-
сти, соответственно, ситуация 
разная. Как правило, применяется 
смешанная схема. То есть на тер-
ритории одного и того же субъек-
та Российской Федерации есть как 
варианты прямого всенародного 
избрания, так и избрание предста-
вительным органом — либо из со-
става депутатского корпуса, либо 
по конкурсу. Закон это допускает. 

Говорить о том, какая модель 
более правильная, невозможно. У 
нас есть как успешный опыт все-
народно избранных мэров, так и, к 
сожалению, опыт абсолютно 
обратный, когда люди раз за раз-
ом были обмануты. Обмануты 
кандидатами, которые на всена-
родных выборах, благодаря попу-
листским лозунгам, а также ис-
пользованию административных 
и финансовых ресурсов, имели 
возможность избираться, ни-
сколько не задумываясь об инте-
ресах избирателей и всего муни-
ципального сообщества. Люди по-
том ставили перед губернатором 
вопросы: вы снимите этого, на-
значьте того. А как губернатор мо-
жет снять? Это местное самоу-
правление: коль скоро вы избрали 
его, то будьте добры, теперь рабо-
тайте с ним. Либо закон предусма-
тривает возможность отзыва та-
кого нерадивого главы муници-
пального образования, но это 
очень сложная процедура.

Если же люди доверяют право 
по избранию главы муниципаль-
ного образования депутатам, ко-
торым они отдали свои голоса, в 

этом ничего плохого нет. Потому 
что, как правило, депутаты — люди 
более подготовленные, опытные и 
компетентные. Они имеют воз-
можность получить больший объ-
ем информации, а значит, и при-
нимать более взвешенные ре-
шения. Мы видим, что такая 
модель сегодня активно 
применяется на террито-
рии России. Кстати, и 
отозвать такого главу 
намного проще. 

Дмитрий Игоревич, впе-
реди очередной Единый 
день голосования в сен-
тябре. Для местного са-
моуправления он будет 
особенно сложный и ответ-
ственный — предстоит рас-
пределить свыше 90 
тысяч 

мандатов. При этом ЦИК часто 
пеняет на низкую явку, а социо-
логи продолжают рассказывать 
о том, что доверие населения к 
местной власти неуклонно пада-
ет. Как, на ваш взгляд, повысить 
явку на выборах местного уров-
ня?
ДМИТРИЙ АЗАРОВ: Действительно, 
явка во многом связана с дове-
рием или недоверием к власти. 
И если местная власть активно 
вовлекает людей в решение во-
просов местного значения, то и 
явка, как правило, в таких му-
ниципалитетах гораздо выше. 
Могу привести в пример мою 
родную Самару. За четыре года 
работы явка изменилась на вы-
борах всех уровней — когда 
люди увидели, что власти не все 
равно, что она готова считаться 
с их мнением, учитывать его 
при принятии решений. Там, 
где власть вовлекает людей в 
свою работу, там и доверие, и, 
следовательно, явка, как прави-
ло, выше, да и темпы позитив-
ных преобразований, конечно 
же, серьезно возрастают. Пото-
му что участие граждан дает 
этому мощнейший импульс. 

Здесь можно вспомнить идею о 
том, чтобы передать часть фун-
кций муниципалитетов общест-
венным организациям, социаль-
но ориентированным НКО. Как 
вы лично относитесь к этой 
идее? И слышат ли ее сейчас в ре-
гионах, в муниципалитетах?
ДМИТРИЙ АЗАРОВ: Я считаю, что это 
абсолютно правильное направле-
ние. Муниципалы этот призыв 
услышали, сегодня такая практи-
ка действительно устанавливает-
ся. Аутсорсинг и краудсорсинг 

давно не «руга-
тельные сло-

в а » .  Н а 

этих принципах уже осуществля-
ется местное самоуправление в 
целом ряде муниципальных обра-
зований. И возможность делеги-
ровать целый ряд полномочий об-
щественным организациям, 
включая ТОС (территориально 
общественное самоуправле-
ние), — это то, чем надо занимать-
ся. Там, где подобное происходит, 
и доверие у людей к местному са-
моуправлению гораздо выше. Они 
становятся его соучастниками.

На мой взгляд, главная пробле-
ма местного самоуправления се-
годня — это низкий уровень вовле-
ченности людей в решение вопро-
сов местного значения. Вопросов 
конкретного двора, улицы, горо-
да, поселка. Низкий уровень са-
моорганизации. Если власть не 
создает условия, не вовлекает лю-
дей, то, конечно, им сложно сорга-
низоваться самим, а значит, уро-
вень социальной ответственно-
сти невысок. Общественные орга-
низации в этом плане — один из 
мощнейших потенциалов совре-
менного МСУ в России.

Но чтобы сорганизоваться и эф-
фективно работать, одного энту-
зиазма мало, нужны еще и день-
ги. Какой должна быть бюджет-
ная политика, где брать средст-
ва?
ДМИТРИЙ АЗАРОВ: Во-первых, обсу-
ждать доходы муниципалитетов 
отдельно от полномочий не име-
ет никакого смысла. И сегодня за-
кон как раз создает условия для 
того, чтобы полномочия были 
обеспечены доходами. Да, не ве-
зде это сделано. Да, мы знаем с 
вами прекрасно, что уровень не-
дофинансирования муниципали-
тетов существует и в зависимо-
сти от типа муниципального об-
разования сильно различается. 
Но здесь нужно понимать, что от 
перераспределения доходных 
источников между бюджетами 
различных уровней денег в стра-
не больше не станет. И если мы 
сегодня перераспределим в боль-
шей степени на муниципальный 
уровень, значит, мы должны от-
ветить на вопрос, а где эти деньги 
будут взяты? Значит, нужно уре-
зать какие-то государственные 
полномочия?Какие? Образова-
ние, соцзащита, здравоохране-
ние? Это же не решение! На-
стройка должна происходить в 
первую очередь на региональном 

уровне. Мы же будем мони-
торить, насколько 

э ф ф е кт и в н ы е 
решение при-
нимаются ре-
гионами и му-
ниципалите-
тами. 

Н о  э т о 
л и ш ь  о д н а 

с т о р о н а 
м е д а л и . 
Другая  — 
состоит в 
том, что 

муниципалитеты должны заду-
мываться о дополнительных до-
ходных источниках. Могу ска-
зать на примере своего города. 
Мы провели конкурсы на разме-
щение рекламы. Это затронуло и 
областной, и муниципальный 
бюджеты, потому что у нас две 
основные магистрали находятся 
в собственности области. Поэто-
му мы разработали и утвердили 
единую схему, провели конкур-
сы. Так мы заработали в бюджеты 
двух уровней миллиард сто мил-
лионов рублей дополнительных 
доходов. Это лучший результат в 
России. Очень неплохие дости-
жения были в Краснодаре, в Ка-
зани, еще в ряде городов. При 
этом есть еще эффект арендных 
платежей, от которых в бюджеты 
будет поступать порядка ста 
миллионов ежегодно в течение 
пяти лет. Могу сказать, что таких 
резервов достаточно много.

Необходимо, чтобы муниципа-
литеты стали полноправными 
участниками реализации общена-
циональной задачи улучшения де-
лового климата в стране. Прежде 
всего, речь идет о необходимости 
разработки с учетом регионально-
го опыта на местном уровне «до-
рожных карт», содержащих си-
стемные меры по улучшению дело-
вого климата в муниципалитетах. 

Но здесь есть одна серьезная 
проблема, которая касается и му-
ниципалитетов, и регионов. Пред-
ставим себе, что муниципальная 
власть активно ищет дополни-
тельные источники доходов. При-
влекли инвестора, построили 
предприятие, создали новые рабо-
чие места. Соответственно, увели-
чилось количество налогов, кото-
рые стали выплачиваться на тер-
ритории муниципального образо-
вания. Часть из них, естественно, 
попадает в муниципальный бюд-
жет, значит, и доходы муници-
пального бюджета возрастают. 
Как правило, муниципалитет уже 
на следующий год получает сни-
жение уровня поддержки из вы-
шестоящего бюджета, то есть ре-
гионального. И, соответственно, 
глава муниципального образова-
ния не имеет системных стимулов 
для увеличения доходной базы. 
Получается тотальная уравнилов-
ка. Человек, который работает эф-
фективно, шишки набивает ради 
увеличения доходной базы, полу-
чает снижение уровня региональ-
ной поддержки. Другой же сидит, 
ничего не делает, как говорят в на-
роде, бамбук курит, а у него дохо-
ды остаются на том же уровне, то 
есть результат один и тот же. 

 И как разрубить этот гордиев 
узел?
Д М И Т Р И Й  АЗ А Р О В :  Законодатели 
сейчас находятся в поисках оп-
тимальных решений. Чтобы му-
ниципалитеты, эффективно 
увеличивающие доходную 
базу, имели от этого реальное 
увеличение доходов бюджета. 
Сегодня законодательство по-
зволяет регионам самостоя-
тельно варьировать доходные 
источники, а значит, в руках ре-
гиональной власти уже этот ин-
струмент есть. «Не всем се-
страм по серьгам», а там, где 
есть достижения и развитие, — 
там взять бы и зафиксировать 
уровень региональной поддер-
жки. А мы, надеюсь, постараем-
ся сделать так, чтобы уже и ре-
гионы также получили возмож-
ность сохранять уровень феде-
ральной поддержки при увели-
чении доходных источников. 

Дмитрий Игоревич, а в целом вы 
удовлетворены тем, как проис-
ходят изменения в МСУ? Нужна 
ли дальнейшая корректировка 
законодательства в этой сфере?
ДМИТРИЙ АЗАРОВ: Жизнь сама под-
сказывает нам те проблемы, ко-
торые нужно разрешать. Любому 
законодательству нужно время 
на адаптацию, на то, чтобы его 
приняло общество и чтобы поя-
вилась правоприменительная 
практика. С этой точки зрения 
каких-то кардинальных измене-
ний сегодня не требуется. Но в 
том, что совершенствовать зако-
нодательство нужно и дальше, 
сомнений нет. Сейчас, например, 
возникает целый ряд вопросов 
при объединении муниципали-
тетов, остается много нерешен-
ных проблем в связи с перера-
спределением полномочий. Нуж-
ны выверенные, «точечные» за-
конодательные решения. 

Очень важно обращаться к 
богатому отечественному опыту. 
В прошлом году мы отметили 
150-летие земской реформы. Ча-
сто говорят о том, что местному 
самоуправлению в России 20 лет, 

но это не так. Надо знать 
свою историю, использо-

вать опыт предыдущих 
поколений сегодня 

и видеть, какие 
результаты он 

может дать. 

Дмитрий Азаров считает, что главная проблема местного самоуправления сегодня — это низкий уровень вовлеченности людей в решение вопросов местного значения.

Акцент

 Главная проблема местного 
самоуправления сегодня — 
это низкий уровень вовлечен-
ности людей в решение 
вопросов местного значения

Акцент

 Должны быть выстроены 
системные стимулы 
увеличения доходов местных 
бюджетов

Читайте также: Куда поедут россияне на майские 
праздники 
www.rg.ru/art/1098874

Сегодня на нашем 
рынке работают 20 
тысяч турагентств, 
и очень непросто 
разобраться, кто 
из них надежнее
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ В хорошую
библиотеку можно
прийти даже ночью 

Рецепт 
книголюбия

Наталья Соколова 

ЧТОБЫ понять, как должна выглядеть библиотека буду-
щего, стоит заглянуть в Центральную универсальную на-
учную библиотеку им. Н. А. Некрасова. Про бесплатный 
Интернет и говорить нечего. Книги выдаются автомати-
чески — зарегистрировать книгу можно в компьютерном 
терминале. В том же зале — интерактивная выставка ред-
ких журналов времен Первой мировой войны с элек-
тронными «листалками» и такая же интерактивная вы-
ставка этикеток… А вот о том, почему библиотека долж-
на работать круглосуточно и сколько получает библио-
текарь, «РГ» поговорила с директором Некрасовки Ири-
ной Добрыниной. 

 Стало ли меньше по-
сетителей в библио-
теках в последнее 
время?
ИРИНА ДОБРЫНИНА: Как 
раз наоборот, по-
следние полгода мы 
наблюдаем рост ко-
личества посетите-
лей. Полагаем, что у 
нас увеличение чи-
сла посетителей про-
изошло благодаря переделке пространства первого эта-
жа. Первый этаж — это медиатека, зона быстрого доступа 
к информации. Здесь полное самообслуживание — берете 
книгу с полки (в основном, это новинки, бестселлеры, 
книги лауреатов различных литературных премий), под-
носите к терминалу, там же сканируете читательский би-
лет. Компьютер считывает информацию о вас и книге. 
Здесь установлены кабинки с компьютерами, электрон-
ный каталог, есть зона рекреации, где периодически я 
вижу студентов, назначающих встречи или играющих в 
шахматы, репетиторов, занимающихся с учениками. Все 
это бесплатно. При входе на первый этаж работают авто-
маты с напитками и снеками. С осени этого года мы пла-
нируем запустить это пространство в работу в круглосу-
точном режиме. Мы находимся в здании ткацкой фабри-
ки. Раньше здесь были решетки на окнах, проходная. Это 
отталкивало людей. Теперь пространство первого этажа 
открыто для всех. Даже ночью мы делаем специальную 
подсветку: люди сразу обращают на нас внимание. 

На какие средства был отремонтирован первый этаж ва-
шей библиотеки?
ИРИНА ДОБРЫНИНА: Нам помог Департамент культуры. Выде-
лили целевую субсидию на ремонт и закупку оборудова-
ния. Это стоило 5 млн рублей.

Как-то специально стараетесь привлечь читателей?
ИРИНА ДОБРЫНИНА: Культура живет событиями. И событий-
ности в библиотеке стало в два раза больше по сравнению 
с прошлым годом. Мы предложили людям стать активны-
ми участниками наших мероприятий. У нас много клубов 
по интересам, много дискуссионных форматов. Активно 
работает отдел арт-проектов. Мы специально набираем 
туда молодежь. Это мальчики и девочки — им всем до 30 
лет. Они придумывают новые форматы взаимодействия с 
читателями. Когда я спрашиваю, на что посетители реа-
гируют лучше всего, руководитель отдела отвечает: 
«Больше всего людям сегодня нравится интерактив, воз-
можность участия в дискуссионных площадках». Кроме 
того, развиваем удаленное электронное обслуживание. 

А не боитесь, что читатель, получив доступ к книгам «из 
дома», перестанет заглядывать в библиотеки?
ИРИНА ДОБРЫНИНА: Мы считаем, что бессмысленно удержи-
вать читателя, ограничивая доступ к информации. Нао-
борот, когда мы предложили электронный контент, к нам 
пришли люди, которые раньше не пользовались библио-
теками. Во Всемирный день поэзии мы проводили День 
открытых дверей «СТИХИйная суббота», к нам приходи-
ли разные медийные персоны и читали стихи, состоялась 
очередная встреча дискуссионного клуба «Чтение в циф-
ровую эпоху», в рамках которого культурологи, социоло-
ги, филологи, студенты и школьники обсудили, как изме-
нилось чтение в наш электронный век. 

Какова средняя зарплата библиотекаря у вас?
ИРИНА ДОБРЫНИНА: Средняя зарплата — 63 тыс. рублей. Мень-
ше 30 тыс. руб. в библиотеке не получает никто. 

Какой процент фондов Некрасовки оцифрован?
ИРИНА ДОБРЫНИНА: У нас нет задачи оцифровать все. Кроме 
книг, газет и журналов, у нас есть фонд редких книг, уни-
кальная коллекция промграфики (этикетки от спичеч-
ных коробков, папирос, коробок со сладостями), коллек-
ция экслибрисов. Уникальные вещи, отражающие дух 
различных эпох. Коллекция систематизирована по стра-
нам мира и векам — всего 100 тыс. наименований. Оциф-
ровывать всю коллекцию бессмысленно. Переводить в 
электронный вид необходимо только то, что никто в 
стране не цифрует. 

Есть ли какая-то статистика, что чаще всего берут чита-
тели в вашей библиотеке?
ИРИНА ДОБРЫНИНА: Сейчас очень большой интерес к нон-
фикшн. В библиотеке «ЛитРес» берут книги лауреатов 
литературных премий, бестселлеры, новинки, которые 
на слуху. Конечно, приходят специалисты, школьники и 
студенты с определенными темами, берут периодику, на-
учные отраслевые журналы. Но все-таки пальма первен-
ства принадлежит нон-фикшн.  

Больше всего 
людям сегодня нра-
вится интерактив, 
участие в дискусси-
онных площадках

Ирина Добрынина: Теперь пространство библиотеки открыто 
для всех. 

ВЫСТАВКА В Москве показали ретроспективу Владимира Немухина и Лидии Мастерковой 

Герои потерянного прошлого 
Жанна Васильева

Н
а Гоголевском бульваре, в 
Московском музее совре-
менного искусства, пока-

зывают проект «Владимир Нему-
хин. Грани формализма. Лидия 
Мастеркова. Лирическая абстрак-
ция» (куратор Андрей Ерофеев). 

Мастеркову и Немухина объе-
диняла не только любовь к искус-
ству, но и друг к другу. Они знако-
мы были еще со времен художест-
венной школы «на Чудовке» — с 
1943-го, влюбились друг в друга в 
середине 1950-х, прожили вместе 
в гражданском браке почти 13 
лет, пока не расстались в 1968-м. 

Эти тринадцать лет — оказались 
целой эпохой в жизни отечествен-
ного искусства. В них вместились 
потрясение от работ западных аб-
стракционистов, увиденных в 
Парке имени Горького во время 
фестиваля молодежи и студентов 
в 1957-м, многочисленные квар-
тирные выставки, поездки в ба-
рачный поселок в Лианозово, в го-
сти к Оскару Рабину, где по выход-
ным устраивались «верниса-
жи»… Плюс, редкие прорывы на 
разрешенные площадки — ча-
стенько они заканчивались стре-
мительно. Так, в 1967 году вы-
ставка в далеком ДК «Дружба» на 
шоссе Энтузиастов продлилась 

ровно два часа, после чего свет по-
гасили, публику (среди которой 
были Евтушенко и Слуцкий) по-
просили разойтись, а художников 
пригласили «на беседу». «Бульдо-
зерная» выставка 1974 года на пу-
стыре в Беляево случилась уже 
после их расставания, но они ра-
боты для нее они давали вместе.  

Смешно сегодня, больше соро-
ка лет спустя после бульдозерной 
«зачистки» вернисажа, считать, 
что все эти события имеют отно-
шение к неким странным чуда-
кам, которые не вписались в идео-
логически правильный мей-
нстрим. «Официальный худож-
ник» — это оксюморон. Это офор-

митель чужих идей, заведомо не 
обремененный своими. Понятно, 
что при таком раскладе «неофи-
циальные» художники оказыва-
ются собственно художниками. 
Тем более, что их поиски были 
вдохновлены не прямой полеми-
кой с соцреализмом или обыгры-
ванием его штампов (чем занялся 
соцарт), а традициями модерна, 
авангарда или редкими непосред-
ственными встречами с работами 
западных художников. 

Речь даже не о конвертации ан-
деграундного искусства 1960—
1970 годов  в вечные музейные 
ценности, измеряемые в твердой 
валюте. Речь о том, что странно 
писать историю искусства по ле-
калам «искусствоведов в штат-
ском». Критик Валентин Дьяко-
нов сравнил нонконформистов 
первого призыва с героями «поте-
рянного поколения» из романов 
Ремарка и Хемингуэя. 

Проект напрочь лишен при-
вкуса ностальгии, который часто 
сопровождает показ работ совет-
ских художников. Оба мастера 
вели «музыкальные» партии, 
словно не замечая сплошной ли-
хорадки буден Страны Советов. 
Кроме авангарда и американско-
го абстракционизма, одним из 

ориентиров, возникающих в ра-
ботах художников, было древне-
русское искусство. Наряду с эф-
фектным «Голубым днем» (1959) 
Немухин в тот же год пишет рабо-
ту «Фреска», где абстрактная жи-
вопись становится попыткой уло-
вить след следа — полустертой ро-
списи, исчезающей в фактуре сте-
ны. А Мастеркова создаст свой зо-
лотой «Собор» (1968) из обрыв-
ков найденной в заброшенных 
храмах парчи. В «лирических аб-
стракциях» Мастерковой мощно 
звучат обертона если не древних 
распевов или хоралов Баха и Мес-
сиана, то метафизического пои-
ска художницы. Не зря поэт Все-
волод Некрасов о ее картинах ска-
зал, как припечатал: «Лида Ма-
стеркова //Пишет оркестрово».  

Немухин идет по другому 
пути, хотя он сам обозначает свой 
маршрут — «от Сезанна до Штейн-
берга», иначе говоря — от кубизма 
до метафизической абстракции. 
Громадные геометрические «на-
тюрморты», призванные сделать 
эту метафору наглядной, похожи 
на конструктивистские декора-
ции спектакля. На этом фоне пол-
ной неожиданностью оказывает-
ся предельно камерная, как бы не-
обязательная его игра с открытка-

ми, тиражированными репродук-
циями самых известных работ ху-
дожников ХХ века, которой он ув-
лекся в конце 1990-х. К черно-бе-
лому портрету Дали приклеивает-
ся пустой блистер от таблеток — 
вместо очков, к открытке с «Фон-
таном» Дюшана добавляются но-
вые дырочки благодаря пристав-
ленной пуговице, в решетчатом 
лабиринте Пита Мондриана рас-
полагаются семечки яблок… 

Жест вполне дадаистский, от-
сылающий к гротеску и бруталь-
ному вызову, но тут напоминаю-
щий о том, что логика героическо-
го авангардного проекта ХХ века 
контрастирует с природными 
случайностями, повседневной 
жизнью и телесными недугами 
человека. Зато этот жест вполне 
согласуется с излюбленным Не-
мухинским мотивом карт, пасьян-
са и резаных — на манер итальянца 
Лючио Фонтана — изображений 
ломберных столов. Карты в пло-
скости картин Немухина выгля-
дят не только знаком прихотливо-
го случая или рока, но и человече-
ского, иногда даже — слишком че-
ловеческого. Может показаться, 
что это второе беспардонное 
вторжение в историю искусств с 
«бубновым валетом». Но — без 
жизнерадостного нахального 
примитивизма «валетов» эпохи 
Михаила Ларионова, Ильи Маш-
кова и Петра Кончаловского. Ско-
рее, это попытка увидеть прими-
тив, покоривший пространство и 
время, через призму истории 
искусств. Конечно, это лекарство 
из числа паллиативных средств, 
но кто сказал, что без него легче?

Фестиваль 200 тысяч зрителей посетили виртуальный кинозал «РГ»

Без выстрелов и секса
Валерий Кичин

Ш
естой онлайн-
кинофестиваль 
«Дубль дв@» за-
вершен. Лауреа-
т ы  п о л у ч и л и 

призы и дипломы, получили по-
дарки от нашего партнера ком-
пании Seagate, и мы еще раз хо-
тим поблагодарить режиссеров 
и продюсеров, доверивших нам 
картины, всех, кто помог в осу-
ществлении и продвижении фе-
стиваля.

В сравнении с прошлым фе-
стивалем число пользователей 
увеличилось на 44 %, число прос-
мотренных страниц — на 57 %. 
Смотрели фестиваль в 98 стра-
нах; по числу зрителей на первом 
месте Россия, далее идут США, 
Украина, Германия, Беларусь, 
Израиль, Франция… За каждым 
просмотром не всегда один зри-
тель: смотрят парами, семьями, 
компаниями.

Любой конкурс в кино — ско-
рее рулетка, чем знак качества: 
даже «Оскар» часто возводит на 
Олимп картины, которые завтра 
никто не вспомнит, а реальные 
гении оставались за кадром. 
Искусство — не бега, фестиваль — 
не ипподром. У каждого настоя-
щего фильма — свои открытия, 
свой талант и свои ноу-хау, срав-
нивать и выбирать лучший — дело 
субъективное. В нынешнем силь-
ном конкурсе картины шли, вы-
ражаясь ипподромным стилем, 
ноздря в ноздрю, каждая могла 
претендовать на призы. И когда, 
собравшись после церемонии 
вручения с авторами премиро-
ванных фильмов и рецензий за 
бокалом шампанского, мы спро-
сили участников, какой из кар-
тин они отдали бы приз, посыпа-
лись самые разные названия, и в 
каждом выборе — свой резон.

Для онлайн-фестиваля глав-
ное — дать вторую премьеру рос-
сийским фильмам, не дошедшим 
до зрителя. И дать зрителям воз-
можность их посмотреть. Причи-
ны, по которым это было невоз-
можно, требуют разговора и, воз-
можно, государственного вмеша-
тельства. У нас нет сети кинотеа-
тров, которые специализирова-
лись бы на российском кино и 
взращивали бы публику, готовую 
к серьезному искусству. Нет ре-
кламы, и мы разучились делать 
из премьер — событие. К тому же 
ухитрились так скомпрометиро-
вать идею утилитарным понима-
нием кино как инструмента ло-
бового «воспитания», что приви-
ли публике аллергию на все, что 
выдают за событие: теперь это 
сигнал, что смотреть не нужно. 
Так провалились многие карти-
ны, от «Василисы» до «Солнечно-
го удара». А на плаву оказались 
ленты, не имеющие оснований 
называться искусством, — от 
«Того еще Карлосона» до «Само-
го лучшего фильма».

Я общался с деятелями прока-
та — почти все убеждены, что мо-
нопольно владеют секретами 
зрительских предпочтений, и их 
приговоры неоспоримы. У них 
действительно есть «ноу-хау» — 
как, работая на понижение вку-
сов, рубить сук, на котором си-
дят. Фильм «Если все», по выбору 
публики получивший Приз зри-
тельских симпатий, в их понима-
нии безнадежен: нет выстрелов и 
секса. Поэтому его нет на экра-
нах. Но «зритель соскучился по 
доброму кино, — сказала, получая 
приз, Наталия Беляускене. — Мо-
жет, это пафосно звучит, но, ког-
да я делала картину, мне было 
важно сохранить любовь ко всем 
людям. Нужно было рассказать 
про войну так, чтобы помирить 
двух добрых соседей. И когда 
зритель голосует за моих героев, 

он голосует за мир, и, надеюсь, 
добра в нем будет больше».

Список лауреатов премии 
«РГ» пополнил «Класс коррек-
ции» Ивана И. Твердовского. Де-
бютант обратился к жизни под-
ростков-инвалидов,  «мень-
шинств», которые у нас принято 
либо не замечать, либо травить. 
Надежда в фильме пробивается 
упрямо, как трава сквозь бетон, 
она почти мистична, но она есть. 
Наш зритель Сергей Хазов спра-
ведливо проводит параллель с 
давней картиной Ролана Быкова 
«Чучело»: да, тема личности в 
кругу детской жестокости в на-
шем кино — гость раритетный, но 
бесценный. А в прокате ему было 
уготовано место более чем неза-
метное. 

Жюри не  смогло  пройти 
мимо такого высокого, мастер-

ского образца поэтического 
кино, как «Испытание» Алек-
сандра Котта.  Мимо такого 
фильма-поступка, как искрен-
ний, открытый всем ветрам и 
ударам «Дом, милый дом» с его 
темой нашего распавшегося 
очага, едва тлеющего в воспоми-
наниях героев. Обе картины на-
граждены дипломами и памят-
ными подарками. Из пяти лауре-
атов — три дебюта: у нас реально 
существует «новая волна» мо-
лодой режиссуры, только об 
этом никто не подозревает.

Удивительно качество публи-
ки: в форуме опубликовано бо-
лее 300 зрительских рецензий, 
уровню анализа во многих поза-
видуют профессионалы. Публи-
ка приходила интеллигентная, 
взыскательная и благодарная. 

«Я получала огромное удо-
вольствие от того, что имела 
возможность общаться со зри-
телями, видеть, что они думают, 
что чувствуют, как фильмы с 
ними резонируют, на какой они 
волне, — сказала режиссер «Ре-
петиций» Оксана Карас. — Это 
важно для режиссера — пони-
мать,  что им нравится,  как 
фильм в них попадает. Это бес-
ценный опыт. И конечно, огром-

ное спасибо каналу ОТР: для 
меня это второй или третий 
шанс показать картину, а о боль-
шем я и не мечтала».

«Замечательный фестиваль. С 
прекрасным подбором фильмов: 
тонких, человечных, актуаль-
ных, заставляющих думать. Та-
кие фестивали нам необходимы» 
— из отзыва Лилии Горской. Из 
письма зрительницы под ником 
Alla a_i_z : «Это кажется, что 
идея онлайн-фестиваля проста. 
Но, во-первых, нужно, чтобы та-
кая идея пришла в голову. Во-вто-
рых, нужно было идею реализо-
вать, и замечательно, что «РГ» ее 
поддержала и сумела «обустро-
ить» виртуальный кинозал — на 
радость огромному числу люби-
телей кино. 6 фестивалей — для 
истории, может, и мало, а для по-
клонников кино — восторг и уни-
кальная возможность увидеть 
фильмы, которые иначе нигде бы 
не увидели. Представить невоз-
можно, какой кинозал взял бы 
«Испытание» — шедевр опера-
торского и режиссерского ма-
стерства. Или фильм «Если все» 
— луч света в однообразном цар-
стве полицейских сериалов и то-
скливой безысходности... Какие 
пожелания? Пора делать ретро-

спективу победителей прошлых 
фестивалей!»

Фестиваль закончился техниче-
ским ляпом: мы не смогли показать 
последний фильм конкурса «Эли-
зиум». Наши извинения авторам и 
зрителям. Этот фильм откроет наш 
следующий, VII «Дубль дв@».

Иван И. Твердовский, Наталия 
Беляускене, Оксана Карас, 
Александр Котт и Александр 
Басов — с победой!

Акцент

 У нас есть «новая волна»
молодой режиссуры, только 
об этом никто не подозревает

ЦИФРА

98
СТРАН МИРА 
смотрели «Дубль дв@»

Акцент

  «Официальный художник» — 
это оксюморон.
Это оформитель чужих идей,
не обремененный своими

Проект напрочь лишен привкуса ностальгии, который часто сопровождает показ работ советских художников. 
Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/4396

Как это было: рецензии 
на фильмы, интервью 
с актерами и режиссерами, 
фото и видео с закрытия 
фестиваля 
d2.rg.ru
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ВЫПУСКНОЙ Ученики стали 
меньше списывать на ЕГЭ

Минус 43

Ирина Борисова

ДОСРОЧНЫЙ экзамен по информатике и ИКТ, биоло-
гии и истории сдали почти 5 тысяч школьников.   

Самое большое количество учеников сдавало экза-
мен по истории. По данным Рособрнадзора, в нем приня-
ли участие 2380 человек. В ЕГЭ по биологии приняли 
участие 1809 человек. Информатику и ИКТ сдавали до-
срочно 489 человек. В Рособрнадзоре отметили, что на 
всех экзаменах, кроме тех, которые были организован-
ны в труднодоступных и отдаленных местностях, в он-
лайн-режиме велось видеонаблюдение. 

По предварительным данным, в досрочном периоде  
за нарушение правил проведения экзамена аннулирова-
но 43 работы: за мобильные телефоны — 24, за использо-
вание шпаргалок — 19. Это гораздо меньше, чем в преды-
дущие годы.

Досрочная волна закончится в этом году 24 апреля, 
когда школьники будут сдавать иностранный язык уст-
но. Напомним, на устную часть отпускается 15 минут. За 
это время надо сделать 4 разных задания по тексту и 
теме. На сайте Федерального центра тестирования есть 
демоверсия с заданиями, в том числе раздела «говоре-
ние», и каждый школьник может потренироваться. Пе-
ред настоящим устным экзаменом по иностранным язы-
кам разрешается пробная тестовая запись. 

Основная волна начнется 25 мая и завершится 24 
июня. Впервые математику  разделят на базовый и про-
фильный уровни сложности, в тестах по иностранным 
языкам появится устная часть, а заданиях по русскому 
не будет «угадайки».  

Лучшие эссе о Победе от «стобалльников» 
читайте на сайте
www.rg.ru/art/1109454

ШКОЛА  Началась акция 
«100 баллов для Победы»

От Фолкнера 
до Толстого

Ирина Ивойлова, Москва — Санкт-Петербург

В РОССИИ стартовала акция «100 баллов для Побе-
ды», инициатором которой стал Рособрнадзор. 

 Первая встреча в рамках этой необычной акции 
прошла в санкт-петербургской гимназии 56, где стобал-
льники ЕГЭ — сегодня студенты филологических фа-
культетов — провели мастер-классы по литературе и по-
делились опытом со школьниками, как писать сочине-
ние. Они подготовили эссе на тему Победы и подобрали 
тексты стихотворений, чтобы показать, как делать ли-
тературный анализ произведения. Взяли Александра 
Твардовского, Юлию Друнину, Расула Гамзатова, Юрия 
Левитанского, Сергея Орлова — тех поэтов, по творчест-
ву которых можно написать блестящие сочинения. 

 На мастер-клас-
сах в питерской 
гимназии побывали 
Сергей Кравцов, со-
ветник президента 
по вопросам куль-
туры Владимир Тол-
стой, известная те-
леведущая Фекла 
Толстая. После офи-
циальной части они 
провели «круглый 
стол» с выпускни-
ками. Волновали 
учеников, конечно, 
и темы сочинений в 
2015 году, и пред-
стоящий ЕГЭ. Но больше всего вопросов задавались о 
литературе: «Кого из писателей считать современ-
ным?», «Бывают ли неинтересные книги?», «Как 
надо вести уроки литературы, чтобы было интересно 
всем ученикам?», «Почему российская молодежь не 
читает своих авторов, предпочитая зарубежную ли-
тературу?».

— Если на столе лежит Фолкнер, Сэлинджер — пре-
красно. Я не против такой зарубежной литературы. 
Но почитайте Валентина Распутина: «Уроки фран-
цузского», рассказы. Почитайте Сергея Шергунова, 
Юрия Васильевича Бондарева, Виктора Лихоносова, 
Захара Прилепина, Олега Павлова, — говорил школь-

никам Владимир Толстой. — А чтобы всем на уроках 
было интересно, надо больше читать вслух.

Его поддержала и Фекла Толстая. По ее мнению, 
уроки не должны быть литературоведческими. Она 
категорически не согласна с тем, что молодежь сей-
час меньше читает.

— Молодежь читает много, но она нередко читает 
не книги, а тексты в компьютерах, на планшетах, в 
телефонах. Значит, надо использовать все это, чтобы 
поддерживать интерес к чтению. Наверное, вы знаете 
о проекте «Весь Толстой в один клик», в итоге кото-
рого появилась 761 электронная книга — это все со-
брание сочинений Толстого, — рассказала Фекла Тол-
стая. —Кстати, все книги можно скачивать бесплатно.

 — Мы планируем, что будут похожие акции с уча-
стием стобалльников по математике. Возможно, бу-
дут видеоматериалы с этих встреч. 25 мая начнется 
основная волна ЕГЭ, и мы надеемся, что все это по-
может выпускниками лучше подготовиться. Хотим, 
чтобы все поняли: ничего сложного в том, чтобы 
сдать ЕГЭ на 100 баллов, нет, — рассказал Сергей 
Кравцов. 

Сергей Кравцов признался, что обычные экзамены ему 
не очень нравились, а вот на ЕГЭ записался бы первым.

Мы подготовили 
проект 
«Весь Толстой 
в один клик», 
в итоге появилась 
761 электронная 
книга

Интернет Школы и вузы погружаются в виртуальную реальность

Андроид, к доске!
Ксения Колесникова

Г
де выучиться на «дизай-
нера эмоций»? Как со-
брать бластер из кон-
структора? Что можно 
увидеть в 3D-очках? 

Перспективы технической «на-
чинки» для российских школ и 
вузов корреспондент «РГ» уви-
дел на Международном салоне 
образования в Москве. 

Лаборатория, версия 2.0
Обычным проектором уже 

никого не удивишь: его можно 
найти даже в детсаду. А что полу-
чится, если одновременно вклю-
чить четыре таких аппарата и 
прибавить 3D-очки? Комната 
виртуальной реальности! 

Передо мной — огромный 
авиадвигатель. Можно обойти 
его со всех сторон, даже загля-
нуть внутрь. Нажмешь на кноп-
ку — и уже в салоне лайнера, про-
ходишь чуть дальше — и попада-
ешь в кабину пилота. Ощущения 
потрясающие, полное погруже-
ние. Все дело — в специальных 
очках с цифровыми «маркера-
ми». По ним камеры считывают 
положение головы, передают 
информацию проекторам, а те — 
выводят на потолок, стены и пол 
изображение. 

— Самое сложное тут — не обо-
рудование, а программа, — рас-
сказывает Илья Симонов, тех-
нический специалист центра 
3D-решений. — Любой объект 
нужно «прорисовать» в мель-
чайших деталях. Таким обра-
зом, можно попасть в строящее-
ся здание или изучить изнутри 
военную технику. В российских 
вузах такого еще нет. Подобную 
комнату можно найти, напри-
мер, в политехнич еском уни-
верситете Сингапура. 

Разработчики обещают, что 
скоро выпустят специальный 
манипулятор — перчатку, на ко-
торой тоже будут «маркеры». И 
виртуальной реальностью мож-
но будет управлять — прибли-
жать объекты, разбирать их по 
частям. И это уже не фантастика.

— Понятно, что технология 
стоит миллионы рублей. Но бу-
дущее именно за ней. 3D-при-
нтер тоже не дешевый, тем не 
менее он появился уже во мно-

гих школах, — рассуждает Веро-
ника Компанеец, учитель физи-
ки и научный сотрудник МПГУ. — 
Было бы интересно провести в 
в и рт уа л ь н о й  л а б о р а то р и и 
сложные физические, интерак-
тивные, химические опыты. 

Симулятор автомобиля с об-
зором на 180 градусов, лабора-
тория анатомии в 3D, виртуаль-
ные аудитории и конференц-за-
лы — возможно, через пару лет 
мы увидим их в школах. 

Что в планшете?
Впервые на крупнейшей в 

России образовательной вы-
ставке пять издательств показа-
ли широкой публике версии сво-
их электронных учебников. Они 
надолго «пропишутся» в школах 
уже с сентября, а сегодня каж-

дый учитель может их протести-
ровать. В программе заложены 
не только параграфы, но и сло-
вари, интерактивные тесты, ро-
лики, аудиозаписи, презента-
ции. Прямо в учебнике можно 
писать планы уроков, вносить 
заметки и проверять решение 
заданий. А школьник с планшета 
может отсылать готовые работы 
учителю.

— Учебники появились в мо-
б и л ь н ы х  м а г а з и н а х  д л я 
Windows, Android, для iOS. При-
ложение можно скачать, устано-
вить, получить ключ и по ключу 
воспользоваться 50 учебниками 
в течение полутора месяцев, — 
говорит руководитель центра 
разработки издательства «Прос-
вещение» Алексей Комаров.

Пока школьники прикидыва-
ли, каким легким станет ранец с 
одним планшетом вместо пяти 
учебников, малыши тоже не 

скучали. Для них разработчики 
мобильных обучающих игр при-
везли множество новинок. Топ-
рейтинг самых популярных 
приложений выглядит так. На 
первом месте — загадки на зна-
ние букв, слов, алфавита. На 
втором — интерактивные мате-
матические задачки в игровой 
форме, а на третьем — окружаю-
щий мир, изучение стран, жи-
вотных, растений.

— «Дисней», «Лего», «Мар-
вел»… На этот рынок пришли 
«гиганты» индустрии развлече-
ний. И чтобы твоя обучающая 
игра нашла своего ребенка, 
нужно не просто сделать ее по-
лезной, она должна быть яркой, 
с веселыми персонажами и хо-
рошей графикой, — рассуждают 
разработчики. 

«Дизайнер эмоций»
Одно из главных ноу-хау са-

лона — кластер профориентации. 
Здесь можно найти список про-
фессий, которые исчезнут через 
15 лет, и присмотреть для себя 
что-то новое. Например, «архи-
тектор виртуальности», «про-
дюсер смыслового поля», «ди-
зайнер эмоций». Что это такое и 
где этому учат?

— «Дизайнер эмоций» — это 
специалист, который проду-
мывает внешний вид, эрго-
номику вещей, помещений, 
и создает нужные эмоции у 
человека. Допустим, в мага-
зине — приятные цвета, комфор-
тная мебель — и вы уже хотите 
туда зайти, — объясняет один из 
авторов «Атласа новых профес-
сий» Дмитрий Орлов. — Атлас 
разработан специалистами 
Агентства стратегических ини-
циатив, школы управления 
«Сколково». В большинстве 
вузов специалистов из на-
шего списка еще не гото-
вят, но в рамках допол-
нительного образова-
ния, летних школ и 
курсов новые ком-
петенции уже мож-
но получить.

В  л е г к о й  п р о -
мышленности скоро 
будет не обойтись 
без «экспертов по 
здоровой одежде» и 
техностилистов. А не-
которые профессии, та-
кие как энергоаудитор, ме-
неджер по кросс-культурным 
коммуникациям, проектиров-
щик «умного дома», становятся 
востребованы уже сейчас. А вот 
в список «пенсионеров» вошли, 
например, турагенты и журна-
листы.

Кстати, в течение всего сало-
на лекции читали известные 
космонавты, яркие режиссеры, 
модельеры, программисты, ин-
женеры и другие люди, достиг-
шие успеха в своей профессии.

Уходят в Сеть
Система управления образо-

ванием постепенно уходит в 
«облако». Это касается как 
школ, так и вузов: расписание, 
классный журнал и дневник, ви-
деоуроки, учебные планы — все 
это может храниться на удален-
ном сервере. Школьники, учите-

ля и родители получают к нему 
доступ из любого места, будь то 
образовательное учреждение 
или планшет в метро. Причем у 
ребенка может быть один па-
роль — для того, чтобы посмо-
треть расписание, меню в столо-
вой на завтра, а также домашнее 
задание. А у родителя — другой, 
чтобы проверить оценки и посе-
щаемость. IT-компании предла-
гают множество подобных ре-
шений, а дело директора — 
выбрать самое удобное. 

Кроме того, круп-
нейшие вузы пред-
ставили на салоне 
новый проект «Рос-
сийская нацио-
н а л ь н а я  п л ат-
форма открыто-
го образова-

ния». МГУ, ВШЭ, МФТИ, МИ-
СиС, СПбГУ, СПбПГУ, ИТМО, 
УрФУ уже в сентябре обещают 
открыть первые онлайн-заня-
тия, которые станут аналогом 
Курсеры. Скажем, студенты 
российской площадки смогут 
учить физику по программе 
МГУ, а материаловедение — у 
преподавателей МИСиС. Каж-
дый университет вложит в про-
ект не менее 50 миллионов ру-
блей и подготовит к новому 
учебному году не менее четы-
рех курсов. Честно выполнив-
шие онлайн-программу студен-
ты смогут получить зачет за 
прослушанные курсы в своих 
вузах.

Робот и я
Гоночные автомобили, со-

бранные в университетских ла-
бораториях, «аватары» на коле-
сах, роботы-учителя, системы 
безопасности и распознавания 
лиц… 53 вуза показали на вы-
ставке лучшие проекты студен-

тов и молодых 
инженеров. При-
чем огромное чи-

сло разработок 
предназначалось 

для того, чтобы улуч-
шить жизнь детей-ин-

валидов. Например, проект 
старшеклассника Максима 
Смирнова — «Перчатка для сур-
доперевода». Устройство осна-
щено датчиками и резисторами 
для измерения давления. Ин-
формация о жестах с перчатки 
обрабатывается компьютером 
и трансформируется в текст.

При этом на форуме любой 
школьник и студент мог поучаст-

вовать в техническом 
конкурсе: за три дня 
собрать самокат, рас-
печатав его детали на 
3D-принтере, нау-
чить робота-кон-
структора танцевать 

или создать оружие 
будущего! Невидимое и 

бесшумное — лазертаг-
бластер, который «стреля-
ет» безопасными лучами.

— Появилось много хо-
роших отечественных 
роботов-конструкторов, 
которые можно програм-

мировать. Думаю, они 
д а д у т  ф о р у  д а ж е 
Лего, — считает учи-
тель информатики 
Первого московского 
кадетского корпуса 
Петр Зуев. — Кроме 
того, я практически 
заново открыл для 
себя сенсорные до-
ски. Например, на 

всех планшетах и теле-
фонах в классе могут в ре-

альном времени отобра-
жаться мои записи. Да что там в 
классе! Любой ученик, подклю-
ченный к Интернету, сможет не 
только видеть эту информацию, 
но и вносить в нее изменения. 
Теперь решить задачку у доски 
может даже больной ребенок, 
который учится из дома.

Подобные комнаты виртуальной реальности есть в политехническом университете в Сингапуре. Интерактивный стол может позволить себе далеко не каждая школа: цена «кусается» .

Акцент

 Нажмешь на кнопку — и уже в салоне 
лайнера, проходишь чуть дальше — 
и попадаешь в кабину пилота. 
Ощущения потрясающие, 
полное погружение
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Образовательные 
роботы-конструкторы 
могут самостоятельно 
объезжать препятст-
вия и реагировать 
на звуки. Правда, 
для начала их придет-
ся собрать и запрог-
раммировать.
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Минобрнауки запускает строительство экспериментальных полигонов 

«Детский автогород». Они будут организованы при центрах дополнительно-

го образования, детских лагерях и даже школах. Планируется, что в этих цен-

трах ребята будут осваивать правила дорожного движения не только по 

книжкам и плакатам, но и в обучающих компьютерных симуляторах, с помо-

щью интерактивных игр. При этом практическая часть будет не менее захва-

тывающей: электрические машинки, дорожные знаки и дома в миниатюре, 

продуманные трассы.

Создание первого такого «автогородка» уже ведется на территории лагеря 

«Орленок» в Туапсе. В ближайших планах — еще три площадки, каждая из ко-

торых, как минимум, сможет принять на обучение ребят из ста школ. Про-

грамма для учеников 1—9-х классов рассчитана на 32 часа. Обучение будет 

построено по авторским программам, а для дошколят с пяти лет предусмо-

трены специальные группы. 

Ребята смогут «оседлать» автотренажер с виртуальным инструктором, по-

чувствовать себя водителем мотоцикла, веломобиля или электромобиля на 

полигоне. Кроме того, в каждом автогороде будет создан музей транспорта с 

моделями первых автомобилей.

 — Дети очень мотивированы к таким занятиям. Ребенок садится в электро-

мобиль и как взрослый едет по улице, встречает других участников движе-

ния, совершает маневры, — рассказала заместитель министра образования и 

науки Екатерина Толстикова. — Вскоре мы планируем выпустить игровое 

приложение для обучения ПДД. Оно будет доступно на всех популярных мо-

бильных платформах.

Кстати, на Международном салоне образования был развернут мобильный 

автогородок — микроавтобус с прицепом. В нем можно проводить занятия по 

ПДД на планшетах, в прицепе — все для оборудования площадки: свето форы, 

подсветка, транспорт. Ничего не надо строить и подключать к электросети. 

По статистике за прошлый год, в России было зарегистрировано почти 50 

млн автомобилей. Дворы многоквартирных домов уже превратились в сто-

янки, и ребенок рискует попасть в аварию, переступив порог подъезда. Поэ-

тому он должен не только уметь вовремя заметить опасность, но и угадать, 

как будет развиваться ситуация на дороге.

Не забыли в министерстве и про взрослых. На базе вузов (МАМИ, Тихоокеан-

ский госуниверситет в Хабаровске, Сибирская государственная автомо-

бильно-дорожная академия в Омске) будут построены федеральные цент ры 

по подготовке преподавателей автошкол.

МЕЖДУ ТЕМ

ТОЛЬКО ФАКТЫ
Московской международный салон образования посетили более 20 ты-
сяч гостей.  Число его участников – более двух тысяч. За четыре дня 
212 организаций представили более 800 образовательных проектов, 
программ и технологических решений. Салон посетили делегаты 45 
регионов России и 18 стран. Минобрнауки провело 12 международных 
переговоров с представителями властей разных стран и послами.
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Туляки
вырвали
победу
у «Амкара»

ВОЛЕВОЙ
«АРСЕНАЛ»

Илья Трисвятский

ДВУМЯ матчами вчера завер-
шился 24-й тур чемпионата рос-
сийской футбольной Премьер-
лиги.

Тульский «Арсенал» в Перми 
вырвал победу у «Амкара» — 1:0. 
Единственный мяч был забит на 
исходе 90-й минуты. Дмитрий 
Смирнов после верховой переда-
чи отправил мяч в ворота сопер-
ника. Интересно, что игра прохо-
дила со значительным террито-
риальным перевесом пермяков, 
которые имели гораздо больше 
опасных моментов, нежели их 
удачливый оппонент.

Это уже третий подряд выиг-
рыш команды главного тренера 
Дмитрия Аленичева. Ранее с та-
ким же счетом 1:0 были повер-
жены «Уфа» и столичный «Спар-
так». Благодаря своей успешной 
серии дебютант высшего света 
«Арсенал» покинул зону вылета. 
У туляков теперь 23 очка.

В другом матче «Ростов» на 
берегах Дона принимал москов-
ское «Торпедо». Встреча завер-
шилась победой хозяев 1:0. Гол с 
пенальти забил Дьяков. Ростов-
чане вышли на десятое место.     

Шахматисты
ведут борьбу
на командных
ЧМ-2015

РАССТАВИЛИ
ФИГУРЫ

Владимир Ильин

МУЖСКОЙ и женский коман-
дные чемпионаты мира по шах-
матам проходят одновременно в 
Цахкадзоре (Армения) и Чэнду 
(Китай) соответственно. Борьбу 
ведут по десять сборных.

В составе российской муж-
ской команды — Александр Гри-
щук, Сергей Карякин, Евгений 
Томашевский, Дмитрий Яковен-
ко и Никита Витюгов. Отсутст-
вие 14-го чемпиона мира Влади-
мира Крамника объясняется 
тем, что он сейчас выступает в 
Азербайджане на Мемориале Ву-
гара Гашимова. Крамника явно 
не хватает в Цахкадзоре. В пер-
вом туре россияне уступили Ук-
раине 1,5:2,5, а во второй игро-
вой день с тем же счетом потер-
пели поражение от Кубы.

В Чэнду за нашу женскую 
сборную более успешно играют 
Валентина Гунина, Александра 
Костенюк, Наталья Погонина, 
Александра Горячкина и Ольга 
Гиря. В двух стартовых турах 
пришлось поделить очки с Гру-
зией и Арменией (по 2:2). Заме-
тим, что россиянки являются 
действующими победительница-
ми шахматной Олимпиады.

Волейбольное
«золото»
снова получат
динамовки

ПОДАЧА 
БЕЗ СЮРПРИЗА

Илья Трисвятский

ПЯТЫЙ сезон подряд в финаль-
ном противостоянии чемпиона-
та женской волейбольной Су-
перлиги сойдутся динамовки 
Москвы и Казани. Серия до трех 
побед стартует 25 апреля в сто-
лице Татарстана.

Полуфиналы проводились из 
двух матчей. Вчера москвички, 
возглавляемые Андреем Подко-
паевым, повторно обыграли 
«Уралочку-НТМК» (Свердлов-
ская обл.) — 3:0 (25:14, 25:22, 
25:16). Первая игра четырьмя 
днями ранее также закончилась 
в трех партиях.

Казаночкам после победы над 
подмосковным клубом «Заре-
чье-Одинцово» (3:1) в ответной 
встрече достаточно было взять 
два сета. В понедельник команда 
Ришата Гилязутдинова на своей 
площадке с этой задачей справи-
лась, хоть и уступили на тай-
брейке — 2:3 (25:16, 22:25, 
25:16, 22:25, 12:15).

В финале поклонников волей-
бола ждет захватывающая дуэль 
двух нападающих мирового 
класса: Екатерина Гамова из Ка-
зани против столичной динамов-
ки Наталии Обмочаевой.

ТОЛЬКО В «РГ» 
Светлана Кузнецова 
о любви к теннису, 
экстриму и караоке

Света 
не рискует

Анна Козина, «Российская газета», Сочи

В НОЯБРЕ российские теннисистки попробуют выиг-
рать свой пятый Кубок Федерации в финальном матче 
против соперниц из Чехии, между прочим, прошлогод-
них победительниц командного чемпионата мира. Капи-
тан нашей команды Анастасия Мыскина отметила, что 
говорить о составе на эту встречу еще рано, и перегово-
ры со спортсменками начнутся ближе к «Кубку Кремля», 
который традиционно проходит в октябре.

Ну а путевку в финал, задвинув немок на второй план, 
добыли Анастасия Павлюченкова, Елена Веснина, Вера 
Звонарева и Светлана Кузнецова, которая задала пра-
вильное настроение на весь матч, заработав очень важ-
ное первое очко. Света вообще опытный командный иг-
рок, на ее счету три победы в Кубке Федерации.

Светлана, к играм за сборную вы относитесь по-особен-
ному. Жаль, пока не сложилось с Олимпиадой. О Рио уже 
задумываетесь?
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: На данный момент главное — туда ото-
браться. И до Рио еще год. Сейчас я еще не нахожусь в дол-
жной форме, чтобы у меня были какие-то шансы выиг-
рать Олимпиаду. Но я сделаю все для того, чтобы подгото-
виться, чтобы показать хороший теннис. Но пока у меня 
действительно с Олимпиадой контакт не налажен. На по-
следнюю, в Лондоне, даже не попала. А что не складывает-
ся — сложно сказать. В Афинах проиграла, но потом через 
неделю выиграла US Open. В Пекине в первом же круге 
меня выбила китаянка На Ли. Так что везение тоже нужно. 
Не все зависит только от тебя и твоего состояния.

В вашей семье все занимаются велоспортом: папа — тре-
нер, мама — многократная чемпионка мира, брат — при-
зер Игр. Почему вы отбились от коллектива?
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Слава богу, что отбилась. В теннис меня 
отдал папа, потому что у него была только мужская сбор-
ная по велоспорту. Благодарна отцу за это решение.

Но велосипед наверняка уважаете?
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Все детство провела на велосипеде. Пос-
тоянно тусовалась с ребятами-велосипедистами. Даже 
покрышки умела заклеивать. Потом перебралась на роли-
ки, коньки, сноуборд. Сейчас вейкборд еще освоила. Ког-
да приехали в Сочи на Кубок Федерации, попросила дру-
зей, которые здесь живут и помогают мне во время подго-
товки, привезти лонгборд, чтобы можно было покататься 
по набережной.

Полуэкстремальные развлечения, особенно вейк-
борд…
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Если ты хорошо подготовлен, то ничего 
травмоопасного и экстремального в этом нет. Меня дру-
зья уговаривают прыгнуть с тарзанки или поплавать с 
акулами. Вот это для меня экстрим. А все, что я перечи-
слила до этого, — просто кайф.

Мимо «Адлер-Арены», где вы играли, проходит трасса 
«Формулы-1». Теперь на нее пускают погонять и любите-
лей. Ваши соперницы по полуфиналу, немки, сразу заин-
тересовались. Вы не хотели бы попробовать?
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Да, желающих много, судя по тому, что 
постоянно слышен визг тормозов. Но надо уметь ездить. 
Пока не научусь контролировать машину, на гоночную 
трассу не пойду. У меня хорошая машина, но если я не 
контролирую ситуацию, то я не еду быстро, не рискую. 
Могу разве что поиграть в «шашечки». Хотя освоить аг-
рессивное вождение, вождение на льду, было бы здорово. 
А вообще есть масса вещей, которым хотела бы научить-
ся: например, танцевать, играть на гитаре. Но у меня на 
это банально не хватает времени.

Представим, что оно появилось. Пошли бы на шоу «Тан-
цы со звездами», как фигуристка Аделина Сотникова?
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Только если до этого уже буду танцевать 
много месяцев. У фигуристок все-таки есть к этому пред-
расположенность. А у теннисистов совершенно другие 
тренировки, поэтому нас надо приглашать в «Большие 
гонки». С координацией у нас все в порядке, а вот с пла-
стичностью, с чувством музыки, ритма не очень.

Вы долго жили и тренировались в Барселоне, Дубае. Но 
сейчас вернулись в Россию — в Москву и Питер. На наши 
серые будни и климат быстро перестроились?
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Согласна, солнце — это здорово. Но мы 
и так по восемь месяцев в году играем на открытых кор-
тах. Но, когда тебе под 30, очень сложно постоянно жить 
вне дома. Мне был нужен домашний очаг, уют. Я хотела 
приезжать к себе в квартиру, встречаться с друзьями, хо-
дить в кино. Мне нравятся простые вещи, которые обыч-
ные люди не воспринимают, потому что для них это ру-
тина. Для меня собраться и просто выйти с собакой в 
парк, покататься на доске, попеть с друзьями в караоке 
значит очень много. Для кого-то это пустота. Для меня 
это необходимые вещи, прежде всего для устойчивости 
психики. У нас ведь бывают разные обострения после 
проигрышей. Конечно, теннис — главное на данный мо-
мент в жизни. Я безумно люблю свою работу, люблю иг-
рать в теннис, люблю побеждать. Но невозможно жить 
одним только спортом постоянно. Так что пытаюсь ба-
лансировать.

Футбол В ответном матче четвертьфинала Лиги чемпионов против 
«Порту»  мюнхенской «Баварии» необходимо совершить небольшой 
подвиг  

Укротить «драконов»
Артур Нанян

С
егодня вечером опре-
делятся первые полу-
ф и н а л и с т ы  Л и г и 
чемпионов. Немец-
к а я  « Б а в а р и я »  и 

французский ПСЖ попытаются 
отыграть дефицит в два мяча у 
«Порту» и «Барселоны» соот-
ветственно.

Поражение в Португалии со 
счетом 1:3 поставило мюнхен-
цев в крайне неудобное положе-
ние. Впервые за четыре года 

«Бавария» может не попасть в 
полуфинал Лиги чемпионов, в 
то время как «драконы», как на-
зывают «Порту» на родине, в 
последний раз играли на этой 
стадии в 2004 году.

Перед ответной встречей на-
строение у немецких болельщи-
ков не самое лучшее, и виной 
тому не только осечка в Порту-
галии, но и обстановка внутри 
команды. На следующий день 
после матча решением главного 
тренера «Баварии» Хосепа Гвар-
диолы был уволен медицинский 
штаб во главе с Вильхельмом 
Мюллер-Вольфартом, прорабо-
тавшим в мюнхенском клубе 
около 40 лет с небольшим пере-
рывом. 

Испанский специалист по-
считал, что именно врачи вино-
ваты в огромном количестве 
травм, преследующих «Бава-
рию» на протяжении всего сезо-
на. В сегодняшней встрече у 
мюнхенцев не сыграют из-за 
различных повреждений сразу 
пять футболистов основного со-
става — Арьен Роббен, Хави Мар-

тинес, Франк Рибери, Давид 
Алаба и Мехди Бенатия.

При этом публично Гвардио-
ла дает понять, что в поражении 
от «Порту» виноват только он 
сам. В то же время, по данным 
немецких СМИ, в руководстве 
клуба зреет все большее недо-
вольство работой 44-летнего 
тренера, при котором в прош-
лом сезоне «Бавария» с треском 
проиграла в полуфинале «Реа-
лу» с общим счетом 0:5.

— История с врачами ничего 
не меняет. Мы проиграли «Пор-

ту» из-за меня. Ситуация очень 
сложная, но я настроен оптими-
стично. У нас все получится, — 
пояснил Хосеп.

Что касается порту-
гальцев, то они в эйфо-
рию не впадают. Уди-
вительная история, 
н о  ка ж д ы й  р а з 
«Порту» уму-
дряется дер-
ж а т ь с я  н а 
плаву, не-
смотря на 
отток ве-
дущих иг-
роков. За 
п о с л е д -
ние четы-
р е  г о д а 
клуб зара-
ботал около 
260 миллионов 
евро на продаже 
лидеров, однако на 
результатах это не-
сильно сказывается. 
К слову, трансфер-
н а я  сто и м о ст ь 
ф у т б о л и с т о в 

«Порту» составляет 212 милли-
онов евро, что на 350 миллио-
нов меньше, чем у «Баварии». 

Несмотря на положительный 
результат в Португалии, по мне-
нию ведущих букмекерских 
контор, шансы команд на вы-
ход в полуфинал равны. Ав-
то р и тет н а я  к о м п а н и я 
William Hill принимает 
ставки на то, что в следу-
ющий раунд пробьется 
«Бавария», с коэффи-
циентом 1 к 1,83. На 
и т о г о в ы й  у с п е х 
«Порту» деньги 
принимают из та-
кого же расчета.

В параллель-
н о м  м а т ч е 
«Барселона» 
постарается 
у себя дома 
не  расте-
рять преи-
мущество 
п р о т и в 
ПСЖ, 
д о -

бытое в первой встрече. Уверен-
ная победа «сине-гранатовых» в 
Париже со счетом 3:1 не оставля-
ет французской команде практи-

чески никаких шансов. 
Говорит об этом и стати-

стика: ПСЖ лишь трижды 
уступал в стартовых иг-

рах плей-офф евро-
кубков на родном 
стадионе и во всех 
случаях выбывал из 

турнира. Ну а «Барсело-
на», которая за последние 

семь розыгрышей Лиги чем-
пионов лишь раз не при-
нимала участия в полу-
финале,  видится в 
глазах букмекеров 
явным фавори-
том на итого-
вый успех в це-

лом. Ставки на победу каталон-
цев принимаются с расчетом 1 к 
2,5, в то время как на «Реал» ко-
эффициент равен 4,5.

ХОККЕЙ  Национальная команда готовится к матчам Евротура со Швецией
в измененном составе

У сборной новое лицо
Илья Зубко 

С
борная России по хоккею 
вышла на финишную пря-
мую в подготовке к чемпи-

онату мира, который уже через 
десять дней стартует в Чехии. На-
кануне тренерский штаб нацио-
нальной команды принял важ-
ные кадровые решения.

Пока Питер отмечает первую 
в истории победу СКА в Кубке 
Гагарина, в подмосковном Ново-
горске, где тренируется сбор-
ная, кипит работа. Вчера тренер-
ский штаб не стал объявлять 
имена участников финальной 
серии Кубка Гагарина, которых 
пригласят на чемпионат мира. 
Оно и понятно — армейцам с 

Невы нужна хоть небольшая па-
уза, чтобы отпраздновать исто-
рическое событие, а представи-
телям казанского «Ак Барса» 
надо отойти от неудачи. Но мол-
чание будет недолгим.

— Сегодня сборная триумфа-
торов и финалистов поздравля-
ла, у них еще есть часы, минуты 
и секунды для празднований. Но 
завтра сборная уже вызывает. 
До чемпионата мира остается 
лишь одна тренировочная неде-
ля, — рассказал накануне пресс-
службе сборной России гене-
ральный менеджер националь-
ной команды Андрей Сафронов.

Нетрудно догадаться, что 
представителей СКА и «Ак Бар-
са» в сборной будет достаточно. 

Андрей Сафронов пока не стал со-
общать подробности по персона-
лиям, рассказав лишь, что вызов 
получит форвард армейцев Вик-
тор Тихонов. Наверняка пригла-
сят и самого ценного, по мнению 
КХЛ, игрока Кубка Гагарина — ка-
питана СКА Илью Ковальчука. Он 
и сам заявил, что готов сыграть в 
Чехии. Заслужила вызов и тройка 
Дадонов — Шипачев — Панарин, 
блистательная игра которой ста-
ла одним из ключевых факторов 
победы питерцев. У «Ак Барса» 
тоже кандидатов достаточно — 
взять хотя бы защитника Евгения 
Медведева и форварда Александ-
ра Свитова. Впрочем, лучше до-
ждаться новостей непосредствен-
но из стана сборной.

Пока же к тренировкам в Но-
вогорске приступили игроки из 
клубов Национальной хоккей-
ной лиги, которые не участвуют 
в борьбе за Кубок Стэнли. Здесь 
сразу два вратаря — Сергей Боб-
ровский, который практически 
наверняка станет основным на 
чемпионате мира, и Антон Худо-
бин. Также сборную усилили на-
падающие Артем Анисимов и Ва-
лерий Ничушкин и защитник 
Дмитрий Куликов. Уже в среду 
они станут полноправными 
участниками дня открытых две-
рей, который устроит команда.

Тем временем сразу десять 
человек простились со сборной. 
Тренерский штаб поблагодарил 
за работу вратарей Алексея Му-
рыгина и Александра Шарычен-
кова, защитников Павла Коледо-
ва, Альберта Яруллина и Илью 
Любушкина, а также нападаю-
щих Илью Зубова, Никиту Со-
шникова, Максима Карпова, Ев-
гения Тимкина и Владимира Га-
лузина. Их на чемпионате мира 
мы точно не увидим.

Впрочем, до поездки в Чехию 
у нашей команды будет еще одна 
генеральная репетиция. 24 и 25 
апреля сборная предстанет пе-
ред своими болельщиками в под-
московных Мытищах, где ее 
ждет два решающих матча Евро-
тура со шведами. Турнирное зна-
чение этих матчей достаточно 
условное — сборная России тео-
ретически еще может занять 
первое место, но это соревнова-
ние уже давно рассматривается 
всеми его участниками скорее 
как тренировочное. И «уми-
рать» ради победы в нем никто 
точно не собирается.

Это, кстати, показали преды-
дущие матчи Евротура в испол-
нении российской сборной. Ко-
манда Олега Знарка дважды под-
ряд уступила на выезде финнам, 

однако трагедии из этих резуль-
татов делать никто не собирался.

— Я очень не люблю проигры-
вать и, конечно же, ждал совсем 
другой результат от этих игр. Но 
не стоит забывать и о том, что в 
данный момент мы все еще нахо-
димся на промежуточном этапе 
подготовки к главному хоккей-
ному событию года. К тому же 
наш противник уже сейчас нахо-
дится в отличных кондициях, 
чего пока нельзя сказать о нас, — 
сказал в интервью пресс-службе 
сборной главный тренер коман-
ды Олег Знарок. — Как и в прош-
лом году, мы хотим вывести иг-
роков на пик формы непосредст-
венно к чемпионату мира. Хотя 
уже и на домашних матчах про-
тив сборной Швеции мы, над-
еюсь, сможем показывать сов-
сем другой хоккей.

Надо отметить, что с вызовом 
в главную команду финалистов 
и победителей Кубка Гагарина 
кадровые перестановки, скорее 
всего, не закончатся. Сборная и 
ее болельщики внимательно сле-
дят за ходом Кубка Стэнли в 
НХЛ. По итогам первого раунда 
освободиться могут еще не-
сколько игроков, которые могут 
серьезно усилить команду. Здесь 
и форварды «Вашингтона» Алек-
сандр Овечкин и Евгений Кузне-
цов, и нападающий «Сент-Луи-
са» Владимир Тарасенко, и Евге-
ний Малкин из «Питсбурга», и 
выступающие за «Сент-Луис» 
Никита Кучеров и Никита Не-
стеров, а также Николай Куле-
мин из «Нью-Йорк Айлендерс» и 
центрфорвард «Детройта» Па-
вел Дацюк. В общем, резервы у 
тренерского штаба есть. Остает-
ся лишь немного подождать. 

Круг интересов Светланы Кузнецовой не ограничивается 
большим теннисом.

R
E

U
T

E
R

S

A
P

В недавних матчах Евротура против финнов игроки сборной России (в красной форме) не блеснули. Но из-за 
этого никто сильно не расстроился.

Как это было: еще больше 
новостей и фото на сайте
www.rg.ru/sujet/5255/

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 апреля, вторник
НТВ-Плюс Футбол 1
21.00 «Барселона» — ПСЖ. 

Прямая трансляция

НТВ-Плюс Футбол 2
21.30 «Бавария» — «Порту». 

Прямая трансляция
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Несмотря на успех «Порту» в домашнем матче, 
перед ответной встречей букмекеры оценивают 
шансы команд как равные. И верят, что «Бавария» 
сможет отыграть два мяча. 

Следите за играми на сайте
www.rg.ru/sujet/5259

Акцент

 После поражения от «Порту» 
был уволен глава медицин-
ской службы «Баварии», 
отработавший в клубе 40 лет 
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ВОПРОС ДНЯ

Любите игрушки?
Наталья Хорохорина,

актриса, заслуженная 
артистка России:

— О да! У меня много всяких суве-
нирных штучек-дрючек, которые 
я привожу из городов, где мне по-
счастливилось бывать. Есть кера-
мические фигурки, есть стеклян-
ные, встречаются и плюшевые 
игрушки. Моя дочь всю жизнь 
любила зайцев, поэтому на этих 
зверьков при выборе сувениров я 
смотрю с повышенным интере-
сом, и за время ее детства мы их 
набрали огромное количество. В 
целом же не могу сказать, что 
моя коллекция, рассредоточен-
ная по всей квартире, имеет 
определенную тематику. 

Наталья Коростелева,
юмористка, артистка эстрады: 

— В силу моей профессии у меня 
вся жизнь сплошная игрушка — 

взрослая, увлекательная, нуж-
ная, но все-таки игрушка. Кроме 
того, у меня есть сын, и мы с ним 
постоянно во что-нибудь играем, 
например, в домино. Ему, конеч-
но, нравится компьютер, за кото-
рым я тоже стараюсь поспевать и 
наконец привыкнуть к фразе 
«Мама, я прошел шестой уровень 
и всех убил!»

Вячеслав Жеребкин,
певец, заслуженный артист 
России:

— Меня, как человека взрослого, 
теперь интересуют лишь взро-
слые игрушки. В первую очередь, 
машинки. Разумеется, очень 
большие машинки. Сюда же, на-
верное, можно отнести велосипе-
ды. И те, и другие я люблю как 
транспорт и как объект, в кото-
ром можно «поковыряться». 

Подготовил Кирилл Карандюк

Татьяна Кудрявцева

Овен
Избегайте активности.

Телец
Вам придется идти на компро-
мисс.

Близнецы
Вы чудом избежите проблем.

Рак
Следите за своим имуществом. 

Лев
Не паникуйте, узнав о пробле-
мах.

Дева
Обсудите дела с родными.

Весы
Сегодня проявите настойчи-
вость.

Скорпион
Появятся интересные деловые 
предложения.

Стрелец
Контролируйте свои действия.

Козерог
Впереди намечается день сверше-
ний.

Водолей
Круг вашего общения заметно 
расширится.

Рыбы
В этот день благоприятны встре-
чи с авторитетными людьми.

ГОРОСКОП
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Минобороны: НАТО сотрудничает с РФ, 
«выковыривая изюм из булки»
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1109022
Ядром и смыслом существования любой политической 
системы всегда был инстинкт самосохранения в виде по-
стоянной и никогда не прекращающейся борьбы за вы-
живание. Другое дело, что в разных государствах эта 
сложная диалектика выражается по-разному. У России 
изначально доминирует миролюбивая внешняя полити-
ка, а у стран НАТО наоборот — вся внешнеполитическая 
стратегия рассчитана на экспансию, расширение гра-
ниц, рынков и сфер влияния. Это объективная ситуация 
и снятие напряжений здесь возможно лишь при наличии 
здравого смысла правящих элит и взаимовыгодного пар-
тнерства, но никак в виде насилия и шантажа. Наши за-
падные «визави» с каждым днем все больше убеждаются 
в том, что национальные интересы России надежно за-
щищены, но с маниакальным упорством продолжают ис-
кать слабые места, чтобы добиться своего. Только этим и 
объясняется вся антироссийская военно-политическая 
истерия и в том числе украинский трагический хаос. Но 
любые ресурсы и амбиции истощаются. Вот и канцлер 
ФРГ Ангела Меркель вдруг снова заговорила о зоне сво-
бодной торговли от Лиссабона до Владивостока, созда-
вая при этом любопытный прецедент в отношении гене-
рального торгово-инвестиционного договора между Ев-
росоюзом и США. Так что натовские генералы и Вашинг-
тон бесятся не зря — вслед за Крымом и Донбассом мед-
ным тазом накрываются все планы по колонизации Ук-
раины и дестабилизации европейского континента в це-
лом. И все потому, что их политические инстинкты зато-
чены исключительно на насилие и разрушение. А не пора 
ли Западу решительно менять свой генетический код?
Аристарх Михайлов

Российские военные получат арктическую форму
Антон Валагин 
www.rg.ru/art/1092240
Вот такой подход к сохранению здоровья военнослужа-
щих должен быть всегда. Одни военнослужащие служат 
на Юге — им нужно своеобразное обмундирование для 
Юга, другие — на Крайнем Севере, и им нужно другое. 
Раньше все носили все одинаково. Помню в Новосибирс-
ке было 50 градусов мороза, а обмундирование выдава-
ли как для теплых городов, поэтому и отморозил ноги. 
Виктор 

Белоруссия вслед за Россией отказалась 
от показа фильма «Номер 44»
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1107989
И правильно сделали, что запретили этот фильм в России 
и Белоруссии. Вспомните, почти во всех штатовских 
фильмах, когда в эпизодах идет речь о России, всегда 
присутствует ложь и унижение русских. Хотя бы знаме-
нитый «Армагеддон», в котором якобы США и Россия 
спасают Землю от астероида. Ну и как показали россий-
скую космическую станцию и наших космонавтов? В 
итоге Землю спасли только американцы. 
Александр Струков

В Канаде уволили пианистку за критику 
украинского правительства в Twitter
Анна Федякина
www.rg.ru/art/1104251
К сожалению, Канада не является той страной, где ценят 
правду. А вот Валентина Лисица достойна уважения не 
только как музыкант, но и как человек, который не побо-
ялся рассказать о том, что происходит на самом деле, не 
побоялся критиковать новую украинскую власть по 
делу. Я думаю, что в этом мире есть все-таки справедли-
вость, поэтому пианистка наверняка найдет намного бо-
лее лучший оркестр. 
Мирталия Фокина

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва 0...+7, осадки

Санкт-Петербург 0...+7, облачно

Анадырь -12...-8, снег

Архангельск -2...+3, облачно

Астрахань +5...+14, солнечно

Благовещенск  +2...+10, дождь

Владивосток +3...+14, облачно

Волгоград +4...+11, дождь

Воронеж -2...+9, дождь

Екатеринбург +4...+9, дождь

Иркутск +1...+17, облачно

Казань +1...+6, осадки

Калининград +3...+9, облачно

Краснодар +7...+13, дождь

Магнитогорск -1...+12, солнечно

Мурманск +1...+4, осадки

Нижний Новгород 0...+7, дождь

Новосибирск +9...+19, солнечно

Омск +7...+21, гроза

Орел -3...+7, дождь

Оренбург +2...+13, дождь

Пермь +2...+7, дождь

Ростов-на-Дону +5...+9, дождь

Севастополь +3...+10, дождь

Симферополь +3...+10, дождь

Сочи +6...+13, облачно

Тамбов -3...+9, дождь

Тюмень +8...+12, дождь

Уфа +1...+9, дождь

Хабаровск +3...+7, дождь

Челябинск +4...+11, дождь

Чита -5...+12, солнечно

Элиста +5...+16, солнечно

Южно-Сахалинск -1...+8, дождь

Якутск -8...+6, солнечно

Ярославль -1...+7, дождь

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Ожидаются магнитная 
буря и снег с дождем. Но-
чью возможен лед на до-
рогах. Давление составит 
742 мм ртутного столба.

СРЕДА
Продолжает бушевать 
сильная магнитная буря. 
Давление 745 мм ртутно-
го столба.

ЧЕТВЕРГ
Ждем слабый дождь и 
сильный ветер. Давление 
упадет до 737 мм ртутно-
го столба.

Государство Израиль на этой неделе отмечает свой главный праздник — 67-ю годовщину независимости. Вообще-то декларация о 
суверенитете была подписана 14 мая 1948 года. Но из-за особенностей еврейского и григорианского летоисчисления эта дата с 
точки зрения более привычного нам календаря несколько сдвигается. В этом году торжества начнутся в ночь на четверг, 23 апре-
ля. Первые двадцать лет армия обороны Израиля в этот праздник обязательно проводила военный парад. Потом от этого меро-
приятия решили отказаться, но оставили авиашоу ВВС, а также парад катеров и кораблей военно-морского флота. Накануне 
праздника в Тель-Авиве очень хорошая погода: температура воздуха доходит до 30 градусов, вода прогрелась до 20 градусов. 
Поэтому израильтяне, свободные от работы и других дел, устремляются на городские пляжи. Получить первый загар, окунуться в 
Средиземное море и посмотреть за репетициями пилотажных групп ВВС, готовящихся к выступлению в честь Дня независимости.

СОБЫТИЕ 
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ОХРАННИКИ выполняют свою 
роль, когда они в отличной физи-
ческой форме. Проблема в том, 
что часто среди охранников на-
блюдаются дяденьки предпенси-
онного возраста или даже совсем 
старички.

Дураков среди охранников 
тоже хватает. Так бывает: полу-
чил человек маленькую дол-
жность и старается почувство-
вать свой кусочек власти, само-
утверждаясь за счет граждан-
ских.

Однако главная проблема ох-
раны, на мой взгляд, не в плохом 
отношении к людям, такого до-
бра везде навалом, а в дееспособ-
ности наших магазинных «ланд-
скнехтов». Нормально, если ди-

ректор универсама нанял себе в 
сторожи соседа, но странно, ког-
да старых или чрезмерно «зеле-
ных» работников поставляет ка-
кой-нибудь ЧОП.

В этой связи мысль, опубли-
кованная «РГ» на 1-й и 9-й поло-
сах, отличная. Хорошо бы вве-
сти единую аттестационную 
планку для всех ЧОПов России и 
пусть единым стандартом зай-
мется именно МВД. Все же ох-
ранник двоюродный брат поли-
цейского. А вот лишать огне-
стрельного оружия наших ох-
ранников, пожалуй, рановато. С 
одной стороны, ношение ору-
жия может послужить возник-
новению проблем. С другой — 
людям спокойнее, когда рядом 
стоит мужчина с желтой надпи-
сью на спине. Да и разбойник де-
сять раз подумает о набеге на 
склад, узнав, что его охраняет 
не «бабушка — божий одуван-
чик», а вооруженный чоповец. 
Никто ведь не знает, что у ох-
ранника в кобуре: может бутер-
брод, а может пистолет.  

Подготовил 
Александр Мирошниченко

ВИДЕОКОММЕНТАРИЙ Родителям несовершеннолетних 
детей помогут найти работу
www.rg.ru/art/ 1108875

СОВЕТЫ Что делать, если вы уронили гаджет в воду
www.rg.ru/art/1108858

НАУКА Названы страны с самым сладким сном 
www.rg.ru/art/1109334

ФОТО В Кремле состоялся первый в этом году развод 
караула
www.rg.ru/art/1109146

ТЕХНОЛОГИИ Как найти пропавший телефон
www.rg.ru/art/1108802

ЗДОРОВЬЕ Какой напиток защищает от рака молочной 
железы
www.rg.ru/art/1109352

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая головаооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооо

Михаил 
Церишенко
актер, юморист
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